
«Почта 
России» 
оцифровала 
квитанции
ФГУП надеется ускорить 
выдачу посылок

«Почта России» ввела в Москве 
электронную подпись для получа-
телей посылок и заказных писем. 
Ее использование позволит не 
заполнять бумажную квитанцию 
для каждого отправления, доста-
точно будет назвать код из СМС. 
Во втором квартале 2018 года 
проект планируется запустить 
и в других регионах. Нововведе-
ние усиливает конкуренцию с ку-
рьерскими компаниями, особен-
но в сегменте заказов из Китая, 
считают участники рынка.

Во всех отделениях «Почты Рос-
сии» в Москве клиенты теперь мо-
гут получить отправления, не тре-
бующие оплаты, с помощью про-
стой электронной подписи, расска-
зали 

”
Ъ“ во ФГУПе. Для этого клиен-

ту надо один раз предъявить в по-
чтовом отделении паспорт и запол-
нить регистрационную форму с ука-
занием паспортных данных и номе-
ра мобильного телефона. После это-
го больше не придется заполнять бу-
мажные извещения: при поступле-
нии в отделение заказного письма 
или посылки получателю будет при-
ходить СМС с кодом, который на-
до назвать, чтобы получить отправ-
ление. Во втором квартале 2018 го-
да сервис планируется масштабиро-
вать на другие регионы России.

Услугу тестировали пять месяцев 
в девяти столичных отделениях, со-
общил замгендиректора предпри-
ятия по посылочному бизнесу Сер-
гей Малышев. По его словам, заме-
ры показали, что выдача отправле-
ния по новой технологии проис-
ходит в пять раз быстрее. Введение 
простой электронной подписи так-
же позволит уменьшить операцион-
ные расходы «Почты России» за счет 
затрат на печать бумажных извеще-
ний, то есть закупку бумаги и карт-
риджей для принтеров, рассчитыва-
ют во ФГУПе.

Главный вопрос, который реша-
ет нововведение,— рост производи-
тельности труда на «Почте России», 
считает президент Национальной 
ассоциации дистанционной торгов-
ли Александр Иванов. Топ-менеджер 
крупной логистической компании 
считает, что сервис будет востребован.
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Летчик принял бой на земле
В Сирии сбит Су-25, пилот погиб

В субботу Минобороны РФ подтверди-
ло потерю штурмовика Су-25СМ в про-
винции Идлиб: самолет,  выполнявший 
разведывательный полет, был сбит 
из  переносного зенитно-ракетного ком-
плекса (ПЗРК). Летчик — гвардии май-
ор Роман Филипов — сумел катапульти-
роваться из горящей машины, но попал 
в окружение и погиб в ходе перестрелки 
со сбившими машину боевиками. Ответ 
последовал через несколько часов: сна-
чала квадрат, в котором располагались 
исламисты, был обстрелян крылатыми 
 ракетами «Калибр», а затем сирийский 
спецназ и российская авиация присту-
пили к зачистке территории. Им поруче-
но  любой ценой забрать у боевиков тело 
майора  Филипова.

О первой за время операции РФ в Сирии 
потере штурмовика Су-25СМ стало известно 3 
февраля — об этом со ссылкой на Сирийский 
центр мониторинга за соблюдением прав че-
ловека сообщило агентство AFP. Впоследствии 
информацию подтвердили и в Минобороны 
РФ, уточнив, что летчик смог катапультиро-
ваться, но погиб уже на земле в «бою с террори-
стами». Ответственность за происшедшее взя-
ли на себя две группировки: «Хайет Тахрир аш-
Шам» (бывшая «Джебхат ан-Нусра», запрещена 
в РФ) и «Джейш ан-Насер» (находится в составе 
«Сирийской свободной армии»).

По данным 
”
Ъ“, майор Роман Филипов 

в связке со вторым Су-25СМ выполнял стан-
дартное боевое задание: патрулировал си-
рийскую провинцию Идлиб, для страховки 
вылет осуществлялся с полным боекомплек-
том. По словам военных, ЧП произошло уже 
после выполнения задания: при совершении 
маневра на достаточно низкой высоте (около 
4 тыс. м) в двигатель штурмовика попала ра-
кета, выпущенная боевиками из ПЗРК. Ма-
шина получила серьезные повреждения, од-
нако майор Филипов, имевший большой на-
лет на Су-25СМ, пытался удержать машину 
в воздухе. Вскоре положение стало критиче-
ским — вслед за отказом двигателя начались 
сбои с системой управления, поэтому летчик, 
как говорят его сослуживцы, принял единст-
венное верное решение: катапультировал-

ся. Увидев белый парашют, боевики откры-
ли по нему огонь из стрелкового оружия, но 
и в таких условиях летчику удалось призем-
литься, найти укрытие, закрепиться на точ-
ке и сообщить о своем местоположении по-
исково-спасательной службе на Хмеймиме. 
Из оружия у него был только пистолет Стеч-
кина с несколькими обоймами и ручная гра-
ната. Попав в окружение, он отстреливался, 

сколько мог (по некоторым данным, он успел 
подстрелить двух нападавших), но, когда си-
туация стала безвыходной, майор Филипов 
подорвал себя гранатой. По данным 

”
Ъ“, по-

гибший летчик будет представлен к высокой 
государственной награде — возможно, даже 
к званию Героя России (посмертно).

Первая реакция на ЧП последовала неза-
медлительно. В течение нескольких часов 
район, где сбили самолет, был обстрелян вы-
сокоточными ракетами типа «Калибр». По 
информации Минобороны РФ, основываю-
щейся на радиоперехватах боевиков, в ходе 

операции были уничтожены как минимум 
30 радикальных исламистов. После этого, 
как, ссылаясь на свои источники, сообщил 
зампред комитета Госдумы по делам СНГ 
Виктор Водолацкий, на месте уничтожения 
отряда боевиков к работе приступил сирий-
ский спецназ, а российские воздушно-кос-
мические силы (ВКС) прикрывали операцию 
с воздуха. По сведениям 

”
Ъ“, только за сутки 

авиация, базирующаяся на авиабазе Хмей-
мим, нанесла свыше 60 ударов по Идлибу. 

новости — с3

В поглощении будет  
меньше занимательного
ЦБ стимулирует банки сокращать 
кредитование сделок M&A

Идея ЦБ стимулировать банки креди-
товать не сделки по слиянию и погло-
щению компаний (M&A), а развитие 
производства обретает конкретные 
 черты. Первым шагом может стать ука-
зание банкам формировать повышен-
ные резервы под кредиты, выдаваемые 
на сделки M&A. По мнению экспертов, 
это сократит подобное кредитование, 
но чтобы банковские ресурсы пошли 
на развитие производства, потребуются 
дополнительные стимулирующие меры.

О намерении Банка России стимулиро-
вать банки меньше финансировать сделки 
M&A, но больше кредитовать развитие про-
изводства, заявила глава ЦБ Эльвира Наби-
уллина. «Наш приоритет — не просто финан-
совая устойчивость банков… нам важно, что-
бы банки прежде всего выполняли ту роль, 
которая им принадлежит в финансирова-
нии роста экономики,— заявила она на засе-
дании Госсовета.— Не любое кредитование 
предприятий оказывает одинаковый эффект 
с точки зрения экономического роста». По ее 
словам, значительная часть банков сущест-

венную часть кредитов дает предприятиям 
на финансирование сделок слияний и погло-
щений: почти 2,5 трлн руб. кредитов, выдан-
ных предприятиям четырьмя крупнейшим 
банками, пошли не на развитие производст-
ва, а на покупку других предприятий.

Для решения проблемы ЦБ намерен при-
менять стимулирующее регулирование: 
«Если банк кредитует операционную компа-
нию на развитие производства — будут мень-
ше резервы. Если это кредитование сделок 
слияний и поглощений, то будут повышен-
ные требования по резервам». Какие имен-
но, госпожа Набиуллина не раскрыла. Она 
отметила лишь, что речь, скорее всего, пой-
дет о новых кредитах, потому что по старым 
будет слишком большая нагрузка для бан-
ков, а необходимые решения будут приняты 
в этом году. До сих пор Банк России не гово-
рил о «стимулирующем регулировании» как 
о новом направлении, хотя и проводил поли-
тику ограничения выдачи одних видов кре-
дитов и поощрения других за счет резервов.
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«Рост заболеваемости раком — 
это демографическая 
проблема»
Академик Андрей Каприн о шансах  
вылечить злокачественную опухоль в России

4 февраля отмечается Всемирный день 
борьбы с онкологическими заболевани-
ями (провозглашен Международным 
 союзом против рака). О росте уровня 
 онкологической заболеваемости в Рос-
сии и мире, о способах профилактики 
и особенностях ранней диагностики ра-
ка, а также о борьбе с коррупцией в мед-
учреждениях в интервью корреспонден-
ту ”Ъ“ Валерии Мишиной рассказал 
гендиректор ФГБУ «Национальный ме-
дицинский исследовательский центр 
радиологии» Минздрава России акаде-
мик РАН  Андрей Каприн.

— На Гайдаровском форуме в январе гла-
ва Минздрава Вероника Скворцова сооб-
щила, что в 2018 году «абсолютным при-
оритетом» станет борьба с онкологиче-
скими заболеваниями. Почему, на ваш 
взгляд, это объявлено именно сейчас?
— Наверное, в 2017 году стало еще более по-
нятно, что заболеваемость раком во всем ми-

ре растет. B среднем в России, как и во всем 
мире, отмечается рост заболеваемости на 
1,5% в год. Мы добились определенных по-
казателей по увеличению продолжительно-
сти жизни, что ведет за собой рост статисти-
ческих показателей заболеваемости онколо-
гическими заболеваниями, об этом и ВОЗ го-
ворит. Это демографическая проблема, ее не 
надо скрывать, наоборот, улучшение диагно-
стики и точности статистики — это показа-
тель качества работы онкологической служ-
бы. За последние десять лет показатель забо-
леваемости на 100 тыс. населения вырос на 
20,4%. В 2016 году было выявлено 600 тыс. 
онкологических заболеваний, поставлено 
на диспансерный учет 530 тыс. пациентов.
— Рост заболеваемости фиксируется 
именно за счет пожилых людей?
— Это вообще во многих случаях заболева-
ние пожилых людей. Но у молодых сейчас 
тоже есть такая тенденция.

первые лица — с4
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На потерю Су-25СМ ВКС России 
ответили ударом по позициям 
боевиков в провинции Идлиб   
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 66,26

миллиарда долларов составил на 1 февраля 2018 года объем Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ), сообщил Минфин. На 1 января в фонде было $65,15 млрд. В рублях объем ФНБ составил 
3,73 трлн руб. (3,75 трлн месяцем ранее). В ФНБ учитываются шесть позиций — это деньги на счетах по учету 
средств фонда в Банке России ($15,65 млрд, €15,14 млрд, £3,35 млрд и 0,08 млрд руб); депозиты во Внеш-
экономбанке — 575,3 млрд руб.; выкупленные евробонды Украины — $3 млрд; вложения в инфраструктур-
ные проекты,— 112,63 млрд руб. и $4,11 млрд; привилегированные акции госбанков — 278,99 млрд руб. — и 
депозиты в ВТБ и Газпромбанке для финансирования инфраструктурных проектов — 164,43 млрд руб.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Иностранных  
инвесторов  
больше не пугают  
политические риски

Тренд на снижение негативного 
восприятия иностранными инвесто-
рами российского бизнес-климата 
в 2017 году продолжился, следует 
из опроса агентства FleishmanHillard 
Vanguard и Российского союза 
промышленников и предпринима-
телей (РСПП). В опросе, который 
подготовлен к стартующей сегодня 
Неделе российского бизнеса РСПП, 
участвовали более 100 компаний 
из списка Fortune 500.

Доля опрошенных, негативно 
оценивших деловой климат в РФ, 
снизилась до уровня предкризисного 
2013 года — до 22% с 53% в 2016 
году. Положительную оценку бизнес-
среде дали 33% респондентов 
против 23% в 2016 году (в 2015-м 
этот показатель составлял всего 6%). 
Наконец, 45% опрошенных указали, 
что деловая среда в РФ за послед-
ний год не изменилась.

По мнению главы РСПП 
Александра Шохина, «несмотря 
на отдельные проблемы, прослежи-
ваются оптимистичные настроения 
зарубежных инвесторов в их оценке 
качества взаимодействия между 
органами власти и бизнесом». Опрос 
продемонстрировал, что на первом 
месте в списке проблем иностран-
ных инвесторов — нехватка квалифи-
цированных кадров. В 2014 году на 
нее указали лишь 27% опрошенных, 
в 2017-м — уже 67%.

На втором месте — коррупция 
в органах власти, показавшая наи-
более заметную динамику: доля ре-
спондентов, указавших на нее, за три 
года выросла втрое — с 18% до 56%. 
«Иностранные инвесторы в первую 
очередь ориентируются не на личный 
опыт, а на международное общест-
венное мнение — целый ряд крупных 
коррупционных скандалов в прошлом 
году получили яркое освещение в 
мировых СМИ и тем самым создали 
определенное впечатление»,— по-
ясняет гендиректор FleishmanHillard 
Vanguard Елена Фадеева.

Смущают инвесторов и высокие 
административные барьеры (27% 
в 2014 году, 48% в 2017-м). Авторы 
исследования связывают это с затя-
гиванием перехода на электронный 
документооборот между бизнесом 
и властью. Также среди проблем — 
недостаточная защищенность прав 
собственности и контрактных прав 
(46% в 2017-м против 36% в 2014 
году), неэффективная судебная 
система (31% и 36%). Фактор поли-
тической неопределенности после 
пика в 2014 году (82%) в 2017-м 
снизился до всего 14%. С 2014 года 
заметно поубавилось респондентов, 
указывающих на рост цен,— с 55% 
до 13% в прошлом году.

Дарья Николаева

ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ, МЕШАЮЩИЕ 
ИНОСТРАННЫМ ИНВЕСТОРАМ ВЕСТИ 
БИЗНЕС В РОССИИ (% ОПРОШЕННЫХ)
ИСТОЧНИК: РСПП, FLEISHMANHILLARD VANGUARD.

Недостаток квалифици-
рованных кадров

Коррупция 
в органах власти

Высокие администра-
тивные барьеры

Недостаточная защищен-
ность прав собственности 

Неэффективная 
судебная система

Сложность с доступом 
к кредитам

Неэффективное налого-
вое администрирование

Политическая
неопределенность

Рост цен

Неразвитость
инфраструктуры

2014 2017

27
67

18
56

27
48

36
46

36
31

36
21

55
13

82
14

18
22

9
13

Госкомпании отреагировали на 
принятые Госдумой в конце де-
кабря 2017 года правительствен-
ные поправки к закону об их за-
купках — и намерены добиваться 
от Минфина ослабления излиш-
не жесткого регулирования. Сре-
ди наиболее конфликтных норм 
новой редакции закона о закуп-
ках госкомпаний — полностью 
электронные конкурентные за-
купки, обязательность проведе-
ния торгов и регламентирование 
коммерческой деятельности го-
сударственных АО. В крупнейших 
госкомпаниях отмечают, что ог-
раничение их рыночных действий 
угрожает бизнесу.

О том, что крупнейшие госком-
пании планируют направить в Мин-
фин свои замечания к закону «О за-
купках товаров, работ, услуг отдель-
ными видами юрлиц» (223-ФЗ), со-
общило агентство «Интерфакс» со 
ссылкой на «источник, знакомый с 
ситуацией». Отметим, это обычная 
практика — первую версию попра-
вок к закону о закупках госкомпа-
ний Белый дом обсуждал с ними в 
2016–2017 годах также непублично, 
а не устроившая госАО норма о при-
нудительном переводе закупок у ма-
лого и среднего бизнеса по ФЗ-223 
(около 3 трлн руб. из 30 трлн руб.) на 
контролируемые государством тор-
говые площадки для госзаказа ста-
ла причиной молчаливой и никак 
формально не объясненной блоки-
ровки законопроекта в Госдуме с ле-

та до конца декабря 2017 года, не-
смотря на президентское поручение 
принять его до 1 июля. 

Общее число новых претензий 
госкомпаний к нынешней версии 
223-ФЗ составляет «два-три десят-
ка». Наиболее значимые из них — 

жалобы на то, что дочерние пред-
приятия госкомпаний должны 
каждый раз при изменении поло-
жения о закупках материнской 
компании принимать решение о 
присоединении к нему (ранее но-
вая версия положения распростра-
нялась на них автоматически). Как 
правило, это компетенция советов 
директоров и наблюдательных со-
ветов компаний, собрать которые 
оперативно (в течение 15 дней) «не-
просто». Также госкомпании не 
устраивает малое число оснований 

для проведения закрытых закупок. 
До сих пор компании могли закры-
вать информацию о закупках сами 
(записав это в положении), но с 1 
июля для этого необходимо реше-
ние правительства или режим го-
стайны. ГосАО считают, что осно-
ванием для закрытия данных так-
же является коммерческая тайна и 
реализация проектов в интересах 
зарубежных заказчиков — послед-
ние зачастую записывают в кон-
трактах требования о конфиден-
циальности, и публикация инфор-
мации в Единой информационной 
системе закупок чревата штрафны-
ми санкциями.

Не нравится госкомпаниям и то, 
что конкурентные закупки относят-
ся по ФЗ-223 к торгам, а способы их 
проведения регламентированы. На 
торгах у заказчиков нет возможно-
сти отказаться от закупки или за-
ключения договора — притом что 
госкомпаниям это часто нужно. Так-
же госкомпании выступают за со-
хранение права на проведение ча-
сти закупок в бумажной форме. Так, 
закон требует проведения запросов 
котировок и предложений только в 
электронной форме — но госкомпа-
нии просят вернуть бумажные про-
цедуры для закупок на территории 
других государств (где нет электрон-
ных торговых площадок, а работа с 
российскими невозможна, так как 
нерезиденты РФ не могут получить 
ЭЦП). Еще одно оправдание для воз-
врата бумажных процедур — отказ 

малых и средних компаний рабо-
тать на электронных площадках.

Один из самых конфликтных во-
просов — перевод под действие 223-
ФЗ коммерческих закупок государст-
венных компаний (ранее не регули-
ровались законодательством о закуп-
ках — компании проводили их, ру-
ководствуясь нормами Гражданско-
го кодекса). В компаниях ссылаются 
на длительность конкурентных за-
купочных процедур, тогда как биз-
нес требует срочного и качественно-
го исполнения заказа. Требование за-
кона «возможно рассматривать как 
вмешательство в хозяйственную дея-
тельность юрлиц, что влияет на при-
быль и конкурентоспособность»,— 
говорят в одной из госкомпаний. Те 
же опасения у госАО вызывает и уз-
кий, исчерпывающий перечень заку-
пок, при которых можно указывать 
товарные знаки, фирменные наи-
менования и т. п.,— в таких случаях 
принудительная поддержка госком-
паниями конкуренции поставщиков 
конфликтует с необходимостью заку-
пок конкретного оборудования для 
коммерческих проектов. 

Замечания госкомпаний могут 
поступить в Минфин в течение двух 
недель. Отметим, что реакция будет 
зависеть от того, чего Белый дом об-
наружит в них больше — желания 
сохранить непрозрачность закупок 
или реальных угроз государственно-
му бизнесу. 

”
Ъ“ будет следить за раз-

витием событий 
Олег Сапожков

Электронный вид идет не всем закупкам
Госкомпании хотят поговорить об этом с Минфином
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Задержка с получением очеред-
ного транша финансовой помощи 
от Международного валютного 
фонда (МВФ) и досрочное пре-
кращение этой программы гро-
зят ухудшением ситуации в эко-
номике Украины, а по мере роста 
выплат по внешнему долгу — и 
дефолтом по таким обязательст-
вам, заявили в Нацбанке страны. 
Власти Украины не выполнили 
условия разблокировки средств, 
в частности, либерализацию 
цен на газ, и денег МВФ в Киеве 
не получали с апреля 2017 года. 
Тем не менее Нацбанк уже указы-
вает на необходимость продле-
ния программы кредитования.

Досрочное прекращение про-
граммы финансовой помощи МВФ 
Украине приведет к ухудшению до-
ступа на финансовые рынки, усиле-
нию девальвационных и инфляци-
онных ожиданий, а также к росту ве-

роятности дефолта по внешним го-
сударственным обязательствам, пик 
выплат по которым приходится на 
2019 год, предупредили в Нацбан-
ке страны в пятницу. Ранее замести-
тель главы регулятора Дмитрий Со-
логуб заявил, что неполучение тран-
ша в первом полугодии «будет с вы-
сокой вероятностью означать, что 
текущая программа кредитования 
прекращена».

Украина не получала новые кре-
дитные транши с апреля 2017 года. 
Власти страны рассчитывали на по-
лучение кредита в размере $1,9 мл-
рд еще в конце прошлого года. Всего 
из согласованной еще в марте 2015 
года программы на $17,5 млрд Ки-
ев получил пока $8,4 млрд, в том чи-
сле в 2016 и 2017 годах — лишь по 
$1 млрд в год. Сама программа дей-
ствует до весны 2019 года. Однако в 
МВФ указывают на задержку Украи-
ной выполнения ключевых требова-

ний для перечисления этого транша 
— это создание антикоррупционно-
го суда и реформа газового сектора, 
предполагающая установление ры-
ночных цен на энергоресурс, вклю-
чая выравнивание их для промыш-
ленности и населения.

Украинские власти выполнили 
часть требований фонда: в утвер-
жденном бюджете на 2018 год зало-
жен дефицит на уровне 2,4% ВВП. В 
прошлом году показатель составил 
1,7% ВВП, что оказалось существен-
но лучше прогноза в 2,7%. Этому спо-
собствовал рост экономики на 2,1%. 
В 2018 году в ЦБ ждут еще более вы-
соких темпов экономического роста 
— 3,4% (для сравнения: в МВФ оце-
нивают потенциальный рост укра-
инской экономики в 3,2%). В то же 
время в ЦБ страны уже снизили про-
гноз по объему резервов (в 2017 го-
ду он вырос на 21%, до $18,8 млрд), 
указав на ожидаемое сокращение в 

связи с высокими выплатами по гос-
долгу. Для восстановления резервов 
потребуется заключение новой про-
граммы кредитования от МВФ в 2020 
году, говорится в сообщении регуля-
тора. Также в рамках ранее прове-
денных реформ, на которых настаи-
вал фонд, ЦБ страны перешел к гиб-
кому обменному курсу, теперь же ре-
гулятор намерен бороться с высокой 
инфляцией: в январе базовая став-
ка была повышена еще на 1,5 про-
центного пункта, до 16% (рост цен за 
прошлый год составил 13,7% против 
12,6% в 2016 году). К росту цен приве-
ло, в частности, очередное ослабле-
ние гривны (с ноября она потеряла 
около 9% стоимости).

«В среднесрочной перспективе 
Украина может справиться с пога-
шением долгов, этому способствова-
ла реструктуризация обязательств, 
проведенная в 2015 году, однако про-
должение программ международ-

ных кредиторов остается ключевым 
условием сохранения доступа к фи-
нансированию, в том числе на зару-
бежных рынках»,— полагают в рей-
тинговом агентстве Fitch. Аналити-
ки агентства прогнозируют, что пик 
погашения долга придется на 2020–
2021 годы, тогда доступ к заимство-
ваниям будет наиболее критичен. В 
этом году Киеву предстоит погасить 
долги на $6,3 млрд, в том числе на 
$2,2 млрд — по обязательствам пе-
ред внешними кредиторами, из ко-
торых $1,6 млрд приходится на МВФ. 
Впрочем, в агентстве указывают и на 
риск нехватки «политического капи-
тала» для проведения реформ в пред-
выборный год (и парламентские, и 
президентские выборы состоятся в 
2019 году). «Способность бороться 
с инфляцией также будет зависеть 
от жесткости фискальной полити-
ки»,— заключают в Fitch.

Татьяна Едовина

Между газом и долгом
Украина ждет кредитов МВФ, но тормозит с реформами

Рост зарплат бюджетников стал 
практически единственным ито-
гом масштабной реформы со-
циальной сферы РФ, заплани-
рованной майскими указами 
от 2012 года, следует из докла-
да Высшей школы экономики. 
Другие компоненты механизма 
эффективного контракта оста-
лись или невостребованными, 
или только начинают работать. 
Впрочем, по оценкам экспертов, 
будущее финансирование всех 
составляющих реформы пока 
в равной степени остается под 
вопросом.

Введение в 2012–2016 годах ме-
ханизма эффективного контракта, 
призванного реформировать опла-
ту труда и мотивацию педагогов, вра-
чей и научных работников в бюджет-

ных учреждениях, показало только 
частичную эффективность. Основ-
ным достижением реформы мож-
но считать увеличение зарплат бюд-
жетников — однако существенных 
структурных изменений она не выз-
вала, а источники финансирования 
продолжения реформы остаются не-
определенными. Такие выводы при-
водят в своем докладе «Эффектив-
ный контракт для профессионалов 
социальной сферы» эксперты Выс-
шей школы экономики.

Механизм эффективного кон-
тракта — новый подход к оплате 
труда бюджетников, призванный 
уравнять их зарплаты со средними 
по экономике и ввести для них сис-
тему денежной мотивации — явля-
ется частью реформы социальной 
сферы, предложенной майскими 

указами Владимира Путина в 2012 
году. К этому моменту уже многие 
отрасли российской «социалки» 
находились в кризисе — зарплата 
этих работников составляла только 
половину от средней по экономи-
ке страны, часть кадров отличалась 
непрофессионализмом, среди них 
росла доля пожилых работников. В 
результате положение российских 
бюджетников существенно отли-
чалось от статуса их коллег в разви-
тых странах, где работники образо-
вания, науки и медицины считают-
ся в обществе важной частью сред-
него класса.

По оценке авторов доклада, вве-
дение эффективного контракта (ко-
торое они рассматривают на при-
мере сферы образования) позволи-
ло в первую очередь улучшить ма-

териальное положение российских 
бюджетников. Так, средняя зарпла-
та педагогов по итогам 2016 года со-
ставила 33,3 тыс. руб., а преподава-
телей вузов — 55 тыс. руб. против 
средней по экономике 32,6 тыс. 
руб. Доля педагогов, желающих 
сменить работу, сократилась за эти 
годы в 1,3–2 раза (до 23%), вырос и 
интерес к этой профессии среди 
абитуриентов вузов, что обеспечит 
соцсфере приток новых кадров в бу-
дущем. О комплексном улучшении 
работы школ и вузов свидетельст-
вует опрос населения — за семь лет 
доля респондентов, считающих, 
что сфера образования в РФ нахо-
дится в удовлетворительном состо-
янии, выросла с 58% до 68%.

В то же время, по оценкам экс-
пертов, введение других составляю-

щих эффективного контракта (опти-
мизация работы социальной сферы, 
мотивирование работников, созда-
ние системы оценки эффективно-
сти и качества институтов образова-
ния) осталось без внимания россий-
ских властей и эти компоненты ре-
формы были или реализованы толь-
ко недавно (как независимая систе-
ма оценки), или частично сверну-
ты (как сокращение числа учрежде-
ний). Кроме того, актуальным остает-
ся вопрос источников финансирова-
ния продолжения реформ: по оцен-
кам авторов доклада, в 2018 году для 
этого потребуются средства в объе-
ме 4% ВВП, в то время как уже сейчас 
уровень фактических расходов на 
эти цели оказался гораздо ниже (2,5–
2,7% ВВП в год).

Анастасия Мануйлова

Контракт с денежным эффектом
Реформа социальной сферы РФ ограничилась ростом зарплат

Объем Фонда национального 
благосостояния ($ млрд) 
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Особо перепроверенное лицо
Подписи в поддержку Владимира Путина  
признаны почти безупречными

На этой неделе Центриз-
бирком (ЦИК) должен рас-
смотреть вопрос о ре-
гистрации Владимира 
Путина в качестве канди-
дата на выборах: подписи 
в его поддержку уже про-
верены. Доверенные ли-
ца, которые могут вести 
агитацию в его поддержку, 
уже зарегистрированы. 
Фактически задним чи-
слом в первую часть спи-
ска доверенных лиц был 
внесен Андрей Бялик, ко-
торый еще в середине ян-
варя стал сопредседа-
телем штаба Владимира 
Путина в Еврейской ав-
тономной области (ЕАО). 
В ЦИКе ”Ъ“ объяснили это 
необходимостью испра-
вить допущенную «техни-
ческую ошибку». В штабе 
Владимира Путина сказа-
ли ”Ъ“, что господин Бялик 
«не заверял подписные ли-
сты» кандидата — это пра-
во также закреплено за до-
веренными лицами.

Зампред ЦИКа Николай 
Булаев заявил вчера «РИА 
Новости», что протокол об 
итогах проверки подписей в 
поддержку выдвижения Вла-
димира Путина передан его 
представителю: лишь 232 из 
60 тыс. проверенных под-
писей оказались недействи-
тельны или недостоверны. 
Проверка проведена опера-
тивно: штаб сдал подписные 
листы 29 января. Заседание 
по вопросу регистрации кан-
дидата может пройти уже на 
этой неделе: по закону реше-
ние должно быть принято 
«не позднее чем через десять 
дней после приема необхо-
димых документов».

30 января ЦИК утвердил 
третью, последнюю часть 
списка из 62 доверенных 
лиц Владимира Путина, хо-
тя ранее штаб обещал, что в 
комиссию будет представлен 
список из 63 человек. Поли-
тюрист Александр Лебедев 
сказал 

”
Ъ“, что ЦИКом «зад-

ним числом исправлена се-
рьезная ошибка». Этим же по-
становлением ЦИК внес по-
правки в собственное поста-
новление от 12 января, кото-
рым утверждал первую часть 
списка доверенных лиц кан-
дидата Путина в составе 259 
человек. Отдельным реше-
нием число 259 заменили на 
260 и добавили в список дове-
ренных лиц, утвержденный 
12 января, главу Обществен-
ной палаты ЕАО Андрея Бя-
лика. 19 января он уже был 

представлен в качестве со-
председателя общественно-
го штаба поддержки канди-
дата Путина в регионе.

«Бялик был предложен 
кандидатом в качестве дове-
ренного лица изначально, 
но не был включен по тех-
нической ошибке,— сказа-
ли 

”
Ъ“ в Центризбиркоме.— 

Тогда не включили, сейчас 
(30 января.— 

”
Ъ“) включи-

ли. Количество доверенных 
лиц, предложенных штабом, 
совпадает с количеством ут-
вержденных, это главное». 
На вопрос, заверял ли госпо-
дин Бялик подписные листы 
в поддержку выдвижения 
кандидата Путина, в комис-
сии 

”
Ъ“ сказали, что «к сбо-

ру подписей он отношения 
не имел». С какого момента 
у Андрея Бялика появились 

полномочия доверенного 
лица (с 12 января или с 30 ян-
варя), в ЦИКе не говорят. Се-
кретарь ЦИКа Майя Гриши-
на сказала 

”
Ъ“, что это «мож-

но обсуждать».
Доверенные лица поми-

мо агитации имеют право 
получать и сдавать докумен-
ты кандидата, а также заве-
рять подписные листы, на-
поминает Александр Лебе-
дев. «На поиск решения с 
ошибкой ушло не два-три 
дня, а больше двух недель,— 
говорит господин Лебедев.— 
Трудно понять, зачем нуж-
ны такие правки: если он не 
подписывал подписные ли-
сты, его что, накажут за аги-
тацию без статуса доверен-
ного лица?»

Как пояснил 
”
Ъ“ юрист 

предвыборного штаба Вла-

димира Путина Сергей Ка-
бышев, «когда в Центриз-
бирком подавался первый 
список доверенных лиц, си-
стема ГАС 

”
Выборы“ не про-

пустила пять кандидатур, 
так как имелись сведения, 
что они могут не соответст-
вовать критериям, предъяв-
ляемым к доверенным ли-
цам (ст. 43 закона 

”
О выбо-

рах президента“)». По словам 
юриста, «в отношении Анд-
рея Бялика было предполо-
жение, что он мог быть му-
ниципальным депутатом». 
«ЦИК запросил дополни-
тельную информацию, и он 
предоставил сведения, что 
с конца 2016 года депутатом 
не является»,— отметил он. 
«Так как его кандидатура бы-
ла удалена из первого спи-
ска доверенных лиц, то ту-
да его система и вернула, по-
скольку все его личные дан-
ные оставались в первом па-
кете»,— утверждает пресс-се-
кретарь предвыборного шта-
ба Андрей Кондрашов. По 
его словам, господин Бялик 
«не заверял подписные ли-
сты Владимира Путина».

«Заинтересованные в 
скандалах силы и активные 
противники действующей 
власти поднимают шум и 
пытаются создать ажиотаж. 
Странно считать нонсен-
сом техническое исправле-
ние»,— говорит политюрист 
Антон Рудаков. Однако, если 
следовать тексту докумен-
тов, полномочия Андрея Бя-
лика начинаются «с момента 
принятия первого постанов-
ления», куда вносились по-
правки, отмечает он.

Максим Иванов,  
Софья Самохина

Летчик принял бой  
на земле

В арабских соцсетях появилась 
информация о том, что российский 
штурмовик наносил удары по объек-
там в районе Саракиба (входит в зону 
деэскалации Идлиб), но военные это 
опровергают.

Это первая потеря Су-25СМ с мо-
мента начала операции России в Си-
рии. У экспертов вызывает вопро-
сы сам факт полета штурмовиков на 
столь низкой высоте: так, ракета из 
ПЗРК «Игла» может поразить цель на 
высоте до 5 тыс. м.

Один из собеседников 
”
Ъ“ предпо-

ложил, что высота полета Су-25 была 
связана с тем, что Турция пообеща-
ла гарантию безопасности на этой 
территории. Именно она контроли-
рует зону деэскалации Идлиб. «При 
разработке полетного задания могли 
положиться на это»,— считает источ-
ник 

”
Ъ“. До последнего момента дан-

ные о наличии у боевиков ПЗРК не 
подтверждались, теперь же авиации 
придется брать в расчет и это обстоя-
тельство, говорит военный эксперт. 
Полковник запаса Виктор Мурахов-
ский подчеркивает, что работать на 
таких малых и предельно малых вы-
сотах российские ВКС начали толь-
ко с операции в Дейр-эз-Зоре. При 
этом в Пентагоне заявили, что «США 
не поставляли партнерским силам 
в Сирии никакие вооружения типа 

”
земля-воздух“ (например, ПЗРК.— 

”
Ъ“) и не намерены делать этого в бу-

дущем». Проверить эту информацию 
российские военные смогут толь-
ко после того, как сирийские бойцы 
найдут хотя бы один из комплексов у 
боевиков и изучат его. 

Не менее важной задачей являет-
ся возвращение тела майора Фили-
пова. Этой работой, как правило, за-
нимаются спецподразделения Ми-
нобороны или Службы внешней раз-
ведки. «В случае с погибшими людь-
ми торга особого нет, удается дого-
вориться быстро»,— отметил собе-
седник 

”
Ъ“. Другой источник напом-

нил, что по такому же принципу воз-

вращались тела погибших 4 ноября 
2015 года Олега Пешкова (летчика 
сбитого Турцией бомбардировщика 
Су-24М), а также погибшего морско-
го пехотинца-контрактника — ма-
троса Александра Позынича (он был 
на борту потерянного в ходе той же 
операции вертолета Ми-8). К момен-
ту сдачи номера в печать информа-
ция о нахождении тела летчика Фи-
липова не поступала. Однако высо-
копоставленный источник 

”
Ъ“ в Ген-

штабе ВС РФ заверил, что сирийский 
спецназ и российские подразделе-
ния сделают для «достойного проща-
ния с героем» все возможное.

По словам замдиректора Центра 
анализа стратегий и технологий Кон-
стантина Макиенко, после заявления 
Владимира Путина о победе над ради-
кальными исламистами ВКС РФ «по-
теряли в Сирии больше самолетов, 
чем за два предыдущих года кампа-
нии». «Это говорит о том, что предпо-
ложительный разгром группировок 
и начало политического процесса от-
нюдь не означают окончания войны 
и что выход из войны может быть бо-
лее сложным, чем сама военная кам-
пания»,— заключил эксперт. Руково-
дитель отдела исследований ближ-
невосточных конфликтов Института 
инновационного развития, эксперт 
РСМД Антон Мардасов считает, что 
происшедшее стало доказательством 
проведения операций России имен-
но в зонах деэскалации. «Москва пу-
блично рапортовала об окончании 
операции против 

”
Исламского госу-

дарства“ и стабильном функциони-
ровании зон, но на самом деле ИГ по-
прежнему остается активно на восто-
ке Сирии, а зоны деэскалации, пре-
жде всего в Восточной Гуте (около Да-
маска) и на севере страны в Идлибе, 
не работают»,— уверен эксперт. По 
его словам, бои, в которых принима-
ет участие сирийская армия при под-
держке ВКС РФ, идут на трети терри-
тории зоны деэскалации в Идлибе.

Александра Джорджевич, 
Марианна Беленькая,  
Иван Сафронов

Россия рассредотачивается
Осенью 2018 года губернаторов и депутатов будут выбирать протестные регионы

На время президентской кампа-
нии региональные выборы, кото-
рые состоятся 9 сентября 2018 
года, отошли на второй план. Пе-
ред федеральным голосовани-
ем политическая жизнь на местах 
затихает: региональные и феде-
ральные элиты живут по прин-
ципу «сначала выборы главы го-
сударства, а там разберемся». 
Разбираться будет в чем: реги-
ональные кампании в 2018 го-
ду будут как минимум не скучней 
президентских выборов. Они за-
тронут большинство российских 
протестных территорий — адми-
нистрации президента предстоит 
решить весьма сложную задачу.

Чем региональная 
кампания-2018  
отличается от прошлых
Выборы ожидаются в 30 регионах 
(см. карту), в этой кампании примут 
участие больше 50 млн россиян — 
почти половина избирателей стра-
ны. Это не рекорд — в 2014 году осе-
нью на участки в рамках региональ-
ных выборов пришло больше 60 млн 
граждан. Шанс превзойти цифру 
2014 года еще есть, если сразу после 
выборов пройдет новая ротация в гу-
бернаторском корпусе и новые врио 
будут участвовать в выборах в сентя-
бре 2018 года.

Региональные выборы, прохо-
дящие сразу за федеральными, осо-
бые: избиратели получают возмож-
ность выпустить пар после прези-
дентской кампании — и голосовать 
не за общий курс, а за детали. Напри-
мер, в 1996 году после победы Бори-
са Ельцина поддержанные им губер-
наторы в массе своей проигрывали 
кандидатам, которых поддерживал 
проигравший президентские выбо-
ры Геннадий Зюганов. 

Кстати, после президентской кам-
пании 2012 года на возвращенные гу-
бернаторские выборы вышли всего 
пять регионов, причем не самых клю-
чевых: экспериментировать в слож-
ный год не стали. Тогда возможность 
избежать кампаний по выборам глав 
субъектов была — до вступления за-
кона о возвращения выборов в силу 
глав регионов массово переназначи-
ли. Сейчас такого способа нет — тех-
нологам кандидатов от власти при-
дется учитывать эффект выпуска па-
ра после федеральной кампании. Од-
ной инерции и административной 
мобилизации будет мало.

Еще интереснее сам набор регио-
нов. На участки пойдут жители 9 из 
15 российских миллионников — го-
рожане, которые еще недавно счи-
тались «рассерженными». Впервые 
кампания затронет большинство 
субъектов, которые считались про-

блемными либо с точки зрения яв-
ки, либо с точки зрения результатов 
выдвиженцев власти, а то и совме-
щали два критерия. 

Для администрации президен-
та (АП) попытки управлять выбора-
ми в таком наборе регионов (а она 
вряд ли предпочтет видеть непред-
сказуемые результаты на стратеги-
чески важных территориях) — за-
дача очень сложная и амбициозная. 
Сосредоточить усилия на каком-ли-
бо одном проблемном субъекте, как 
это было в прошлом году в Свердлов-
ской области, не получится. Тогда не-
допуск Евгения Ройзмана на выборы 
представляли случаем единичным, а 
общий фон — благожелательным и 
конкурентным, пусть и искусствен-
но созданным. Сейчас общий фон ре-
ально конкурентный, а выходов у АП 
всего два: либо отпустить ситуацию 
на самотек, либо попробовать орга-
низовать победы кандидатов от влас-
ти во всех стратегически проблем-
ных регионах. Договариваться со 
всеми игроками, обещать потенци-
ально сильным участникам кампа-
ний награды в будущем в обмен на 
отказ от выдвижения или проблемы 
в случае несогласия — отработанный 
набор действий. С одной поправкой 
— как правило, таких регионов в 
кампании была пара-тройка, на них 

можно было сосредоточиться. Даже в 
этих условиях не всегда получалось. 
В 2015 году, после того как на выбо-
рах руководителя Иркутской обла-
сти был назначен второй тур, на по-
мощь кандидату от «Единой России», 
действующему главе региона Сер-
гею Ерощенко были брошены луч-
шие политтехнологи. Господин Еро-
щенко кампанию проиграл. Выборы 
в сентябре 2018 года станут голосо-
ванием в условиях распыления сил 
администрации президента. Приве-
дем несколько самых «горячих» реги-
онов, где люди будут выбирать депу-
татов, губернаторов и мэра.

Где ожидается самая 
интересная кампания 
Архангельская область всегда была 
зоной низкой явки, низкого интере-
са к выборам и достаточно низкого 
результата партии власти. Здесь ме-
нялись губернаторы, но одно полити-
ческое правило оставалось неизмен-
ным: на региональные выборы к ур-
нам приходило около 20% избирате-
лей, на муниципальные и того мень-
ше. В прошлую губернаторскую кам-
панию на участки явилось 20% имею-
щих право голоса жителей области. 
За кандидата от власти губернатора 
Игоря Орлова проголосовало 53,25%. 
За малоизвестную депутата заксобра-

ния от ЛДПР Ольгу Осицыну, которая 
толком не занималась агитацией,— 
19,55%. На выборах в заксобрание 
низкая явка тоже может привести к 
неожиданным результатам.

Иркутская область — уникальный 
российский регион, здесь в настоя-
щей конкурентной борьбе на выбо-
рах пост губернатора получил оппо-
зиционный кандидат — коммунист 
Сергей Левченко. Сейчас жителям 
предстоит избрать депутатов заксо-
брания. Глава региона находится не в 
лучших отношениях с местными еди-
нороссами и постарается провести в 
областной парламент свою команду. 
На прошлых выборах в парламент 
коммунисты получали 19%.

В 2017 году на выборы главы Бу-
рятии был не допущен кандидат от 
КПРФ, сенатор от Иркутской обла-
сти Вячеслав Мархаев, который не 
прошел муниципальный фильтр,— 
избирком счел, что подписавшиеся 
за коммуниста депутаты ранее под-
держали других кандидатов. На вы-
борах в Хурал в сентябре этого года 
отделение Компартии во главе с го-
сподином Мархаевым настроено на 
реванш. Прошлый результат КПРФ в 
республике составил 20,37%.

Осенью прошлого года врио гла-
вы Новосибирской области впер-
вые стал варяг — бывший мэр Во-

логды Андрей Травников. В регионе 
с развитым местным патриотизмом 
это назначение восприняли с на-
стороженностью. У господина Трав-
никова есть готовый и раскручен-
ный конкурент — мэр Новосибирс-
ка коммунист Анатолий Локоть, ко-
торый в 2014 году в напряженной 
борьбе на выборах возглавил город. 
Советником господина Локотя стал 
экс-губернатор региона Виктор Толо-
конский, который уже назвал назна-
чение Андрея Травникова врио «не 
лучшим решением». Высокой явкой 
регион не отличался, на прошлых гу-
бернаторских выборах 2015 года на 
участки пришли только 30,71%.

Также в прошлом году врио гла-
вы Омской области был назначен 
справоросс, депутат Госдумы Алек-
сандр Бурков. Его партия в регионе 
не очень популярна: на прошлых 
выборах в заксобрание «Справедли-
вая Россия» набрала 8,55%. Плохой 
результат тогда показали единорос-
сы — 36,30%, зато коммунисты полу-
чили 29,48%. Местные влиятельные 
группы могут поддержать кандидата 
от КПРФ либо выдвинуть своих кон-
курентов господину Буркову. Впро-
чем, справоросс пока пытается со-
трудничать с областными группами 
влияния, назначает их представите-
лей в свое правительство. 

Московская область в сентябре 
выберет губернатора. Этот регион 
отличается невысокой явкой (38,58% 
на губернаторских, 37,7% на выборах 
депутатов заксобрания). Губернатор 
Андрей Воробьев в 2013 году набрал 
78,94% голосов. С тех пор в области 
прошла реформа по преобразова-
нию районов с самостоятельными 
муниципалитетами со своими гла-
вами и депутатами в единые город-
ские округа с одной администраци-
ей и депутатским советом. Преобра-
зования вызвали недовольство как у 
части местных жителей, так и у вли-
ятельных групп в части поселений. 
Перспективным кандидатом в главы 
региона считается спикер горсовета 
Видного и директор совхоза имени 
Ленина Павел Грудинин, выдвину-
тый КПРФ в президенты.

На прошлых выборах мэра Мо-
сквы ситуацию от второго тура отде-
ляли всего 1,37% голосов. Глава горо-
да Сергей Собянин набрал 51,37%, а 
ближайший конкурент, оппозици-
онер Алексей Навальный — 27%. 
Сейчас господин Навальный по-
ражен в избирательных правах из-
за приговора по делу «Кировлеса». 
Еще один возможный сильный кон-
курент мэра — бывший глава фрак-
ции КПРФ в Мосгордуме Андрей 
Клычков стал врио губернатора Ор-
ловской области. О желании балло-
тироваться пока заявили лидер мо-
сковского «Яблока» Сергей Митро-
хин, от той же партии хотел бы выд-
винуться оппозиционер Дмитрий 
Гудков. Однако муниципальный 
фильтр находится в руках админи-
страции города.

В Ульяновской области на губер-
наторских выборах 2016 года дейст-
вующий глава региона Сергей Мо-
розов набрал всего 54,3% голосов. 
Его ближайший конкурент — моло-
дой глава обкома КПРФ, врач Алек-
сей Куринный получил 25,4%, тогда 
же он был избран в Госдуму по одно-
мандатному округу (на прошлых вы-
борах в заксобрание Компартия на-
брала только 14%). Коммунисты гото-
вятся к кампании по выборам ново-
го состава заксобрания и имеют все 
шансы на хорошие результаты.

Особняком стоит Екатеринбург, 
где жители должны выбрать мэ-
ра,— из 82 российских региональ-
ных центров прямое избрание гра-
доначальника сохранилось только в 
семи. Прошлую кампанию выиграл 
оппозиционер Евгений Ройзман, 
выдвинутый «Гражданской платфор-
мой». Господин Ройзман до сих пор 
определенно не высказался по по-
воду выдвижения на новый срок, но 
и без него в городе найдется немало 
ярких претендентов на этот пост.

Андрей Перцев

с1

За пять дней проверки подписей в поддержку кандидата Владимира 
Путина было найдено 0,39% брака  ФОТО СТАНИСЛАВА КРАСИЛЬНИКОВА/ТАСС
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВЫБОРЫ В КРАСНОЙ ЗОНЕ
ПРЕДВЫБОРНЫЕ РЕГИОНЫ ОКРАШЕНЫ ПО ЧЕТЫРЕМ КРИТЕРИЯМ — ЯВКА ИЗБИРАТЕЛЕЙ И РЕЗУЛЬТАТ КАНДИДАТОВ ОТ ВЛАСТИ 
НА ПРОШЛЫХ ВЫБОРАХ ГУБЕРНАТОРОВ И ЗАКСОБРАНИЙ

КОГО ВЫБИРАЮТ 9 СЕНТЯБРЯ 2018 ГОДА

Если все эти показатели были выше средних по стране (взяты результаты прошлого года) — регион получил четыре балла

Если один из показателей был ниже среднего — три балла

Если два показателя ниже среднего — два балла

Три или четыре показателя — красный цвет

Депутатов заксобрания

Главу региона

Мэра

ОМСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

УЛЬЯНОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

НИЖЕГОРОДСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ЯРОСЛАВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

АРХАНГЕЛЬСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

РЕСПУБЛИКА 
ХАКАСИЯ

НЕНЕЦКИЙ
АВТОНОМНЫЙ ОКРУГ

МОСКВА

ЕКАТЕРИНБУРГ

ТОМСК

КЕМЕРОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

НОВОСИБИРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

САМАРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ВЛАДИМИРСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

МОСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

БАШКИРИЯ

ИВАНОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ИРКУТСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ЧУКОТСКИЙ 
АВТОНОМНЫЙ
ОКРУГ

РЕСПУБЛИКА САХА 
(ЯКУТИЯ)

ХАБАРОВСКИЙ
КРАЙ

МАГАДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ЗАБАЙКАЛЬСКИЙ 
КРАЙ

РЕСПУБЛИКА 
БУРЯТИЯ

ПРИМОРСКИЙ 
КРАЙ

КРАСНОЯРСКИЙ КРАЙ

РОСТОВСКАЯ
ОБЛАСТЬ

ВОРОНЕЖСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ПСКОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

СМОЛЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

ОРЛОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

РЕСПУБЛИКА 
КАЛМЫКИЯ
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первые лица

— В каждой локализации заболева-
ния ситуация разная. Она зависит и 
от образа жизни. Например, рост за-
болеваемости раком шейки матки 
— это уже социальная проблема, по-
скольку неупорядоченная половая 
жизнь ведет к распространению ви-
руса папилломы человека. И если 
мы видим, что вот таких «социаль-
ных эпизодов» становится больше, 
то должны предполагать, что нужно 
большее количество женщин иссле-
довать по тесту Папаниколау (мазок 
на предраковые или раковые клет-
ки.— 

”
Ъ“).

Следующий фактор — совершен-
ствование методов диагностики. 
Раньше мы не всегда могли выявить 
рак предстательной железы у моло-
дых людей на ранней стадии. Он раз-
вивается достаточно быстро. Сейчас, 
вооружившись анализом на проста-
тоспецифический антиген (опухоле-
вый маркер, применяющийся для 
диагностики рака простаты.— 

”
Ъ“), 

мы стали выявлять его на ранних 
стадиях, и получается, что рак как бы 
помолодел. Но это потому, что мы его 
стали распознавать без клинических 
симптомов. Раньше мы многие опу-
холи только пальпировали, теперь 
умная аппаратура их видит даже раз-
мером с просяное зернышко.

Сейчас в стране повсеместно 
идет расширение ультразвуковых 
методов исследования. В онкологии 
сократилось количество открытых 
операций при раке почки. О чем это 
свидетельствует? О том, что ультраз-
вуковое исследование позволяет 
выявить опухоли по крайней мере 
на три-четыре года раньше. А пото-
му число органосохраняющих опе-
раций, когда почка остается, увели-
чилось почти на 50%. Но если гово-
рить о профилактике, ранней диаг-
ностике, конечно, мы отстаем по 
выявлению рака легкого. Все-таки 
никакой флюорографией его обна-
ружить нельзя.
— Чем можно?
— Это должно быть высокопольное 
цифровое рентгеновское исследо-
вание обязательно в двух проекци-
ях, а в сомнительных случаях — 
компьютерная томография. И если 
мы с производством аппаратов для 
компьютерной томографии, магни-
торезонансной терапии пока отста-
ем, то хорошие рентгеновские аппа-
раты, цифровые, с неплохими раз-
решающими способностями у нас 
уже делают. В прошлом году мы 
установили у себя в центре такой 
аппарат, он не хуже импортных ана-
логов. Нужно, чтобы он стал доступ-
ным во всех регионах.
— Как сделать, чтобы пациенты 
приходили на обследование, 
если клинических симптомов у 
них нет?
— В мире есть масса отработанных 
методов. Например, в Японии. Еще 

совсем недавно там было очень мно-
го случаев рака желудка, связанных 
с особенностью национального ра-
циона питания: сырая пища, высо-
кобелковые морепродукты… Япон-
ские фирмы Olympus и Pentax полу-
чили «госзаказ» и сделали прекрас-
ную эндоскопическую технику, а 
власти обязали всех работодателей 
отправлять сотрудников на полную 
гастроскопию, чтобы выявлять рак 
на ранних стадиях. Мы тоже так мо-
жем, техники предостаточно. За по-
следние четыре года оснащенность 
поликлиник и онкологических ди-
спансеров заметно выросла. Я счи-
таю, что благодаря усилиям Мин-

здрава. Но пока не хватает созна-
тельности, самодисциплины у лю-
дей и административных рычагов в 
этом вопросе у местных властей. А 
здесь речь же о национальной без-
опасности. В Японии это понимают: 
например, выход из строя одного 
из ведущих инженеров, изобретате-
лей, конструкторов приводят к не-
поправимым потерям, да и лечить 
человека на поздних стадиях гора-
здо дороже. Затраты, например, на 
химиопрепараты очень высоки. По-
этому работодатели регулярно вы-
деляют для своих работников дни, 
чтобы сделать необходимые в этом 
году обследования. Или как подхо-
дят к этому в Германии? Люди полу-
чают в определенное время открыт-
ку, которая приглашает, например, 
на маммографию. Если человек не 
идет, но через полгода у него выяв-
ляют рак, то лечение придется 
оплачивать самостоятельно. Там 
нет, по сути, бесплатной медици-
ны, у всех работающих вычитают 
примерно €600 в год из зарплаты на 
«больничную кассу», поэтому каж-
дый потом на лечение имеет при-
мерно €100–150 тыс.
— Вы считаете, что программа 
диспансеризации сейчас в Рос-
сии не работает?
— Ее надо усилить административ-
ными рычагами. В соответствии со 
стратегией противораковой борьбы 

ВОЗ существует два способа раннего 
выявления рака: ранняя диагности-
ка, базирующаяся на осведомлен-
ности населения о ранних призна-
ках и симптомах, и скрининг, це-
лью которого является доклиниче-
ское выявление скрыто протекаю-
щих заболеваний. У нас онкологи-
ческий компонент диспансериза-
ции недостаточно эффективен. 
Только каждый третий выявленный 
онкобольной установлен в ходе ди-
спансеризации, и это лишь 18% от 

больных, у которых впервые выяв-
лены злокачественные новообразо-
вания. Причины этого — и непол-
ный охват населения, и неполный 
объем выполнения необходимых 
исследований, недостаточная ка-
дровая укомплектованность пер-
вичного звена и подготовка по во-
просам профилактики.

Кто сейчас из работающих идет 
на диспансеризацию? Это будний 
день, нужно отпрашиваться на  
работе, еще и начальник подумает, 
что человек заболел, и начнет при-
сматриваться к нему. Может быть, 
нужно законодательно обязать 
фирмы любой формы собственно-
сти соблюдать условие о диспансе-
ризации коллектива. А наша за- 
дача, онкологов, дать работодате-
лям таблицы, в каком возрасте 
женщина должна проходит какие 
обследования, какие нужны муж-
чинам, что должны делать люди 
постарше. Здесь надо советоваться 
и с Минтрудом, это межведомст-
венная задача.
— Вы видите контроль за прохо-
ждением обследований именно 
через работодателя?
— Если, например, говорить об опо-
вещениях из поликлиник, то при-
дется создавать специальную служ-
бу обзвонов или прибавить допол-
нительную нагрузку регистратуре.
— Сколько в России пациентов 
обращаются к врачам уже на 
поздних стадиях онкозаболева-
ний?
— Больше 50%. Наиболее частые — 
это рак молочной железы у жен-
щин, у мужчин — рак легкого и 
предстательной железы, далее идут 
заболевания кожи, потом колорек-
тальный рак. Для злокачественных 
опухолей видимых локализаций, 
таких как молочная железа, шейка 
матки, кожа, щитовидная железа и 
других, запущенной считается тре-
тья стадия, показатель запущенно-
сти — 26,3%. У врачей общей пра-
ктики пока недостаточно насторо-
женности при меланоме, редко раз-
девают пациентов, это тоже одна из 
проблем. Хотя терапевт при пер-
вичном приеме должен хотя бы 
майку предложить снять, поднять 
руки, осмотреть кожу, плотная — 
неплотная, нет ли подозрительных 
родинок, как выглядят лимфоузлы. 
В поздних стадиях выявлены 61,3% 

опухолей полости рта, 46,9% — пря-
мой кишки, 32,9% — шейки матки, 
29,6% — щитовидной железы.
— В России есть сложившийся 
стереотип, что, если человек за-
болел раком, это будет ему очень 
дорого стоить, и за многое при-
дется платить самому.
— Мы вообще почему-то думаем, 
что если идем кого-то о чем-то про-
сить, то надо идти с подарком: в дет-
ский сад, в школу устраиваться. Но 
я должен вам сказать, что сейчас в 

области лечения онкозаболеваний 
квоты, у нас во всяком случае, впол-
не достаточные и онкологи очень 
прилично получают. Есть, напри-
мер, операции, за которые государ-
ство платит по 600 тыс. руб.; за луче-
вую терапию, за законченный слу-
чай лечения. И тут тоже пока мо-
шенники пользуются малой инфор-
мированностью населения — надо 
больше говорить о том, что для па-
циента лечение абсолютно бесплат-
но. А то, что иногда происходит по-
другому,— это абсолютное вымога-
тельство. Надо с этим бороться, как 
с любой коррупцией.
— Как контролировать случаи 
коррупции? Это должно быть 
внутри медучреждений?
— Конечно. Администрация обяза-
на контролировать весь процесс от 
поступления до выписки больного, 
реагировать на жалобы. У нас, на-
пример, при приеме на работу я го-
ворю: договариваемся здесь, на бе-
регу — я не буду спрашивать, дава-
ли, не давали. Пациент просто так 
не придет, не скажет. Ему есть чем 
заняться. Уволим, и все.
— Пациенты жалуются и на то, 
что, приходя к врачу, можно 
услышать от него «Вам осталось 
полгода». Где располагаются про-
фессиональные и этические гра-
ницы?
— С учетом современного уровня 
развития специальных методов ле-
чения, которыми располагают не 
только федеральные центры, но и 
крупные онкодиспансеры в регио-
нах, больные в запущенных стади-
ях получают специализированную 
помощь в полном объеме. Сейчас 
более трети таких больных пережи-
вают пятилетний рубеж. Поэтому, 
когда медицинские работники на-
зывают пациентам конкретные сро-
ки продолжительности жизни, это 
не только бестактно, но и безграмот-
но с медицинской точки зрения. Да-
же врач с огромным опытом работы 
не может гарантированно предска-
зать исход заболевания для кон-
кретного пациента.
— Как в ваши центры попадают 
пациенты?

— Мы выстроили новую логистику 
поступления пациентов. На сайте 
указано количество квот, специа-
листы колл-центра осведомлены 
об их наличии. Приходя впервые к 
нам в поликлинику, пациент про-
ходит полный комплекс необходи-
мых обследований. После чего по-
падает на консилиум — это сразу 
три врача разных специальностей: 
хирург-онколог, лучевой терапевт 
и химиотерапевт, которые прини-
мают коллегиальное решение о 
дальнейшем лечении. В таком слу-
чае и «договориться» о каких-то до-
полнительных деньгах сложно.
— Как человек может добиться 
квоты в ваши центры?
— Тут есть такая особенность. Все-та-
ки мы, как институт, как радиологи-
ческий центр, созданы для слож-
ных, тяжелых случаев. Должен ска-
зать, что во многих регионах сейчас 
очень сильные диспансеры, и они 
хорошо оборудованы. Поэтому про-
стые случаи — классические опера-
ции, классические схемы химиоте-
рапии, не требующие практически 
индивидуального подбора, ранние 
стадии — хирурги могут опериро-
вать на месте. У нас и случаи слож-
нее, и показатели смертности выше, 
чем в обычном диспансере. Многие 
поступают уже на носилках, с ослож-
нениями, пройдя серию операций, 
и приходится сочетать лечение са-
мого заболевания и борьбу с этими 
последствиями. Но есть пациенты, 

которые сразу приезжают из регио-
нов в Москву, и из моего опыта рабо-
ты в онкологии я знаю, что часто это 
связано с тем, что они не хотят, осо-
бенно в небольшом регионе, чтобы 
узнали, что у них онкология.
— В разных регионах России раз-
ные возможности оказания по-
мощи пациентам. Как работает с 
регионами институт онкологии 
им. П. А. Герцена?
— У нас не только в МНИОИ имени 
Герцена, но во всем НМИЦ радиоло-
гии два раза в неделю, во вторник и 
пятницу, проходят телемосты, в ко-

торых участвуют около 40 регионов. 
Мы вместе с ними разбираем слож-
ные клинические случаи. В регио-
ны регулярно выезжают группы 
специалистов от института, мы да-
ем мастер-классы, принимаем вра-
чей из регионов к себе на стажиров-
ку. У нас есть операционная, из кото-
рой мы можем вести трансляцию в 
онлайн-режиме.
— Тарифы ОМС для разных реги-
онов разные. Как вы компенси-
руете возможную нехватку 
средств на лечение?
— Нам хватает. Лишь бы был поток.
— Вице-премьер РФ Ольга Голо-
дец заявила, что в ОМС должны 
войти новые инновационные 
методы, но примеров по онколо-
гии не привела. Какие, по ваше-
му мнению, методы нужно погру-
зить в ОМС?
— Решать, конечно, не мне, а руко-
водству Минздрава. Но я думаю, что 
хорошо бы ввести в ОМС средства 
на работу с протонным ускорите-
лем, на радиофармпрепараты. Сей-
час есть лучевая квота, но то, о чем я 
сказал, все-таки подороже, потому 
что дороже обслуживание аппарату-
ры. Нужны новые химиотерапевти-
ческие схемы, особенно таргетные 

препараты. И хорошо бы, чтобы в 
ОМС вошли именно комбинации 
операций: мы иногда идем на опе-
рацию злокачественной опухоли, а 
в это время могли бы проопериро-
вать и доброкачественную. Сейчас 
мы вынуждены это делать просто на 
энтузиазме, потому что, конечно, 
жалко пациента, которому придет-
ся в противном случае ложиться 
второй раз под нож.
— Каких специалистов не хвата-
ет в отрасли?
— Не хватает огромного количества 
патоморфологов, примерно на 70% 
ощущается нехватка радиологов — 
вместо 1,8 тыс. работают около 
1 тыс. врачей. Не хватает операто-
ров-радиологов, это средний меди-
цинский персонал, их вообще их 
очень мало, человек 300, а надо 
3 тыс. Медицинских физиков у нас 
всего 380 при необходимых 1,1 тыс. 
Не хватает приличных медицин-
ских генетиков. Мы же говорим о ге-
нетических факторах прогноза, 
факторах риска — это как раз гене-
тика. Нам же нужно иметь генетиче-
ские лаборатории, чтобы с ними 
связаться и понять, какую группу 
риска мы должны обследовать боль-
ше, чаще, и так далее.

Но мне кажется, что квалифици-
рованный врач всегда будет в дефи-
ците. Возможно, решение кадро-
вой проблемы — это целевое обуче-
ние и распределение после оконча-
ния вуза с хорошей социальной 
поддержкой.
— Какова ситуация с развитием 
лучевой терапии?
— Сегодня обеспечивается только 
60% потребности в ней, в год в ней 
нуждаются около 260 тыс. человек, а 
получают примерно 150 тыс. Осно-
ва аппаратного парка для лучевой 
терапии — 174 гамма-терапевтиче-
ских аппарата, половина из них вы-
пущена 10–20 лет назад. Число ли-
нейных ускорителей — 140: 1 на 
1 млн населения. Для сравнения: в 
США 13 аппаратов на 1 млн человек. 
И здесь у нас в регионах стандарт-
ные проблемы: недостаток квот, 
современного оборудования, ка-
дров, дорогое сервисное обслужива-
ние. Нам пора создавать собствен-
ные инновационные образцы обо-
рудования для лучевой терапии. Это 
же и экономически выгодно: луче-
вая терапия остается наиболее де-
шевым методом лечения онкологи-
ческих больных. По подсчетам зару-
бежных коллег, если брать относи-
тельную стоимость современной те-
рапии за единицу, то стоимость ле-
карственного лечения составляет 
2,27, хирургического лечения — 
0,87, лучевого — 0,51.
— В 2014 году Минздрав объявил 
о завершении Федеральной на-
циональной онкологической 
программы, которая реализовы-
валась с 2009 года. За это время 
было потрачено 47 млрд руб., за-
куплено около 400 тыс. единиц 
оборудования. Как вы полагаете, 
стоило ли ее продлевать? Ощуща-
ется ли ее отсутствие?
— Да, такой программы не хватает. 
Оборудование стареет, его обслу-
живание дорожает. Сейчас в ряде 
регионов, в которых такие закупки 
проводились в 2009 году, требуется 
переоборудование, нужно обнов-

лять материально-техническую ба-
зу в Калининградском, Рязанском, 
Смоленском, Тульском, Севасто-
польском, Томском онкологиче-
ских диспансерах, Ярославской он-
кологической больнице, онкологи-
ческих диспансерах республик Ты-
ва, Саха, Калмыкия. В Хакасии нет 
оборудования для проведения лу-
чевой терапии.
— В России по статистике с онко-
заболеваниями живут 3,5 млн че-
ловек. В 2016 году, по данным 
Минздрава, из-за онкозаболева-
ний скончались 299 тыс. чело-
век. Какова мировая статистика?
— Стандартизованные показатели 
смертности от онкологических за-
болеваний в РФ сопоставимы с дан-
ными показателями в США и стра-
нах Евросоюза. Так, по последним 
опубликованным данным, в США 
стандартизованный показатель 
смертности составил 105,8, в стра-
нах Евросоюза — 109,4, в РФ — 117,1 
на 100 тыс. населения. Каждый день 
в мире умирает 27 тыс. человек от 
рака. Каждый день. Это Малая спор-
тивная арена стадиона «Лужники». 
А мы еще не знаем точно про мно-
гие страны Африки, где вообще ни-
какой статистики.

«Рост заболеваемости раком —  
это демографическая проблема»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К А П Р И Н  А Н Д Р Е Й  Д М И Т Р И Е В И Ч

Родился 2 августа 1966 года в Москве. В 1989 году окончил лечебный факультет Московско-
го медицинского стоматологического института. С 1992 по 1994 год проходил ординатуру 
в ГКБ №50. В 1997–2007 годах возглавлял лабораторию урологии ФГУ «Российский научный 
центр рентгенорадиологии» (РНЦРР). С 2001 по 2010 год — заведующий курсом урологии 
при кафедре хирургии ФППО ММА им. И. М. Сеченова. С 2006 года заведует кафедрой 
урологии с курсом онкоурологии ФПКМР РУДН. В 2007 году назначен заместителем дирек-
тора по научной работе РНЦРР. С 2010 по 2013 год — главный врач ГКБ №20. В 2013 году 
назначен директором Московского научно-исследовательского онкологического института 
им. П. А. Герцена. C 2014 года — также гендиректор ФГБУ «Национальный медицинский 
исследовательский радиологический центр» Минздрава РФ.

Академик РАН, профессор кафедры урологии Первого МГМУ им. И. М. Сеченова. Заслу-
женный врач РФ, соавтор 450 печатных работ. Издал три монографии и четыре учебника.

Каждый день в мире умирает 27 тыс. человек 
от рака. Каждый день. Это Малая спортивная 
арена стадиона «Лужники»

Онкологический компонент диспансериза-
ции недостаточно эффективен: так выявлено 
лишь 18% больных, у которых впервые обна-
ружены злокачественные новообразования

Мошенники пользуются малой информиро-
ванностью населения, надо больше  
говорить о том, что для пациента лечение  
абсолютно бесплатно

с1

Д О С Ь Е Ф Г Б У  « Н М И Ц  Р А Д И О Л О Г И И »  М И Н З Д Р А В А  Р О С С И И

Национальный медицинский исследовательский центр радиологии Минздрава РФ  
создан 17 мая 2014 года и включает в себя три старейших медицинских научных учрежде-
ния Москвы и Калужской области: Московский научно-исследовательский онкологический  
институт им. П. А. Герцена, Медицинский радиологический научный центр им. А. Ф. Цыба 
и Научно-исследовательский институт урологии и интервенционной радиологии 
им. Н. А. Лопаткина.

Центр находится в федеральном подчинении и является головной организацией для веде-
ния российского регистра онкологических заболеваний. Сотрудники центра проводят научные 
исследования и амбулаторно-поликлинические консультации, а также лечат онкологические 
и урологические заболевания всех видов. В штате — 520 докторов и кандидатов медицинских 
наук и 1250 ординаторов высшей категории. Клинические отделения ФГБУ «НМИЦ радиоло-
гии» рассчитаны на 900 коек.
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светская 
жизнь

Вернуть режиссера
На прошлой неделе в светской Мо-
скве должен был случиться неизбеж-
ный перекос от хлеба к зрелищам. 
Весь «хлеб» в лице главных ресторато-
ров и поклонников их творчества от-
правился в Сочи на гастрофест «Икра». 
Зато все «зрелища» в концентрирован-
ном виде остались в столице. Для нача-
ла кандидат в президенты президент 
Владимир Путин устроил что-то вроде 
дружеской вечеринки для своих дове-
ренных лиц в Гостином дворе (см. 

”
Ъ“ 

от 1 февраля). Масштаб этого сбора не 
пытались побить ни Музей русско-
го импрессионизма, где открыли вы-
ставку «Жены», ни «Пионер» с премь-
ерой фильма Наоми Кавасэ «Сияние», 
ни эндаумент-фонд Еврейского музея 
со спектаклем «Беги, Алиса, беги» в Те-
атре на Таганке, ни «Гоголь-центр», от-
метивший пятилетие зажигательней-
шим капустником.

Оценивать тех, с кем посчастли-
вилось оказаться на одной вечерин-
ке, складывая суммы их состояний, 
да еще и вслух,— давно моветон, да 
и слишком уж все относительно. Одна-
ко на вечере эндаумент-фонда Еврей-

ского музея действительно можно бы-
ло услышать: «Что ты, Лена, у тебя за 
спиной 40 млрд!» И правда, когда сов-
ладелец Access Industries Леонард Бла-
ватник в своей речи призывал не жад-
ничать и жертвовать активно на Ев-
рейский музей, ему таки было к кому 
воззвать. Перед началом второго акта 
на сцену театра поднялся также и сов-
ладелец «Реновы» Виктор Вексельберг, 
который попросил не только о пожер-
твованиях, но еще и просто ходить 
в музей, чтобы он жил. «Беги, Алиса, 
беги» поставил Максим Диденко по 
мотивам пластинки «Алиса в Стране 
чудес» (записанной по мотивам одно-
именного произведения Л. Кэрролла), 
песни к которой написал Владимир 
Высоцкий. Гостям попечительско-
го фонда музея пришлось в полный 
рост столкнуться не только с автор-
ским методом господина Диденко, но 
еще и с «неконтролируемым подтекс-
том», который спектакль унаследовал 
напрямую от Высоцкого. В общем, до 
финала дотянули не все. Зато все, кто 
дотянул, устроили овацию.

«Вам повезло, у вас уже и приговор 
есть!» — говорили герои спектакля 
про Алису в сцене суда. И эта откры-
вающая сцена замечательно отозва-
лась следующим вечером на празд-
новании пятилетия «Гоголь-центра». 
Как и год назад, худрук театра Кирилл 
Серебренников весь вечер провел на 
сцене. В этом году — лишь голосом. 
И всякий раз, когда этот голос звучал, 
появлялась непременная надпись на 
декорациях, что запись голоса была 
сделана в августе 2017 года. «Мы тут 
все очень обязательные — готовить-
ся начали заранее, так что сохрани-
лось много аудионабросков»,— пояс-
нил вспомогательный ведущий вече-
ра Алексей Агранович. В капустнике 
было совсем немного слов о господи-
не Серебренникове (похоже, это бы-
ло специальное, требовавшее усилий 
решение театра). Зато нашлось время 
для того, чтоб отметить всем залом 
«деревянную свадьбу» Ксении Собчак 
и Максима Виторгана, для монолога 
рояля в исполнении Александра Фи-
липпенко и скрипичной шутки в ис-
полнении Владимира Спивакова, для 
номера, в котором красивейшие ак-
трисы «Гоголь-центра» просили о ро-
лях «бобра или слона», и для номера 
по мотивам мюзикла «Чикаго», в кото-
ром Ксения Раппопорт, Чулпан Хама-
това, Сати Спивакова, Инга Оболди-
на, Анна Чиповская, Виктория Иса-
кова требуют вернуть им режиссе-
ра. Но все же кульминацией стал вы-
ход на сцену Сергея Капкова, которо-
му решили тоже вручить почетный 
знак «Гоголь-центра» как человеку, без 
которого ничего бы не было. Госпо-
дин Капков принял знак с благодар-
ностью и сообщил, что его до сих пор 
не вызывали на допрос: «Хотя 

”
Гоголь-

центр“ стал продолжением фестива-
ля 

”
Платформа“, который мы все так 

хорошо знаем».

Виктор Вексельберг 
попросил не только 
о пожертвованиях, 
но еще и просто 
 ходить в музей, 
 чтобы он жил

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, в Египте прошли 
первые судебные слушания по искам на 
$90 млн, поданным родственниками пас-
сажиров взорванного осенью 2015 года 
над Синайским полуостровом российско-
го лайнера А321. Они рассчитывают на 
дополнительные компенсации от пере-
возчика и страховой компании. Близкие 
жертв теракта уже ведут в Египте тяжбу 
против этого государства, настаивая на 
халатном отношении чиновников к обес-
печению безопасности перелетов. Тем 
временем еще одна группа потерпевших, 
которых не устраивают ранее выплачен-
ные им компенсации в 2–3 млн руб., обра-
тилась в российский суд.

Как пояснил 
”
Ъ“ адвокат Михаил Загай-

нов, представляющий вместе с коллегами 
интересы 30 членов семей погибших пасса-
жиров взорванного террористами А321 авиа-
компании «Когалымавиа», в Египте были по-
даны две группы исковых заявлений. «Сна-
чала в 2016 году мы подали индивидуаль-
ные исковые заявления от имени родных 
каждого погибшего против египетских вла-
стей»,— пояснил господин Загайнов. По его 
словам, в этом случае речь идет о преступ-
ной халатности, проявленной госслужащи-
ми при обеспечении безопасности полетов, 
из-за которой не осуществлялся полноцен-
ный досмотр пассажиров и террористам уда-
лось доставить на борт лайнера самодельное 
взрывное устройство. Вторая группа иско-
вых заявлений была подана позже и касает-
ся обязательств авиакомпании-перевозчика 
«Когалымавиа» и «Ингосстраха». На этот раз 
сумма требований составляет в общей слож-
ности $90 млн — по $3 млн на каждого из по-
терпевших. «Недавно по данным искам в су-
де состоялись первые слушания, которые на 
российский манер можно назвать предвари-
тельными или подготовительными»,— сооб-
щил Михаил Загайнов.

Господин Загайнов и его коллега Давид Ку-
халашвили, к которым сразу после трагедии 
обратились родные жертв теракта, работают 
совместно с адвокатами известной американ-
ской юридической компании Girardi Keese, 
а также египетскими юристами, имеющими 
опыт работы в местных судах именно по де-
лам об авиакатастрофах. Например, им уда-
лось добиться выплат в размере $350–450 тыс. 
на каждого из потерпевших—родственников 
жертв катастрофы рейса Лос-Анджелес—Ка-
ир компании Air Egypt, когда в 1999 году один 
из пилотов, решив покончить жизнь само-
убийством, направил самолет в море, убив 
себя и еще 216 человек. В беседе с 

”
Ъ“ госпо-

дин Кухалашвили отметил, что так называе-
мые авиационные дела сложны прежде всего 
тем, что интересы страховщиков и авиаком-
паний всегда представляют большие группы 
высококвалифицированных юристов, при 
этом далеко не все потерпевшие имеют чет-
кое представление о своих правах и тех воз-
можностях, которые существуют для взыска-
ния максимально возможной компенсации. 

Между тем, как сообщил Давид Кухалашви-
ли, близкие жертв теракта над Синаем полу-
чили по обязательствам «Когалымавиа» на ос-
новании Воздушного кодекса РФ по 2 млн руб. 
Еще им выплатили некоторые суммы в каче-
стве помощи власти тех регионов России, где 
они проживали,— например, в Петербурге 
потерпевшие получили по 1 млн руб. «Одна-
ко данная сумма выплачивается на основа-
нии закона как предоплата возмещения при-
чиненного ущерба и не означает полного уре-
гулирования вопроса»,— заявил господин 
Загайнов. По словам адвокатов, договорить-
ся о компенсациях путем мирового соглаше-

ния не удалось из-за разного подхода к вопро-
су о применимом праве. Представители «Ин-
госстраха» убеждены, что, хотя рейс и был ме-
ждународным, ответственность перевозчика, 
в том числе и выплата компенсаций, регули-
руется российским законодательством. Ист-
цы же настаивают, что вред им был причинен 
на территории Египта, потому есть правовые 
основания применить в данном случае мест-
ное законодательство и рассчитывать компен-
сации исходя из него.

Как бы то ни было, египетский суд иски 
принял и в ходе слушаний предоставил ист-
цам 90 суток на отправку официальных пове-
сток ответчикам, после вручения которых те 
будут считаться официально уведомленны-
ми на основании Римской конвенции 1965 
года (о вручении за границей судебных или 
внесудебных документов по гражданским 
или торговым делам). После чего суд начнет 
рассмотрение дела по существу. «Мы считаем, 
что египетский суд в качестве применимого 
права будет руководствоваться законодатель-
ством своей страны, и после этого не станет 
смысла продолжать судебное разбирательст-
во, так как у ответчиков появится больше мо-
тивации пойти с нами на мировую, но уже по 
египетскому законодательству»,— пояснил 

”
Ъ“ свою позицию адвокат Загайнов, подчерк-

нув, что это даст возможность россиянам по-
лучить гораздо большие суммы, нежели в рос-
сийской юрисдикции.

Что касается первого иска к властям Егип-
та, то это разбирательство затянулось в связи 
с тем, что египетская сторона до сих пор не 
признала самого факта теракта. «Мы считаем, 
что египтяне специально тянут с признани-
ем, для того чтобы прошел срок исковой дав-
ности»,— говорят российские юристы и их за-
рубежные коллеги. В противном случае, счи-
тают адвокаты, компенсации давно были бы 
выплачены без всяких тяжб. Сами иски бы-
ли поданы в том числе и для того, чтобы дать 
понять, что течение срока исковой давности 
прервано и властям не удастся избежать от-
ветственности за свое бездействие. Любопыт-
но, что, по словам российских юристов, влас-
ти Египта наняли адвокатов, которые ходят на 
слушания и даже пока не оспаривают ответст-

венность своего правительства за происшед-
шее в небе над Синаем. «К нашему иску соби-
раются также присоединиться родственники 
других погибших, и мы считаем, что общими 
усилиями сможем вынудить египетские влас-
ти пойти с нами на переговоры и решить во-
прос о выплате компенсаций»,— резюмиро-
вал Давид Кухалашвили.

Нужно отметить, что сейчас, по данным 

”
Ъ“, переговоры с адвокатами ведут также 

некоторые семьи погибших в авиакатастро-
фе членов экипажа А321. Родственники пило-
тов и бортпроводников, согласно действую-
щим законам, получили намного меньше тех 
сумм, которые достались семьям пассажиров. 
Но в случае с исками к правительству Египта 
они также могут рассчитывать на весьма серь-
езные суммы. 

Всего же бороться за выплату дополни-
тельных компенсаций решила примерно по-
ловина семей погибших. Часть из них, как со-
общал ранее 

”
Ъ“, подала иски в Замоскворец-

кий суд Москвы. Ответчиками там названы 
«Когалымавиа», «Ингосстрах», еще один стра-
ховщик — «Альянс Глобал Корпорейт энд Спе-
шиэлти», лизинговая компания и туристиче-
ская фирма. В деле участвуют известный рос-
сийский адвокат Анатолий Кучерена с колле-
гами, а также американский адвокат Стивен 
Маркс. «Поданы четыре групповых иска, ко-
торые судья Нелли Рубцова слушает в один 
день один за другим»,— сообщила представи-
тель Замоскворецкого суда Эмилия Хиль. Она 
также отметила, что определением судьи слу-
шания объявлены закрытыми по ходатайству 
«Ингосстраха», представители которого ссы-
лались на возможное разглашение данных, 
составляющих коммерческую тайну. Кроме 
того, так будут защищены и личные данные 
жертв катастрофы и их родных.

В свою очередь, директор «Ингосстраха» по 
связям с общественностью Карен Асоян сооб-
щил 

”
Ъ“, что в компании пока ничего не из-

вестно об иске, поданном в суд Египта, а пото-
му комментировать эту информацию не пред-
ставляется возможным. Говорить о ходе рос-
сийского процесса до вынесения решения он 
также отказался. «Наша позиция пока остает-
ся прежней: компания сделала все положен-
ные по закону выплаты»,— заявил Карен Асо-
ян, добавив, что «Ингосстрах» по вопросу вы-
платы компенсаций морального вреда со-
трудничал и готов дальше работать с жертва-
ми трагедии. 

Сергей Сергеев

Вопрос о компенсациях россиянам  
предложили египетскому суду
Родственники жертв теракта над Синаем подали иски на $90 млн 
к перевозчику и страховщику

Как стало известно ”Ъ“, из-под домаш-
него ареста под подписку о невыезде 
были освобождены гендиректор изда-
тельской компании «ИДР-Формат» Евге-
ний Фельдман и журналист этого изда-
тельства Андрей Красавин. Их обвиняют 
в вымогательстве $200 тыс. у руково-
дителей многопрофильного холдинга 
«Сумма» под угрозой публикации ком-
прометирующих компанию материалов. 
Однако Пресненская прокуратура Мо-
сквы фактически подвергла сомнению 
эту версию, вернув материалы дела на 
дополнительное расследование.

По словам адвоката Дмитрия Курепина, 
о переводе его подзащитного Евгения Фель-
дмана на подписку о невыезде было объявле-
но следователем в минувший четверг. «При-
чину данного решения нам никто не объяс-
нил,— заявил 

”
Ъ“ господин Курепин.— Но 

полагаю, что это произошло после того, как 
прокурор Пресненской межрайонной про-
куратуры Москвы отказался утверждать об-
винительное заключение по делу господи-
на Фельдмана и корреспондента журнала 

”
Компания“ (издается 

”
ИДР–Формат“.— 

”
Ъ“) 

Андрея Красавина». По данным следствия, 
именно он опубликовал в ноябре 2016 года 
в «Компании» нелестный материал о много-
профильном холдинге «Сумма», что вызва-
ло недовольство главы компании — Зияву-
дина Магомедова. Последний попросил ди-
ректора холдинга по связям с общественно-
стью Екатерину Гришковец связаться с авто-
ром материала, чтобы получить от него разъ-
яснения. «Это обычная практика,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Гришковец.— Ведь он опубли-

ковал материал без учета позиции холдин-
га, что я считаю нарушением журналистской 
этики». То, что произошло в дальнейшем, 
участники конфликта трактуют по-разному.

Так, следствие полагает, что господин 
Фельдман, «действуя по предварительно-
му сговору с Красавиным», потребовал 
у представителей «Суммы» заплатить ему 
$200 тыс., угрожая в противном случае 
продолжить публикацию порочащих хол-
динг материалов. Это требование в «Сум-
ме» посчитали неприемлемым, после чего 
руководство холдинга и обратилось в мос-
ковскую полицию с заявлением о вымога-
тельстве. Полицейские всерьез восприня-
ли данное заявление, снабдили сотрудни-
ков «Суммы» звукозаписывающей аппара-
турой, после чего все переговоры с Евге-
нием Фельдманом и Андреем Красавиным 
проходили под контролем оперативников. 
А 9 марта 2017 года господин Фельдман был 
задержан в ресторане «Тай-Тай» в центре 
Москвы после передачи представителями 
«Суммы» платежки о перечислении на ука-
занный им счет 6 млн руб.

Вскоре был задержан и журналист Кра-
савин, которого, как и Евгения Фельдмана, 
Пресненский суд отправил под домашний 
арест. Но когда в конце 2017 года следствие 
было закончено, Пресненская прокуратура 
Москвы отказалась утверждать обвинитель-
ное заключение, возвратив материалы де-
ла на дополнительное расследование. В обо-
снование этого решения в прокурорском по-
становлении указывалось, что «при изуче-
нии материалов дела фраз со стороны Фель-
дмана и Красавина, которые можно расце-

нить как требование о передаче денежных 
средств, сопровождающихся угрозами рас-
пространения позорящих группу 

”
Сумма“, 

не установлено». При этом лингвистическая 
экспертиза для анализа записей перегово-
ров потерпевших с журналистами назначе-
на так и не была. По мнению прокуроров, не 
собрал следователь и доказательств того, что 
«Фельдман или Красавин вообще обладали 
сведениями, порочащими деловую репута-
цию ООО 

”
Группа «Сумма»“».

При этом адвокат Курепин заявил 
”
Ъ“, что 

и само дело по ст. 163 УК РФ (вымогательст-
во) было возбуждено незаконно. «Дело в том, 
что потерпевшим от вымогательства может 
быть только физическое лицо, а не юридиче-
ское, которым является холдинг 

”
Сумма“»,— 

сказал адвокат. Также, по его словам, не мо-
жет идти речи о вымогательстве, поскольку 
представители «Суммы» не только выступа-
ли инициаторами всех встреч с Фельдманом 
и Красавиным, но сами же и предложили 
выплатить деньги. Господин Фельдман яко-
бы согласился их принять, но только в каче-
стве материальной поддержки компании 
«ИДР-Формат» в рамках заключенного меж-
ду сторонами партнерского соглашения.

Официальный представитель «Суммы» 
Екатерина Гришковец заявила 

”
Ъ“, что, хо-

тя и обратилась за разъяснениями к Анд-
рею Красавину первой, но ни ему, ни Евге-
нию Фельдману руководство холдинга денег 
не предлагало. А о партнерском договоре, 
в рамках которого компания Евгения Фель-
дмана получила деньги, вообще первый раз 
слышит.

Алексей Соковнин

Надзор не принял «Сумму»
Освобождены журналисты, обвиняемые в вымогательстве у концерна

Родственники пассажиров 
 самолета, взорванного терро-
ристами над Синаем, считают 
полученные ими компенсации 
недостаточными 
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС

За три года число вузов и их филиалов 
в России сократилось почти наполови-
ну — на 1097 организаций. Таким обра-
зом, фактически завершена «зачистка» 
высшего образования в России, объяв-
ленная предыдущим руководством Ми-
нобрнауки. Она предполагала сокраще-
ние числа вузов на 40%, а филиалов — на 
80%. В экспертном сообществе отмеча-
ют, что теперь система оценки качест-
ва высшего образования в России долж-
на сосредоточиться на проверках только 
там, «где риски наиболее высоки». Собе-
седники ”Ъ“ не исключают, что этот во-
прос может быть поднят в ближайшее 
время в связи с «возможной сменой каби-
нета министров».

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась ведомствен-

ная аналитическая справка, из которой сле-
дует, что в 2017 году Федеральная служба по 
контролю в сфере образования и науки (Росо-
брнадзор) приостановила действие лицензии 
35 организаций высшего образования. В 68 
вузах и их филиалах был запрещен прием 
абитуриентов. Лишены государственной ли-
цензии на образовательную деятельность 58 
вузов. В 125 действие государственной аккре-
дитации было приостановлено (в 70 из них 
после устранения нарушений лицензия воз-
обновлена). По решению арбитражных судов 
в 32 организациях было аннулировано дейст-
вие лицензии (18 из них — в Москве).

Аккредитация подтверждает уровень ре-
ализуемых образовательных программ и со-
ответствие содержания и качества подготов-
ки выпускников федеральным государствен-
ным образовательным стандартам. Лицензия 
дает образовательной организации право осу-
ществлять образовательную деятельность.

Таким образом, с 2014 по 2017 год коли-
чество вузов и филиалов в России сократи-
лось на 1097 (с 2268 до 1171; данные на январь 
2018 года). Сокращение более всего затрону-
ло филиалы государственных и негосударст-
венных вузов: число первых уменьшилось 
с 908 до 428, вторых — с 422 до 81. Государст-
венные головные вузы за три года также по-
несли потери, их стало меньше на 83 (с 567 до 
484), негосударственных — на 193 (с 371 до 
178). С 2014 по 2017 год по итогам проверок 
возбуждено 2850 дел об административных 
правонарушениях в отношении юридиче-
ских и должностных лиц образовательных 
организаций, которые были оштрафованы 
на общую сумму 48,3 млн руб.

Фактически эти показатели соответству-
ют планам Минобрнауки, где ранее сообща-
ли о намерении к концу 2016 года «завершить 
очистку высшего образования от вузов и фи-
лиалов, которые не дают качественного обра-
зования». Как сообщал 

”
Ъ“, в марте 2015 года 

работавший тогда министром образования 
Дмитрий Ливанов заявлял, что концепция Фе-
деральной целевой программы развития об-
разования на 2016–2020 годы предусматрива-
ет сокращение количества вузов на 40%, а их 
филиалов — на 80%. «Речь идет прежде всего 
о сокращении негосударственных вузов, даю-
щих некачественное образование,— подчерк-
нул господин Ливанов.— У нас есть пример-
но 100–150 хороших негосударственных ву-
зов. Им ничего не грозит, наоборот, мы будем 
им помогать, давая в том числе и доступ к го-
сударственным бюджетным местам. Но все, 
что касается некачественного образования, 
должно уйти из нашей жизни. По словам ми-
нистра, слабым вузам Минобрнауки «объяви-
ло войну».

Теперь механизм контрольно-надзорной 
деятельности в высшем образовании в России 
должен измениться, считает ректор Москов-
ского городского педагогического универси-
тета Игорь Реморенко: «В рамках существую-
щей нормативно-правовой базы в сфере выс-
шего образования Рособрнадзор сделал нема-
ло, однако сам по себе механизм вузовской ак-
кредитации устарел, оцениваются формаль-
ные требования, которые не могут говорить 
о качестве образования в целом. В Рособрнад-
зоре понимают, что требуется кардинальная 
перестройка системы оценивания». По его 
словам, новая система оценки качества обра-
зования должна соответствовать требовани-
ям работодателей. «Думаю, что этот вопрос 
должен быть на повестке дня в 2018 году, тем 
более с учетом возможной смены кабинета 
министров»,— отметил господин Реморенко.

Ранее в Рособрнадзоре сообщали, что в Рос-
сии готовится масштабная реформа контроль-
но-надзорной деятельности, которая коснет-
ся в том числе высших учебных заведений. 
Предполагается, что все университеты попа-
дут в одну из четырех категорий по уровню 
риска в соответствии с выявленными при 
проверке нарушениями. В ведомстве рассчи-
тывают, что переход на новую систему помо-
жет «сосредоточиться на проверках там, где 
риски наиболее высоки». В вузовской среде 
отмечают, что новая модель проверок «сбе-
режет нервы» вузам с хорошей репутацией 
и приведет к дальнейшему сокращению об-
щего числа высших учебных заведений в Рос-
сии (см. 

”
Ъ“ от 20 июня 2017 года). Ожидалось, 

что закон, устанавливающий новые правила 
контрольно-надзорной деятельности, будет 
принят до конца 2017 года, однако этого до 
сих пор не произошло.

Анна Макеева

В России 
отчислили 
половину 
вузов
За три года прекратили 
существование 
более тысячи учебных 
заведений



Президент Украины переходит в оборону
Противники Петра Порошенко активизировались

После новогодне-рождественского 
 затишья на Украине начинается новый 
политический сезон. Во вторник присту-
пает к работе Верховная рада — откры-
вается ее восьмая сессия. А вчера воз-
обновил свои акции протеста один из 
главных оппонентов президента Петра 
Порошенко, бывший лидер Грузии Ми-
хаил Саакашвили. Параллельно уже-
сточили свой тон в отношении Киева 
представители США, Европы и междуна-
родных кредитных организаций. К каким 
результатам это может привести, раз-
бирались в Киеве корреспонденты ”Ъ“ 
Максим Юсин и Янина Соколовская.

«Крайне неприятный момент»
«Для президента сейчас наступает край-
не неприятный момент,— признает в бесе-
де с 

”
Ъ“ депутат Рады от правящей партии 

”
Блок Петра Порошенко“ (БПП), пожелав-

ший остаться неназванным.— Складывает-
ся впечатление, что против него объедини-
лись все, кто только мог. И традиционные 
противники, и бывшие союзники, и даже 
часть западных элит. Это тревожная тенден-
ция, но, надеюсь, мы ее преодолеем».

С началом политического сезона атаки 
на президента Порошенко идут сразу по не-
скольким направлениям. Непреклонный 
и неугомонный Михаил Саакашвили возоб-
новил акции протеста, собрав вчера в центре 
Киева несколько тысяч человек под лозунга-
ми отставки главы государства.

Формальный союзник по правящей ко-
алиции, а, по сути, потенциальный оппо-
нент — глава МВД Арсен Аваков — устро-
ил в столице в конце января впечатляющую 
(и многих шокировавшую) демонстрацию 
силы, выведя на улицы сотни боевиков в ка-
муфляже, именующих себя «национальны-
ми дружинами». Фактически они выступи-
ли как параллельные силовые структуры, не 
подчиняющиеся президенту.

В парламенте, который 6 февраля начина-
ет свою восьмую сессию, одним из главных во-
просов повестки дня станет принятие закона 
об антикоррупционном суде, против которого 
соратники главы государства всячески возра-
жали, но под давлением Запада, по-видимому, 
все-таки вынуждены будут его одобрить.

«Черная метка»
И наконец, сразу несколько неприятных 
сигналов прозвучали с западного направле-
ния — из стран, которые в Киеве за последние 
годы привыкли считать надежными союзни-
ками. Президент США Дональд Трамп так и не 
нашел времени для встречи с Петром Поро-
шенко на экономическом форуме в Давосе, 
хотя украинские власти уже успели анонси-
ровать переговоры двух лидеров. Кроме того, 
старший научный сотрудник американского 
аналитического центра Atlantic Council, швед-
ский экономист Андерс Ослунд, в последние 
годы плотно занимавшийся Украиной, в ин-
тервью киевскому изданию «Капитал» фак-
тически поставил нынешнему руководству 
страны беспощадный диагноз: «Украинская 
власть заботится о собственном обогащении, 
а не о благосостоянии граждан».

«Заявления Ослунда — коллективная точ-
ка зрения западных кругов, отвечающих за 
Украину. Для Порошенко это очень серьезно, 
это фактически черная метка — и от мировых 
финансовых институтов, и лично от Джорд-
жа Сороса,— говорит 

”
Ъ“ киевский политолог 

Дмитрий Джангиров.— Что касается нынеш-
ней администрации США, то ее представите-
ли не хотят даже встречаться с президентом 
Украины. Ему как бы говорят: вам все пере-

даст Волкер (спецпредставитель Госдепа США 
по вопросам Украины Курт Волкер.— 

”
Ъ“)».

С такой оценкой не согласен собеседник 

”
Ъ“ в администрации президента Украины: 

«В глобальном плане Запад в целом и США 
в частности продолжают делать ставку на Пет-
ра Порошенко. Альтернативы ему нет. И в Ва-
шингтоне, и в Брюсселе, и в Берлине это пре-
красно понимают. И не захотят рисковать, без 
веских на то причин устраивая кастинг на 
роль нового украинского лидера».

«Именно благодаря нашему президенту 
Запад удерживает единый фронт против Рос-
сии, регулярно продлевая санкции. Это боль-
шой успех дипломатии Порошенко. И те, 
кто сегодня пытаются расшатать его власть, 
фактически ведут кампанию против нацио-
нальных интересов»,— уверяет 

”
Ъ“ близкий 

к окружению главы государства политтехно-
лог Виктор Уколов.

Реванш Юлии Тимошенко
Впрочем, в ходе общения с аккредитованны-
ми в Киеве западными дипломатами у 

”
Ъ“ не 

сложилось впечатления, что европейцы и аме-
риканцы воспринимают Петра Порошенко 
как единственного, безальтернативного парт-
нера. Год или два назад во время аналогичных 
бесед источники 

”
Ъ“ в западных посольствах 

резко критически высказывались в адрес по-
тенциальных оппонентов президента, и в пер-
вую очередь — экс-премьера Юлии Тимошен-
ко. На сей раз создалось ощущение, что ее вос-
принимают гораздо более спокойно.

«Я не вижу большой проблемы, если в хо-
де честных демократических выборов пост 
президента займет госпожа Тимошенко. Она 
готова поддерживать тесные отношения с За-
падом. И одновременно есть шанс, что она су-
меет решить многие спорные вопросы с Вла-
димиром Путиным»,— поделился с 

”
Ъ“ сво-

ей оценкой посол одной из западноевропей-
ских стран в Киеве.

Именно Юлия Тимошенко, согласно боль-
шинству опросов, составит наиболее серьез-
ную конкуренцию Петру Порошенко и даже 
побеждает его в гипотетическом втором туре 
президентских выборов. Уверенно чувствует 
себя и возглавляемая ею партия «Батькивщи-
на», что важно в преддверии парламентских 
выборов, которые должны состояться в октя-
бре 2019 года — спустя семь месяцев после 
президентских, намеченных на март.

«Из всех политических сил лучше всех 
сейчас себя чувствует 

”
Батькивщина“,— 

подтверждает 
”
Ъ“ депутат Запорожского об-

ластного совета от 
”
Оппозиционного блока“ 

Юлия Ковалевская.— Выстроенные структу-
ры этой партии присутствуют во всех реги-
онах, в рейтингах 

”
Батькивщина“ лидиру-

ет, а ее активисты на местах получают четкие 
и своевременные сигналы из центра, позво-
ляющие грамотно выстраивать работу. Это 
наверняка поможет Тимошенко и на парла-
ментских выборах, и на президентских».

«Крысы, бегущие с корабля»
Что касается Петра Порошенко, то даже у его 
соратников по партии нет полной уверенно-
сти, что президент сумеет пройти во второй 
тур. «Уже сейчас в стране ощущается турбу-
лентность. И чем ближе выборы, тем больше 
она будет усиливаться,— говорит собеседник 

”
Ъ“ в администрации главы государства.— 

И крысы побегут с президентского корабля. 
Некоторые уже сейчас готовятся к побегу».

«Даже в окружении Порошенко многие 
считают, что он проиграет выборы. И актив-
но готовят себе отступные пути»,— подтвер-
ждает 

”
Ъ“ депутат Рады, представляющий од-

ну из оппозиционных фракций.
Член парламента от БПП Александр Чер-

ненко настроен не столь пессимистично. «Ве-
роятность того, что президент сумеет про-
биться во второй тур, составляет примерно 
80%. Но потом придется решать самую слож-

ную задачу — найти, за счет чего он сможет 
победить Тимошенко»,— говорит 

”
Ъ“ депутат.

«В ходе президентской избирательной 
кампании ключевыми станут два момен-
та,— предсказывает в беседе с 

”
Ъ“ депутат Ра-

ды от Радикальной партии Игорь Попов.— 
Первый — борьба с коррупцией, и здесь оп-
позиция в выигрышном положении. Именно 
она будет атаковать, критиковать, обличать, 
а власть должна представить свои предложе-
ния, как искоренить это зло. Второй — подго-
товка к развертыванию миротворческой мис-
сии в Донбассе. Это уже потенциальный ко-
зырь президента. Его сторонники будут гово-
рить, что 

”
голубые каски“ могут ввести толь-

ко под гарантии Порошенко, лишь он один 
способен обеспечить их присутствие».

Еще один собеседник 
”
Ъ“, входящий в де-

путатскую фракцию «Воля народа» Сергей 
Шахов, не разделяет популярное в СМИ мне-
ние, что президент может распустить Раду 
и пойти на досрочные парламентские выбо-
ры — в надежде спутать карты своим оппо-
нентам. «Порошенко нет смысла перетасо-
вывать парламент. При нынешнем раскладе 
он пользуется значительной поддержкой де-
путатского корпуса. Когда речь идет о прин-
ципиальных для президента вопросах, он 
получает до 280 голосов, это практически 
конституционное большинство»,— напоми-
нает 

”
Ъ“ депутат.

При этом источник 
”
Ъ“ в Раде, представ-

ляющий БПП, высказывается гораздо более 
сдержанно: «Идиллии в правящей коали-
ции и уж тем более в парламенте нет — и не 
предвидится. Наши формальные союзники 
из 

”
Народного фронта“, и в первую очередь 

Арсен Аваков, ведут свою игру, порой весьма 
опасную. Чего стоит хотя бы акция Авакова 
с 

”
национальными дружинами“. Когда сот-

ни непонятных людей в камуфляже выходят 
на улицы и заявляют о каких-то особых пра-
вах, это многих пугает».

Среди тех, кого смутили марши по центру 
Киева «национальных дружин», был и собе-

седник 
”
Ъ“, представляющий посольство од-

ной из стран Западной Европы. «Посмотри-
те, этот снимок на мобильный телефон я сде-
лал из своего кабинета, эти люди марширо-
вали прямо под нашими окнами. Думаю, что 
в цивилизованной европейской стране не 
должно быть таких параллельных силовых 
структур, полномочия которых нигде точно 
не прописаны»,— поделился дипломат с 

”
Ъ“ 

своими впечатлениями.
«Думаю, что Аваков заигрался»,— под-

тверждает собеседник 
”
Ъ“ из парламент-

ской фракции БПП. И добавляет: «В бли-
жайшее время мы начнем готовить поправ-
ки к закону, регулирующему деятельность 
подобных 

”
дружин“. В будущем они не смо-

гут чувствовать себя столь вольготно, как 
сегодня, когда у них есть очень серьезные 
полномочия — вплоть до использования 
травматического оружия, права проникать 
в жилые и офисные помещения, а при не-
обходимости использовать в своих нуждах 
транспортные средства граждан. Такого 
быть не должно. Аваков играет с огнем. Бу-
дем его обламывать».

«Глава МВД выкладывает на стол свои ко-
зыри, чтобы его не забыли в будущих рас-
кладах. Далеко не факт, что на предстоящих 
выборах 

”
Народный фронт“ пойдет одной 

колонной с президентом и его партией»,— 
объясняет источник 

”
Ъ“ в администрации 

Петра Порошенко.

Роковые Мальдивы
«Помимо политической оппозиции в Раде 
и в некоторых правительственных кабине-
тах, Порошенко в ближайшие месяцы при-
дется уделять все больше внимания дру-
гой оппозиции — уличной. Возобновив-
ший свои акции Саакашвили — самый яр-
кий ее представитель, но далеко не единст-
венный»,— говорит 

”
Ъ“ директор киевско-

го Института глобальных стратегий Вадим 
Карасев. По мнению эксперта, одним из фак-
торов, способствовавших росту протестных 
настроений, стал «имиджевый провал пре-
зидента и его команды», связанный с отды-
хом главы государства на Мальдивах сразу 
после Нового года.

Информация об этой поездке хранилась 
в строгом секрете — Петр Порошенко и чле-
ны его семьи даже покидали страну под чу-
жими именами. И, тем не менее, в итоге она 
все равно стала достоянием гласности. Вме-
сте со счетами за перелет, питание и дай-
винг, которые подавляющее большинство 
жителей Украины воспринимают как астро-
номические (примерно $500 тыс.).

«В воюющей стране президент не может 
позволить себе тратить такие деньги на от-
дых. Да и покидать Киев на неделю, не объ-
явив об этом заблаговременно, он тоже не 
должен был»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ из 

парламентской фракции Радикальной пар-
тии, лидер которой Олег Ляшко в интервью 
телеканалу «112» обратил внимание на тот 
факт, что, в отличие от президента, сам он 
продемонстрировал прямо-таки аскетиче-
ский подход к новогоднему отдыху, потра-
тив «не более пяти тысяч долларов».

«Сейчас противники президента будут 
стараться использовать любой его просчет, 
любую неудачу внутри страны или за рубе-
жом — будь то в отношениях с Польшей, 
с американцами, с международными кре-
диторами, в очередной раз ужесточивши-
ми свои требования,— объясняет 

”
Ъ“ Вадим 

Карасев.— Для Петра Порошенко наступает 
время глухой обороны. Хотя думаю, что эта 
оборона окажется гораздо крепче, чем сегод-
ня многие надеются».

Главным требованием участников 
акции протеста в Киеве была 
отставка президента Порошенко  
ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО

Дональд Трамп попытался сойти с «русского следа»
Его соратник обвинил ФБР в игре на стороне демократов

Президент США Дональд Трамп 
полагает, что опубликованный 
конгрессменом Девином Нунесом 
меморандум полностью снима-
ет с него все обвинения в «сгово-
ре с Москвой», выдвинутые ранее 
представителями Демократи-
ческой партии. В обнародован-
ном накануне четырехстранич-
ном  документе давний сторонник 
Дональда Трампа господин Нунес 
заявил, что Министерство юсти-
ции США и ФБР, проводящие рас-
следования в отношении кампа-
нии президента США 2016 года, 
пользовались предвзятыми ма-
териалами, подготовка которых 
была оплачена противниками 
бизнесмена. Само ФБР и амери-
канская пресса критикуют Девина 
Нунеса за многочисленные неточ-
ности в его меморандуме.

«Этот меморандум полностью 
оправдывает Трампа,— заявил вче-
ра на своей странице в Twitter пре-
зидент США.— Но 

”
охота на русских 

ведьм“ продолжается. Не было ни 
тайного соглашения, ни воспрепят-
ствования правосудию. Это (рассле-
дование.— 

”
Ъ“) позор для Америки!» 

После этого Дональд Трамп сделал 
еще ряд твитов, пожаловавшись на 
то, что никто не обращает внимания 
на «отличные цифры по рабочим ме-
стам» и «растущие зарплаты» амери-
канцев в период его правления. 

«ФБР не рассказало Суду по неглас-
ному наблюдению в целях внешней 
разведки (он ранее четырежды вы-

давал ордер на негласное слежение 
за советником Дональда Трампа Кар-
тером Пейджем.— 

”
Ъ“), что публика-

ция досье (подготовленного сотруд-
ничавшим с ЦРУ бывшим британ-
ским шпионом Кристофером Сти-
лом о предполагаемых связях штаба 
Дональда Трампа с российской раз-
ведкой.— 

”
Ъ“) была спонсирована 

штабом Хиллари Клинтон (соперник 
бизнесмена на выборах 2016 года.— 

”
Ъ“). ФБР было использовано как ин-

струмент антитрамповской кампа-
нии»,— добавил президент США. 

Меморандум, о котором говорит 
господин Трамп, был опубликован 
2 февраля комитетом по разведке 
нижней палаты Конгресса, которую 
как раз и возглавляет господин Ну-
нес. В документе сторонник Дональ-
да Трампа указывает на то, что лег-
ший в основу расследования спец-
прокурора Роберта Мюллера доклад 
информатора ЦРУ Кристофера Сти-
ла был подготовлен по заказу поли-
тических противников нынешне-
го президента, о чем спецслужбы не 
проинформировали Конгресс. 

В меморандуме также говорится, 
что через некоторое время после под-
готовки доклада сотрудничество ЦРУ 
с Кристофером Стилом было прекра-
щено из-за низкого качества его работ. 
Сам господин Стил и многие вовле-
ченные в расследование кампании 
Трампа люди неоднократно были ули-
чены в проявлении симпатии к Хил-
лари Клинтон. По мнению конгрес-
смена, наличие под расследованием 

такого шаткого базиса, как политиче-
ски мотивированный доклад Кристо-
фера Стила, бросает тень на ФБР.

Сразу же после публикации ме-
морандума противники Дональда 
Трампа обнаружили в нем много 
ошибок и несоответствий. Сообще-
ние на официальном сайте ФБР гла-
сит, что у ведомства «есть серьезные 
опасения в связи с тем, что точность 
изложенной в меморандуме инфор-
мации фундаментально подорвана 
умолчанием определенных фактов». 
Источники The Wall Street Journal, 
The Washington Post и The New York 
Times подтвердили, что расследова-
ние «русских связей» вовлеченных 
в кампанию Дональда Трампа лиц 
(в частности, его советников Кар-
тера Пейджа и Джорджа Пападопу-
лоса) началось до старта предвы-
борной гонки в 2016 году, а не по-
сле доклада господина Стила. Бо-
лее того, по словам источников The 
Washington Post в Минюсте США, ве-
домство с самого начала было в кур-
се того, что доклад Кристофера Сти-
ла готовился по заказу противников 
Дональда Трампа, но, видимо, не по-
считало этот факт помехой.

Единственное, для чего реально 
мог бы быть применен этот меморан-
дум,— подорвать позиции заммини-
стра юстиции Рода Розенстайна, ко-
торый и назначил Роберта Мюллера 
спецпрокурором для расследования 
кампании Дональда Трампа. «Этой 
цели добиться вряд ли удастся,— по-
делился с 

”
Ъ“ мнением директор Ин-

ститута международных отношений 
и управления Михаил Троицкий.— 
Помимо Девина Нунеса, большинст-
во республиканцев признали, что ни-

каких правовых оснований сместить 
Розенстайна нет. Авторитет Дональда 
Трампа меморандумом оказался, ско-
рее, подорван: единственное, чего 

он добился,— еще раз разозлил ФБР 
и спецслужбы, выставив себя и своих 
сторонников не в лучшем свете». 

Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23274,53 (–211,58)
РТС 1272,76 (–20,34)
FTSE 100 7443,43 (–46,96)

DAX 30 12785,16 (–218,74)
DJIA 25520,96 (–665,75)
NASDAQ Composite 7240,95 (–144,92)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3–5.02.18
Австралийский доллар 44,8382
Английский фунт 79,8357
Белорусский рубль** 28,4039
Датская крона* 94,2068

Доллар США 56,0408
Евро 70,0958
Индийская рупия*** 87,7660
Казахский тенге*** 17,4161

Канадский доллар 45,6135
Китайский юань* 89,2526
Норвежская крона* 73,2540
СДР 81,5668

Сингапурский доллар 42,6782
Новая турецкая лира 14,9762
Украинская гривна* 20,1115
Шведская крона* 71,3396

Швейцарский франк 60,4148
Японская иена*** 51,0553
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Мы внимательно следим за краткос-
рочными экономическими показате-
лями, несмотря на то что для наших 
читателей это преимущественно ин-
формация справочная и даже раз-
влекательная. Интерес к таким ново-
стям в России отсутствует — РТС-ММ-
ВБ не падает на сообщениях «объем 
строительства в первом квартале ока-
зался ниже ожиданий», а за предела-
ми капитализации даже на горизон-
те одного квартала снижение выпу-
ска в обработке на 1–2% очень редко 
означает что-то содержательное для 
федерального логистического опе-
ратора или энергокомпании. Дела-
ем мы это во многом затем, чтобы 
представить, как будут выглядеть бо-
лее долгосрочные тренды на практи-
ке, их «фактуру» — она определяет те-
кущие настроения предпринимате-
лей, как правило, лучше, чем долгос-
рочные тренды: в России, где короток 
горизонт планирования и невелика 
глубина оперативного управления, 
значение деталей выше, чем в более 
стабильных экономиках.

Тем не менее есть «краткосроч-
ные» сводки, позволяющие доволь-
но уверенно предсказывать «факту-
ру» долгосрочных трендов: именно 
так написан январский экономиче-
ский обзор Банка России. Главные но-
вости в нем — данные, позволяющие 
оценить декабрьскую и вместе с ней 
годовую динамику инвестиций. Они 
негативны: оценка роста ВВП в 2017 
году в 1,5% (вместо ожидавшихся 1,7–
2,2%) — во многом следствие сниже-
ния инвестактивности во второй по-
ловине года. По итогам декабря, когда 
цифры в российской практике могут 
меняться очень сильно (закрываются 
бюджетные инвестиции, годовые ба-
лансы и т. п.), ничего не изменилось. 
Аналитики ЦБ прямо указывают, что 
это — следствие завершения работ 
на части проектов «Силы Сибири», 
госзакупок автомобилей скорой по-
мощи, автобусов, расширения строек 
в рамках ФАИП, тогда как частные ин-
вестиции стабильно росли. В четвер-
том квартале, констатирует ЦБ, паде-
ние инвестиций остановилось.

Несложно предсказать, что это 
и будет основной «фактурой» этого 
полугодия — в целом все лучше, чем 
могло бы быть, но каждый месяц бу-
дет случаться что-то, что не даст уве-
ренно говорить хотя бы о стабильно-
сти. «Набор разовых факторов» дей-
ствительно не в состоянии поменять 
главного тренда — при нефти око-
ло $70 за баррель, «бюджетном пра-
виле» и без новых санкций эконо-
мический рост в РФ будет постоян-
но упираться в «потолок» 1,5–2%, а по-
рой, видимо, даже преодолевать его. 
Проблема в том, что такой рост по-
чти всегда может краткосрочно быть 
уничтожен на месяц-два: теплой зи-
мой, поздней весной, сдвигом сезон-
ности в потреблении, небольшим ко-
лебанием курса или инфляции. Осо-
бенность низкого роста — в этой спе-
цифической «нервности» обстанов-
ки, когда все нормально в целом 
и все тревожно по мелочам: в Рос-
сии к этому не привыкли так же, как 
и к курсовой стабильности, но Евро-
союз, США и Япония жили так годы. 
Или научитесь вообще не обращать 
внимания на макроцифры за ме-
сяц — или приготовьтесь к тому, что 
всегда найдется что-то незначитель-
ное, что вас не обрадует.

правила  
игры

Экономический рост 
будет упираться 
в 1,5–2%, но его всег-
да может остановить 
на месяц-два набор 
случайных факторов

дописывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Американцы отстояли российскую господдержку
John Deere выиграла суд у Минпромторга
Американская John Deere — единствен-
ная иностранная компания, имеющая 
право на субсидии для потребителей 
при продажах своей сельхозтехники 
в РФ,— успешно оспорила в суде попыт-
ку Минпромторга лишить ее господ-
держки. В последнее время закрытие 
доступа иностранных компаний к рос-
сийским льготам становится одним 
из приоритетов госполитики в сельхоз-
машиностроении. Но суд счел отказ ми-
нистерства включить John Deere в чи-
сло получателей субсидий незаконным.

Арбитражный суд Москвы 31 января одо-
брил иск «Джон Дир Русь» к Минпромторгу 
и постановил признать незаконным и отме-
нить заключение, лишающее компанию гос-
субсидий. Речь идет о постановлении 1432, 
по которому субсидируются скидки потреби-
телям на российскую сельхозтехнику. Для по-
лучения этой поддержки производителю не-
обходимо, в частности, подтвердить соответ-
ствие своей техники критериям произведен-
ной в РФ (то есть это должна быть не крупно-
узловая сборка, а локализованное производ-
ство с определенным набором технологиче-
ских операций). В июне 2017 года John Deere 

предоставила в Минпромторг документы 
о соответствии правилам предоставления 
субсидий, но профильный департамент ми-
нистерства заключил, что компания условия 
не выполняет.

Из документов суда следует: Минпром-
торг счел, что компания не подтвердила обла-
дание правами на конструкторскую и техно-
логическую документацию в необходимом 
объеме. Однако несоблюдение этого пункта 
не является «самостоятельным основанием» 
для отказа в выдаче положительного заклю-
чения. При этом компания при предоставле-
нии документов утверждала о наличии всех 
прав и была готова предоставить дополни-
тельную информацию. John Deere соответст-
вующих запросов от Минпромторга не полу-
чала, следовательно, говорится в материалах 
суда, отказ в положительном заключении яв-
ляется незаконным. Суд счел, что в заключе-
нии «отсутствует мотивировка отказа и ссыл-
ки на применимое законодательство». В Мин-
промторге не стали говорить, будут ли пода-
вать апелляцию.

John Deere уже получала госсубсидии. 
У компании две производственные площад-
ки в России — в Оренбурге и Домодедово. 

В Оренбурге компания выпускает локализо-
ванные сеялки, которые несколько лет про-
ходили по требованиям правил предостав-
ления субсидий. Источник 

”
Ъ“, знакомый 

с ситуацией, отмечает, что локализация сея-
лок — около 60%. Другие иностранные кон-
церны не получают госсубсидии именно из-
за того, что не выполняют необходимые тех-
нологические операции. Сейчас госсубсидии 
получает и зарубежный Claas по комбайнам, 
но техника пока не локализована, поддержка 
идет авансом за счет заключенного специн-
вестконтракта.

По данным отраслевой ассоциации «Рос-
спецмаш», выпуск сеялок за девять месяцев 
2017 года вырос на 16%, до 4,3 тыс. штук. Все-
го в 2016 году, не считая John Deere, госсуб-
сидии по сеялкам получали пять российских 
компаний — «Евротехника», «Миллерово-
сельмаш», «Белагроспецмаш», «Сибзаводаг-
ро», белгородский завод «Ритм». По данным 

”
Ъ“, доля господдержки сеялок John Deere 

к общему объему — около 13%. Так, за 2016 
год John Deere получила госскидки пример-
но на 95 млн руб.

В утвержденной правительством страте-
гии развития сельхозмашиностроения боль-

шое внимание уделяется именно ужесточе-
нию доступа участников рынка к господдер-
жке. Планировалось, в частности, постепен-
но увеличивать требования по локализации 
производства. Согласно стратегии, к 2023 
году отечественные производители должны 
занять 80% рынка. Уже тогда, в 2017 году, собе-
седники 

”
Ъ“ в иностранных концернах счи-

тали, что и текущие требования практически 
«недостижимы и требуют развитой базы по-
ставщиков в РФ», а John Deere была единст-
венной иностранной компанией, которая 
выполняла требуемые технологические опе-
рации и получала субсидии.

По мнению управляющего партнера 
Heads Consulting Александра Базыкина, 
Минпромторг, скорее всего, оспорит реше-
ние в апелляции, но шансы министерства 
невысоки, поскольку допущенные им нару-
шения правил предоставления субсидий до-
вольно грубые. С другой стороны, добавляет 
он, решение суда предполагает, что чиновни-
ки должны лишь устранить допущенные на-
рушения, что не помешает им при желании 
найти другие формальные поводы для отка-
за в субсидиях.

Яна Циноева

Абсолют-банк почувствует розницу
У него сменится руководство и модель бизнеса
Акционеры Абсолют-банка решили из-
менить модель его бизнеса, значитель-
но увеличив долю розницы. В связи 
с этим пост предправления займет Та-
тьяна Ушкова, а нынешний глава Анд-
рей Дегтярев займется корпоративны-
ми проектами в структурах акционера 
банка, НПФ «Благосостояние». Рознич-
ный сегмент хорошо восстанавлива-
ется после затяжного кризиса, отмеча-
ют эксперты, а близость к структурам 
ОАО РЖД может стать дополнительным 
конкурентным преимуществом банка, 
обеспечив лояльную клиентскую базу.

О том, что в Абсолют-банке в ближайшее 
время сменится руководство, 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники, близкие к банку. «Это решение 
связано с изменением фокуса развития,— 
уточнил один из собеседников 

”
Ъ“.— В новой 

модели существенный акцент сделан на роз-
ничный бизнес. Банк будет активно разви-
вать ипотеку и автокредитование, цифровые 
технологии». «В связи с утверждением новой 
стратегии совет директоров банка рекомен-

довал на пост председателя правления Тать-
яну Ушкову, которая ранее отвечала в банке 
за развитие розничного бизнеса, трансформа-
цию и запуск новых высокотехнологичных 
процессов»,— подтвердил глава совета дирек-
торов Абсолют-банка Юрий Новожилов.

С момента покупки Абсолют-банка в 2013 
году структурами РЖД значительную долю 
бизнеса (около 60%) занимало корпоративное 
кредитование. «Именно на этом направлении 
специализировался нынешний глава банка 
Андрей Дегтярев,— пояснил собеседник 

”
Ъ“, 

близкий к банку.— Кроме того, одновремен-
но проходила консолидация санированно-
го РЖД банка 

”
КИТ Финанс“, который он воз-

главлял раньше». Господин Дегтярев перей-
дет работать в группу НПФ «Благосостояние», 
где продолжит заниматься корпоративными 
проектами. Андрей Дегтярев подтвердил 

”
Ъ“, 

что покидает Абсолют-банк и перейдет на ра-
боту в НПФ «Благосостояние», отказавшись 
от дополнительных комментариев.

• Согласно рейтингу «Интерфакса» на 1 октя-
бря 2017 года, Абсолют-банк занимал 35-е ме-

сто по размеру активов и 50-е — по капиталу. 
100% акций банка принадлежит структурам 
НПФ «Благосостояние». В группу также вхо-
дит санируемый Абсолют-банком Балтинвес-
тбанк (72-е место по активам).
По новой стратегии развития, к концу 2019 

года планируется нарастить долю розничного 
бизнеса до 70% кредитного портфеля. Общий 
рост активов банковской группы должен со-
ставить около 15%, чистая прибыль по ито-
гам 2018 года — 0,4 млрд руб., в 2019 году — 
1,8 млрд руб., рассказал один из собеседников 

”
Ъ“. Для реализации этих планов акционеры 

докапитализируют группу в течение 2018–
2019 годов на сумму 9 млрд руб.

Приоритет в розничном бизнесе — обес-
печенное кредитование (ипотека и автокре-
диты). За два года Абсолют-банк намерен вой-
ти в топ-5 по выдачам в ипотеке (сейчас 8-е ме-
сто), а Балтинвестбанк — в топ-10 в автокреди-
товании (сейчас 15-е место). По мнению экс-
пертов, эти задачи достаточно амбициозны, 
учитывая повышенную активность госбан-
ков в этих сегментах, а также амбиции АИЖК. 

«Многие банки опять начинают загляды-
ваться на розницу, что усилит конкуренцию 
и приведет к дальнейшему снижению ста-
вок,— отмечает старший директор по финан-
совым институтам Fitch Ratings Александр 
Данилов.— Ключевой вопрос будет в привле-
чении необходимого объема фондирования 
по разумным ставкам, чтобы обеспечить до-
статочную рентабельность».

По мнению главы группы банковских рей-
тингов АКРА Кирилла Лукашука, стремление 
сделать ставку на розницу —типичная исто-
рия в ситуации стагнирующей экономики: 
население по инерции продолжает потре-
бительскую активность. «Поэтому подобное 
решение стратегически оправданно»,— от-
мечает господин Лукашук. Но для достиже-
ния заявленных целей, уточняет он, нужны 
выраженные конкурентные преимущества, 
чем в случае с Абсолютом-банком может быть 
«близость к группе РЖД в части доступа к со-
трудникам перевозчика как целевой клиент-
ской базе».

Юлия Локшина

Смягчение антитеррористическо-
го «закона Яровой» в области хране-
ния данных, предусмотренное Мин-
комсвязью, не устроило Российский 
союз промышленников и предприни-
мателей (РСПП). Представители бизне-
са настаивают, что требования все рав-
но приведут к росту тарифов на услуги 
связи на 12-90% и поглотят инвестици-
онные бюджеты операторов. Эксперты 
предлагают еще больше сократить сро-
ки и объемы хранимой информации, 
а также ввести поэтапную реализацию 
закона до 2022 года не только по сро-
кам, но и территориально, чтобы огра-
ничить нагрузку на электросети.

Комиссия по связи и информационно-те-
лекоммуникационным технологиям РСПП 
подготовила заключение (есть у 

”
Ъ“) на про-

ект постановления Минкомсвязи о хране-
нии данных по «закону Яровой». Документ 
подписан главой РСПП Александром Шохи-
ным и 1 февраля направлен заместителю гла-
вы Минкомсвязи Дмитрию Алхазову и вице-
премьеру Аркадию Дворковичу. В секрета-
риате господина Дворковича сообщили, что 
с заключением еще не ознакомились, в Мин-
комсвязи на стали отвечать на вопросы 

”
Ъ“.

Как сообщал 
”
Ъ“, доработанный вариант 

постановления частично учитывает предло-
жения РСПП. В частности, исключено требо-
вание об определении объема хранилищ ин-
формации, исходя из монтированной емко-
сти сетей связи, и требование по хранению 
транзитного трафика. Это «позволит заметно 
сократить объем хранимой информации», 
признают в РСПП. Но исполнение даже та-
ких правил может привести к прекращению 
развития сетей связи в стране, «поскольку 
полностью поглотит инвестиционные бюд-
жеты операторов связи либо приведет к зна-
чительному росту тарифов на услуги связи 
(на 12-90% в зависимости от услуги и операто-
ра связи)», говорится в заключении.

По доработанному проекту Минкомсвя-
зи операторы должны будут хранить факти-
чески переданный трафик, за исключением 
голоса, в течение 30 суток. По оценке комис-
сии РСПП, расходы на исполнение этих тре-
бований в течение пяти лет для МТС составят 
до 43 млрд руб., «Вымпелкома» — не менее 
63 млрд руб., «МегаФона» — около 40 млрд 
руб., МГТС — до 17 млрд руб., «ЭР-Телеком 
Холдинга» — около 50 млрд руб.

РСПП также указывает, что из-под дейст-
вия «закона Яровой» не выведены выделен-
ные сети телефонной связи промышленных 
предприятий, что повлечет значительные за-
траты для использующих их компаний. По-
добные сети есть, например, у АЛРОСА, РЖД 
и ЛУКОЙЛа. Кроме того, на рынке отсутству-
ет необходимое для реализации требований 
оборудование, а архитектура действующих 

систем обеспечения оперативно-разыскных 
мероприятий (СОРМ-1) не может быть моди-
фицирована, говорится в заключении. Это 
значит, что реализация требований «закона 
Яровой» с 1 июля 2018 года фактически не-
возможна, учитывая закупочные процеду-
ры и процессы бюджетирования операторов 
связи, заключает РСПП.

Комиссия предлагает сократить сроки 
и объемы хранимой информации, исклю-
чить трафик выделенных сетей связи и се-
тей специального назначения, а также тра-
фик корпоративных пользователей. Пред-
лагается поэтапная реализация требований 
до 2022 года включительно. При этом «этап-
ность должна затрагивать не только сроки 
хранения трафика, но и географию сетей», 
подчеркивает комиссия. Небольшой пере-
нос сроков вступления требований в силу до-

пускал Аркадий Дворкович, источники 
”
Ъ“ 

говорили, что речь идет об октябре 2018 года.
Географическая этапность необходи-

ма в том числе, чтобы избежать резкого ро-
ста затрат на электроэнергию, считает кура-
тор рабочей группы «Связь и IT» экспертно-
го совета при правительстве Ирина Левова. 
По ее оценке, большинство регионов России 
энергодефицитны для полномасштабной ре-
ализации «закона Яровой». «Огромные дата-
центры, которые еще только предстоит по-
строить, будут потреблять несопоставимо 
большие, чем сейчас, объемы электричест-
ва, причем не столько на собственно энерго-
потребление, сколько на охлаждение»,— по-
ясняет госпожа Левова. Строгое соблюдение 
требований закона, таким образом, привело 
бы к веерным отключениям электричества 
в больших городах и областных центрах, уве-
рена она. По оценке группы «Связь и IT», мак-
симально приемлемый срок хранения дан-
ных по «закону Яровой» — всего трое суток.

В переговорах между бизнесом и прави-
тельством по «закону Яровой» уже есть про-
гресс, отмечает президент «ЭР-Телеком Хол-
динга» Андрей Кузяев: «Надеемся, что смо-
жем прийти к консенсусу и найти баланс 
между государственной безопасностью 
и развитием цифровой экономики, а предъ-
являемые к операторам связи требования 
будут сбалансированы с возможностями от-
расли». В «МегаФоне» сообщили, что ждут 
окончательного решения по срокам хране-
ния трафика. В «Вымпелкоме», МТС и МГТС 
отказались от комментариев. Собеседник 

”
Ъ“ в одном из операторов добавил, что по-

сле принятия подзаконных актов потребует-
ся еще не менее полутора лет для выполне-
ния требований. Только после выхода подза-
конных актов, пояснил он, операторы смо-
гут приступить к бюджетированию, закуп-
кам оборудования и его имплементации 
в инфраструктуру.

Юлия Тишина

«Закон Яровой» кладут на карту
Бизнес просит еще больше смягчить требования по хранению данных
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России предостерегает 
 профучастников от использо
вания некоторых популярных, 
но не вполне этичных по отно
шению к клиентам практик на 
фондовом рынке. Описанные 
в письме регулятора схемы ле
жат в законной плоскости, по
этому ЦБ ограничился рекомен
дациями. Но фактически регуля
тор обкатывает применение мо
тивированного суждения, право 
на использование которого зако
нодательно пока не утверждено.

ЦБ рекомендовал брокерам отка-
заться от практики «скрытого довери-
тельного управления», осуществляе-
мого по договорам брокерского обслу-
живания. Соответствующее письмо за 
подписью зампреда Банка России Вла-
димира Чистюхина было опубликова-
но в пятницу на сайте регулятора. Ре-
комендации основаны на результатах 
проверок участников брокерского 
рынка, выявивших «многочисленные 
факты» подобных действий.

Как указывается в письме, «практи-
ка выстраивания отношений с клиен-
тами на основании гражданско-право-
вых договоров, заключенных вне ра-
мок специального регулирования со-
ответствующей лицензируемой дея-
тельности, лишает клиента механиз-
ма защиты своих имущественных 
прав… в случае возникновения убыт-
ков». Вместе с тем, по мнению ЦБ, это 
позволяет брокерам избежать излиш-
него регулирования, например опре-
деления инвестиционного профиля 

клиента (обязательного для управляю-
щих). При этом вознаграждение бро-
кера рассчитывается исходя из объема 
сделок, тогда как доходы доверитель-
ных управляющих напрямую зависят 
от инвестиционного дохода клиента.

По оценке самих брокеров, осу-
ществление доверительного управле-
ния в рамках договора брокерского об-
служивания широко распространено 
на рынке. «Похоже, что речь идет в 
основном об автоследовании»,— пола-
гает гендиректор «Открытия Брокер» 
Юрий Минцев. Автоследование — это 
услуга, когда сделки на счетах клиен-

тов автоматически воспроизводят стра-
тегию управляющего. По словам ген-
директора ИК «Фридом Финанс» Тиму-
ра Турлова, доверительное управление 
в целом является наиболее конфликт-
ной частью правовой базы, регулирую-
щей деятельность на рынке ценных бу-
маг, поскольку содержит множество ог-
раничений, под которые не подпадает 
традиционная брокерская деятель-
ность. «Практики, описанные в пись-
ме, возникают чаще всего из-за невоз-
можности реализовывать наиболее ри-
скованные и потенциально наиболее 
доходные стратегии в рамках договора 
ДУ. А спрос на такие стратегии сейчас 
достаточно высок»,— говорит он.

Кроме того, указывается в докумен-
те ЦБ, нередки случаи, когда брокер по-
лучает право на использование кли-
ентских ценных бумаг и денег для вы-
дачи займов или использования в сдел-
ках репо с третьими лицами, причем 
без ручательства самого брокера. При 
неисполнении контрагентами своих 
обязательств все убытки, а также бремя 
последующих судебных разбира-
тельств целиком ложатся на самого 
клиента. В таких случаях могут исполь-
зоваться условные многократные по-
ручения или доверенности, выданные 
клиентами работникам брокера, отме-
чается в письме. «Брокеры часто просят 
клиента выдать им условное поруче-
ние, например, продавать акцию, на-
ходящуюся в портфеле клиента, если 
она быстро снижается в цене,— пояс-
няет аналитик компании 

”
Алор Бро-

кер“ Алексей Антонов.— Это оправда-

но при росте волатильности — клиент 
не потеряет время на то, чтобы дать это 
поручение». Однако такое условное по-
ручение может быть использовано 
многократно и не всегда по назначе-
нию, отмечает господин Антонов.

Описанные в письме ЦБ схемы не 
являются нарушением закона, указы-
вает управляющий партнер юридиче-
ской компании «Фосби» Алексей Заи-
кин. Однако и позиция регулятора, из-
ложенная в документе, не является 
жестко запретительной. Банк России 
только «рекомендует исключить ис-
пользование в своей деятельности 
указанных… практик». «Это очень по-
хоже на мотивированное суждение,— 
полагает господин Минцев.— Но пока 
ЦБ не обладает правом его применять, 
а стандарты СРО не ограничивают 
участников в применении данных 
практик, многие решат, что исполне-
ние этих рекомендаций необязатель-
но». Большинство практик, рассмо-
тренных в информационном письме, 
связаны с выполнением финансовы-
ми посредниками своих фидуциар-
ных обязанностей, которые были 
предметом обсуждения в рамках кон-
сультативного доклада ЦБ о мотивиро-
ванном суждении, подтверждают в 
Банке России. «Возможность приме-
нять в указанных случаях мотивиро-
ванное суждение позволит вести бо-
лее конструктивный диалог с участни-
ками финансового рынка по предо-
твращению недобросовестных пра-
ктик»,— резюмировали в ЦБ.

Мария Сарычева

От законных сделок  
рекомендовано воздержаться
ЦБ счел «скрытое доверительное управление» неэтичным

Еще одна структура основателя 
и бывшего совладельца девело
перской группы «Донстрой» 
Максима Блажко признана 
 банкротом по заявлению бан
ка «Российский капитал». Речь 
идет о компании «Сорта», арен
дующей 6,6 га и владеющей за
водом железобетонных изделий 
на севере Москвы. Но залоговая 
стоимость имущества оценива
ется всего в 835 млн руб.— это 
в семь раз меньше суммы тре
бований кредитора.

Арбитражный суд Москвы при-
знал банкротом ООО «Сорта», связан-
ное со структурами Максима Блажко, 
открыв в отношении компании кон-
курсное производство. Об этом гово-
рится в тексте решения, опублико-
ванного в картотеке суда. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ арбитражный управляющий 

Борис Латышев, на балансе у «Сорты» 
находится завод железобетонных из-
делий на Автомоторной улице на се-
вере Москвы. Участок (6,6 га), на кото-
ром расположен завод, компания 
арендует. По словам господина Латы-
шева, залоговая стоимость этой не-
движимости — 835 млн руб., она бу-
дет продана с торгов. Аналогичной 
может быть и рыночная стоимость 
актива, которая, по оценкам партне-
ра Colliers International Владимира 
Сергунина, составляет 0,9–1 млрд 
руб. Представитель Максима Блажко 
заявил 

”
Ъ“, что ни сам бизнесмен, ни 

члены его семьи к этому активу отно-
шения не имеют.

Из данных Kartoteka.ru следует, 
что Максим Блажко ранее был ген-
директором «Сорты». Бенефициа-
ром компании через ООО «Автомо-
тор» выступает Юрий Генбачев, в 
прошлом перкуссионист популяр-
ного в СССР ВИА «Самоцветы». Ранее 
собеседники 

”
Ъ“ называли его близ-

ким другом матери Янины Гребен-
щиковой, супруги господина Блаж-
ко (см. 

”
Ъ“ от 7 июля 2017 года). Свя-

заться с господином Генбачевым не 
удалось.

Заявление о признании «Сорта» 
банкротом исходно подал банк «Рос-
сийский капитал». По словам Бориса 
Латышева, весь объем требований 
кредиторов к компании составляет 
6,41 млрд руб., из которых 6,2 млрд 
руб. приходится на АСВ, ставшее ос-
новным заявителем по делу: агентст-
во получило от госбанка права требо-
вания к должнику по договору цес-
сии. В пресс-службе АСВ не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“.

В материалах суда говорится, что 
в 2013 году «Сорта» получила в «Рос-
сийском капитале» два кредита на 
покупку площадей в строящемся 
многофункционального комплекса 
(МФК) «Звенигородский» (267 тыс. 
кв. м) на пересечении 3-го Силикат-
ного проезда и Звенигородского 
шоссе. Девелопером проекта, кото-
рый так и не был реализован, вы-
ступало подконтрольное Максиму 
Блажко ООО «Ривер Тауэр». В отноше-
нии этой компании летом 2017 года 
открыто конкурсное производство. 
Борис Латышев указывает, что дого-
вор соинвестирования между «Ривер 
Тауэр» и «Сортой» расторгнут, при 
этом на баланс последней компании 
никаких активов не передавалось. 
Он добавляет, что требования к «Ри-
вер Тауэр» на сумму 2,3 млрд руб. 
включены в реестр требований кре-
диторов компании.

Управляющий партнер УК «Право 
и бизнес» Александр Пахомов объяс-
няет, что по закону имущество «Ри-
вер Тауэр» теперь должно быть рас-
пределено в пользу кредиторов со-
гласно установленной очередности. 
По его словам, несмотря на то что 
стоимость заложенного «Российско-
му капиталу» имущества фактически 
ниже суммы претензий, действую-
щее законодательство не предусма-
тривает возможности обращения 
взыскания на аффилированные 
структуры. «Но можно привлечь к 
субсидиарной ответственности 
контролирующих должника лиц, 
среди них могут быть и бенефициа-
ры, и люди, которые могли оказы-
вать влияние на принятие реше-
ний»,— отмечает господин Пахомов.

Проект по строительству МФК 
«Звенигородский» и комплекс на Ав-
томоторной не единственные проек-
ты, которых лишился Максим Блаж-
ко. В сентябре 2017 года банкротом 
признано подконтрольное бизнесме-
ну ООО «Нордстар Тауэр», владеющее 
одноименным бизнес-центром на Бе-
говой улице в Москве (135,5 тыс. кв. м). 
В конце 2017 года принадлежащий 
 господину Блажко торгцентр «Щука» 
перешел Riverstretch Trading & Invest-
ments Ltd, ранее выкупившей долг де-
велопера перед Сбербанком. Сейчас 
господин Блажко выступает бенефи-
циаром Gorn Development, строящей 
жилой комплекс «Нескучный Home & 
Spa» в 5-м Донском проезде. Залого-
держателем этого проекта выступает 
Внешэкономбанк.

Александра Мерцалова

Девелопер свернул  
с Автомоторной
Основатель «Дон-строя»  
теряет активы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Сбербанк может забрать у Accent 
Development Александра Само
нова его единственный торго
вый центр — комплекс «Вива!», 
расположенный в столичном 
районе Северное Бутово. Объект 
в залоге у банка, которому деве
лопер просрочил платеж по кре
диту на $75 млн. Эксперты счи
тают «Вива!» перспективным, 
но требующим обновления ак
тивом — его чистый операцион
ный доход пока почти в четыре 
раза ниже возможного.

О том, что Сбербанк может полу-
чить от Accent Development торговый 
центр «Вива!» (29,8 тыс. кв. м) в Север-
ном Бутово, 

”
Ъ“ сообщил источник, 

знакомый с владельцем. По его сло-
вам, «Вива!» заложен по кредиту на 
$75 млн, который банк выдал девело-
перу в 2014 году для рефинансирова-
ния другого долга. «Заемщик не внес 
регулярный платеж, идут переговоры 
с кредитором о возможных вариантах 
реструктуризации»,— рассказал собе-
седник 

”
Ъ“. Ситуация осложнена тем, 

что текущая стоимость актива почти в 
три раза ниже суммы долга.

В Сбербанке от комментариев отка-
зались. Основной владелец Accent 
Development Александр Самонов под-
твердил факт просрочки платежа по 
кредиту, по которому заложен ТЦ «Ви-

ва!», отказавшись назвать сумму долга. 
По словам бизнесмена, ситуация была 
ожидаемой: «Обе стороны знали, что 
очередной платеж не состоится, почти 
полтора года назад». За это время заем-
щик и кредитор не смогли догово-
риться об условиях реструктуриза-
ции, посетовал господин Самонов.

Партнер Capital Global Partners 
Светлана Кара говорит, что в отноше-
нии объектов, доставшихся в рамках 
дефолтных кредитов, Сбербанк часто 
использует схему, когда 30% компа-
нии, владеющей активом, переходит 
к его дочерней структуре «Сбербанк 
Капитал», а долг заемщика реструкту-
ризируется. «Его переводят в рубли, 
рассчитывая ставку таким образом, 
чтобы арендной выручки объекта 
хватало на обслуживание нового кре-
дита»,— продолжает госпожа Кара. 
При этом, добавляет она, у должника 
есть опцион на обратный выкуп сво-
их 30% у кредитора. Со Сбербанком 
обсуждались разные варианты ре-
структуризации, включая передачу 
доли в проекте банку или его структу-
рам, но кредитор ни на что не согла-
сился, утверждает Александр Само-
нов. «Теперь мы ждем решения кре-
дитного комитета»,— сказал он.

• Александр Самонов был одним из 
 создателей сети магазинов «Копейка». 
Accent Development он основал в 2007 

году. В портфеле компании, согласно 
информации с ее сайта, кроме ТЦ 
« Вива!» есть два логопарка — «Сигма» 
в Уфе (35,8 тыс. кв. м) и «А-терминал» 
в Подольске (55,6 тыс. кв. м), бизнес-
центр «Дельта плаза» в районе Курско-
го вокзала в Москве (26,1 тыс. кв. м). 
«Вива!» был запущен в 2010 году, в нем 
100 магазинов, парковка на 700 ма-
шин. Объем инвестиций в торговый 
центр составил $88,1 млн.
Исходя из средней для московских 

ТЦ арендной ставки 20 тыс. руб. за 
1 кв. м в год, чистый операционный 
доход сопоставимого по площади с 
«Вива!» объекта должен быть $7,7 млн, 
подсчитала Светлана Кара. Источник 

”
Ъ“, знакомый с работой «Вива!», гово-

рит, что этот показатель у ТЦ почти в 
четыре раза ниже — всего около 
$2 млн. По его словам, «Вива!» хорошо 
расположен, но из него ушел один из 
якорных арендаторов — Media Markt.

«Объектом нужно заниматься, он 
старше семи лет, это средний срок 
жизни торгового центра»,— рассужда-
ет старший директор департамента 
торговой недвижимости Cushman & 
Wakefield Андрей Шувалов. Он добав-
ляет, что «Вива!» приходится конкури-
ровать с районными ТЦ, у которых 
сильный состав продуктовых якор-
ных арендаторов.

Екатерина Геращенко

Сбербанк поторгует в Бутово
Он может стать собственником ТЦ «Вива!»

Согласно положению ЦБ 590-П, 
кредиты на финансирование сделок 
банки должны относить в третью ка-
тегорию качества (сомнительные ссу-
ды) или ниже, а также создавать по 
ним повышенные резервы (не менее 
21%). «Однако сейчас банки могут ре-
классифицировать такие ссуды в бо-
лее высокую категорию качества, 
если они оценивают финансовое по-
ложение заемщиков не хуже средне-
го»,— отметил ведущий методолог 
рейтингового агентства «Эксперт РА» 
Юрий Беликов. «Эта процедура пред-
полагает направление обоснования 
ЦБ,— добавил он.— Но оперативный 
контроль правомерности рекласси-
фикаций таких ссуд затруднен, по-
скольку банки пользуются этой воз-
можностью весьма активно».

В конце прошлого года ЦБ опубли-
ковал проект указания, которое пред-
полагало внесение изменений в 590-
П, которые запретили бы рекласси-
фикацию таких ссуд. Поправки были 
опубликованы для обсуждения, но до 
сих пор не приняты. По мнению собе-
седников 

”
Ъ“, именно их принятие 

может стать первым шагом на пути 
обозначенного стимулирующего ре-
гулирования. Не исключено, что бу-
дут и другие меры, однако в Банке 
России от комментариев по данному 
вопросу отказались.

При этом, по мнению экспертов, 
сама по себе идея ограничения фи-
нансирования сделок M&A за счет по-
вышенных отчислений в резервы не-
верна. «Во всем мире сделки по слия-
нию и поглощению — такой же метод 
развития компании, как и органиче-
ский рост,— говорит управляющий 
директор Advance Capital Карен Да-
шьян.— Повышение требований к 
банкам по формированию резервов 
фактически означает увеличение сто-
имости кредитов на сделки M&A, за-
медление развития быстрорастущих 
технологических компаний и новый 
виток злоупотреблений». По словам 

Юрия Беликова, основные объемы 
корпоративных кредитов обычно 
классифицируются как оборотные, а 
направление таких средств на сдел-
ки M&A — это нецелевое использова-
ние заемных средств, но его еще нуж-
но выявить. «ЦБ может начать охо-
ту на ведьм и будет усматривать за 
 каждым корпоративным кредитом 
скрытый заем на сделку M&A»,— опа-
сается господин Дашьян.

Гораздо более правильно стимули-
ровать кредитование развития произ-
водства за счет предоставления льгот. 
«Если говорить о стимулирующем ре-
гулировании, то стоит действовать не 
кнутом, а пряником,— полагает ана-
литик ИК 

”
Алор Брокер“ Кирилл Яко-

венко.— Если создать достаточные 
льготы при финансировании разви-
тия производства, деньги пойдут туда 

и без ограничительных мер по M&A». 
Послабление резервов по кредитам 
на органическое развитие производ-
ства будет стимулировать и предпри-
ятия, уверен исполнительный вице-
президент Российского союза про-
мышленников и предпринимателей 
Александр Мурычев. По словам ген-
директора центра финансово-кредит-
ной поддержки «Деловой России» 
Алексея Порошина, проведенное 
ими исследование показало, что при-
мерно из 880 опрошенных предприя-
тий реального сектора 60% готовы к 
модернизации и привлечению инве-
стиционных кредитов. Смягчение 
требований к резервам, полагает он, 
усилит аппетит банков к финансиро-
ванию этих компаний.

Виталий Солдатских,  
Юлия Полякова

В поглощении будет меньше занимательного

Под правом Банка России  
на применение 

мотивированного суждения 
подразумевается право  

на реализацию надзорных 
полномочий в отношении 

профучастников  
при отсутствии у них 

формальных нарушений 
законодательства

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, 5 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Ц Б  С П Р О Г Н О З И Р О В А Л  П Р И Б Ы Л Ь  Б А Н К О В

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина на встрече с банкирами в пансионате «Бор» сообщи-
ла о прогнозах регулятора по поводу прибыли российских банков. «В 2018 году 
мы оцениваем прибыль, скорее всего, на уровне где-то 1,5 трлн руб. Большая сум-
ма, но эта цифра может быть скорректирована и вниз»,— отметила она, добавив, 
что ожидаемая прибыль может быть ниже в случае недооценки качества активов 
 санированных банков и дальнейшего создания резервов. «Интерфакс»

с1
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ОАО РЖД и потребители его 
услуг выступают против иници-
ативы ФАС по либерализации 
тарифов «Транснефти» на про-
качку светлых нефтепродуктов. 
Сейчас тарифы «Транснефти» 
жестко привязаны к железнодо-
рожным, но компания считает, 
что при текущем хорошем рын-
ке сможет их снизить. Желез-
нодорожники, в свою очередь, 
опасаются, что это приведет 
к снижению и без того падаю-
щих объемов перевозок нефтя-
ных грузов по железной дороге 
и по реке. Эксперты называют 
эти опасения избыточными.

Совет потребителей услуг ОАО 
РЖД обсудил инициативу ФАС о дере-
гулировании тарифов «Транснефти» 
на прокачку светлых нефтепродук-
тов. Как следует из протокола заседа-
ния комитета по вопросам грузовых 
перевозок совета от 26 января (есть у 

”
Ъ“), комитет рекомендовал сформи-

ровать негативную позицию по этому 
предложению «с учетом рисков для 
смежных видов транспорта».

ФАС уже более полутора лет пред-
лагает отвязать тарифы «Транснефти» 
от тарифов ОАО РЖД (сейчас прокачка 
по трубе составляет 70% от стоимости 
железнодорожной перевозки). В кон-
це 2017 года глава службы Игорь Арте-
мьев вновь направил первому вице-
премьеру Аркадию Дворковичу пись-
мо с соответствующим предложени-
ем, в конце которого отметил, что ФАС 
планирует изменить метод регулиро-
вания услуг по транспортировке свет-
лых нефтепродуктов по магистраль-
ным трубопроводам на ценовой 

контроль уже в 2018 году. Как пояснил 

”
Ъ“ начальник управления регулиро-

вания ТЭК ФАС Дмитрий Махонин, де-
регулирование позволит «Транснеф-
ти», снижая цены, конкурировать с 
железной дорогой за нефтяные грузы.

Против этой идеи на заседании 
комитета совета потребителей высту-
пили представители ОАО РЖД. Они 
отметили, что в результате «железно-
дорожный транспорт утратит ряд 
конкурентных преимуществ, так как 
продолжит работу в условиях госу-
дарственного регулирования тари-
фов». «В условиях дерегулирования 
тарифов на трубопроводном тран-
спорте ОАО РЖД считает возможным 
поставить вопрос о дерегулирова-
нии тарифов на перевозки грузов же-
лезнодорожным транспортом»,— ци-
тируется позиция ОАО РЖД в прото-
коле. В самой монополии коммента-
рии не предоставили.

«Транснефть» направила в ФАС 
проект индексации тарифов на 2018 
год, они могут вырасти примерно на 
4,8%, что составляет 0,9 от индексации 

роста тарифа ОАО РЖД (из-за сложно-
составного тарифного решения свое-
го итогового размера в 5,4% индекса-
ция достигла к 30 января). При этом 
тарифы «Транснефти» пока не обсу-
ждались с ФАС, так как правление не 
может собрать кворум для заседания, 
говорит источник 

”
Ъ“.

В «Транснефти» заявили, что, если 
на следующей неделе уровень тари-
фов будет согласован с ФАС, есть шанс, 
что новые цены начнут действовать с 
1 марта. Сейчас компания занимает 
около 12% рынка нефтепродуктов, в 
основном прокачивая дизель на экс-
порт, то есть не является монополией 
в секторе, подчеркнули в «Транснеф-
ти», тогда как ОАО РЖД занимает 78%. 
Если тарифы «Транснефти» дерегули-
руют, они однозначно будут снижать-
ся по мере увеличения выпуска заво-
дами дизтоплива, «а такая тенденция 
есть», говорят в компании.

«Последствия этого решения прос-
читаны только в интересах трубопро-
водного транспорта и могут нанести 
существенный урон железнодорож-

ному и водному видам транспорта,— 
считает совладелец 

”
Нефтетранссер-

виса“ Алексей Лихтенфельд.— Кроме 
того, за счет нефтяных грузов субси-
дируются перевозки социально зна-
чимых грузов по железной дороге». В 
этой ситуации, продолжает он, цено-
вая конкуренция между железной до-
рогой и трубопроводами будет идти 
не на равных. «Прежде чем прини-
мать подобные решения, необходи-
мо оценить последствия и составить 
межотраслевой баланс для всех ви-
дов транспорта, и такая работа начата 
Минтрансом»,— добавляет господин 
Лихтенфельд.

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, тарифы 
ОАО РЖД трудно назвать полностью 
регулируемыми: с учетом тех объе-
мов, в которых оно сейчас может да-
вать скидку, ценообразование вполне 
может считаться гибким. Риска до-
полнительных перетоков объемов по 
светлым нефтепродуктам к «Транс-
нефти» на самом деле нет, полагает го-
сподин Бурмистров: труба и так за-
полнена на 98%, и ОАО РЖД может да-
же пытаться конкурировать по ценам 
с уже построенными трубопровода-
ми, что показывает пример нефтепро-
дуктопровода «Юг». А если ОАО РЖД 
получит возможность договариваться 
с нефтяниками о долгосрочных тари-
фах, чему пока препятствует отсутст-
вие согласованной с ФАС методики, 
добавляет эксперт, то у монополии бу-
дут все инструменты, чтобы предо-
твратить строительство новых труб.

Наталья Скорлыгина,  
Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко

Железные дороги против труб
ОАО РЖД не хочет либерализации тарифов «Транснефти»

Как стало известно ”Ъ“, дочерний банк АФК 
«Система» судится с люксембургской Loyal 
Capital Group грузинского бизнесмена Рома-
на Пипии за $93,6 млн кредита. Его же струк-
туры требуют с «Системы» $388 млн убытков 
за действия, якобы из-за которых они ли-
шились контроля над «Руставским азотом». 
Окружной суд Люксембурга поддержал 
 «Систему», отклонив иск Loyal Capital.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось решение Окруж-

ного суда Люксембурга, рассмотревшего встреч-
ные иски структур АФК «Система» и господина Пи-
пии. East West United Bank (EWUB, дочерний банк 
АФК) требует с Loyal Capital $93,6 млн долга по кре-
диту и проценты с 12 августа 2016 года, а Loyal 
Capital и кипрская Mathade Ltd (тоже принадлежит 
Роману Пипии, владеет 10% «Руставского азота») 
просят взыскать с EWUB, Sistema Holding и АФК 
«Система» около $388 млн убытков.

Требования EWUB связаны с кредитом, выдан-
ным в 2014 году в пользу Loyal Capital. Заем был пре-
доставлен на покупку 45% акций Agrochim SA (сей-
час на 100% принадлежит структурам Романа Пи-
пии, владеет 90% «Руставского азота»), залогом стали 
90% акций Agrochim, срок погашения истекал 12 ав-
густа 2016 года. Заемщик не смог вернуть кредит из-
за падения цен на аммиачную селитру, пишет суд, и 
Loyal Capital «начала искать решения для реструкту-
ризации» долга перед EWUB, а также перед Банком 
Грузии, который в 2011 году выдал Agrochim и 
«Руставскому азоту» $100 млн под залог имущества 
завода. Летом 2016 года компании Романа Пипии 
вели переговоры о кредите с ЕБРР, но безуспешно.

EWUB потребовал возврата долга, а в октябре 
2016-го подал иск. Loyal Capital заявила встречные 
требования о взыскании убытков в размере стои-
мости «Руставского азота». В суде Loyal Capital утвер-
ждала, что в срыве переговоров с ЕБРР виноваты в 
том числе EWUB и АФК, которые неправомерно по-
требовали возврата кредита. А EWUB якобы нару-
шил банковскую тайну, сообщив Банку Грузии о 
планах обратить взыскание на залог по кредиту. В 
результате, по мнению Loyal Capital, банк ускорил 
продажу имущества завода с торгов.

Суд Люксембурга указал, что сведения о кредите 
и залоге EWUB были раскрыты Банку Грузии самой 
Loyal Capital и не являлись тайной, дефолт же по 
кредиту обусловлен падением цен на селитру, а не 
действиями АФК и ее банка. Кроме того, отметил 
суд, в марте 2016 года Loyal Capital выплатила 
$24 млн дивидендов. В итоге требование EWUB суд 
счел правомерным, а иск Loyal Capital и Mathade 
Ltd — нет (решение обжалуется). В АФК «Система» 

”
Ъ“ подтвердили наличие спора. Слушания в апел-

ляции еще не начались, до 26 февраля АФК должна 
представить свой отзыв.

Партнер ЮСТ Александр Боломатов сомневает-
ся, что аргументы Loyal имеют большие шансы на 
успех в апелляции: «Непонятно, как мог банк по-
мешать переговорам о перекредитовании долж-
ника, да и зачем?» Но даже в случае успеха в апел-
ляции перспективы реального возврата денег 
АФК неясны. Активы «Руставского азота» еще 1 сен-
тября 2016 года проданы EU Investments Ефрема 
Урумашвили (в 2007–2010 годах был заместителем 
финансового директора Банка Грузии), то есть ак-

ции, находящиеся в залоге у EWUB, фактически не 
обеспечены. Источник 

”
Ъ“, близкий к АФК, не 

исключает «оспаривания вывода активов завода», 
отмечая, что «Роман Пипия располагает ресурсами 
для возврата кредита».

Александр Боломатов отмечает нетипичность 
ситуации, когда банк взял в залог только акции, но 
не имущество. По его мнению, если апелляция под-
держит EWUB, банк может получить акции, после 
чего оспорить аукцион по продаже активов. Кроме 
того, отмечает юрист, можно попытаться привлечь 
к субсидиарной ответственности владельцев заво-
да, учитывая, что им выплачивались дивиденды.

Роман Пипия, Банк Грузии и EU Investments от-
казались от комментариев. Источники 

”
Ъ“ объяс-

няют нежелание говорить распиской о неразгла-
шении сведений по уголовному делу о «противоза-
конном завладении» имуществом завода, которое 
тянется уже около года. Так, в марте 2017 года Тби-
лисский городской суд разрешил прокуратуре 
изъять у «Руставского азота» документы по креди-
там и залогам имущества, а также договор аренды 
с EU Investments. Глава департамента по связям с 
общественностью Генпрокуратуры Грузии Натия 
Сухиташвили пояснила 

”
Ъ“, что уголовное дело по 

признакам преступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 180 УК Грузии (завладение чужим имуществом 
или имущественным правом путем мошенниче-
ского сговора группой лиц), возбуждено по факту, 
в нем пока нет подозреваемых. Сейчас, по ее сло-
вам, «продолжаются интенсивные следственные 
мероприятия».

Анна Занина; Георгий Двали, Тбилиси

Удобрения не пошли впрок «Системе»
АФК требует около $100 млн с грузинского бизнесмена

«Совкомфлот» оштрафовал 
финскую верфь Arctech Helsinki 
Shipyard, входящую в Объеди-
ненную судостроительную кор-
порацию (ОСК), за задержку сда-
чи четырех судов для проекта 
«Сахалин-2». По данным ”Ъ“, 
штраф составил около $50 млн. 
С учетом убытков по ледоколу 
«Мурманск» для «Росморпорта», 
завод не сможет получить при-
быль в течение ближайших се-
ми лет. В рамках оздоровления 
верфи ОСК планирует продать 
контроль в ней группе Kermas, 
после чего завод может полу-
чить доступ к иностранному 
финансированию и привлечь 
заказы на круизные суда.

Как выяснил 
”
Ъ“, финская верфь 

ОСК Arctech Helsinki Shipyard за-
платила штрафы «Совкомфлоту» по 
итогам строительства судов обеспе-
чения для проекта «Сахалин-2». 
Причиной стала несвоевременная 
сдача всех четырех судов (снабже-
нец «Геннадий Невельской» и три 
дежурных судна «Степан Макаров», 
«Федор Ушаков» и «Евгений Прима-
ков»), которые будут работать по до-
говору долгосрочного фрахта для 
Sakhalin Energy. Сумму штрафов 
стороны не раскрывают. Президент 
ОСК Алексей Рахманов отмечает, 
что исходно выставленные штрафы 
были уменьшены по трем судам на 
30%, а по «Евгению Примакову» — в 
3,5 раза: «Задержка по нему состави-
ла около семи месяцев и связана ис-
ключительно с наложенными на 
ОСК санкциями». В «Совкомфлоте» 
отказались от комментариев. «Ис-
ходно сумма штрафов была просто 
астрономической, а в итоге соста-
вила около $50 млн»,— рассказыва-
ет источник 

”
Ъ“.

Самым сложным для финской 
верфи был 2015 год, когда завод 
остался без финансирования: после 
присоединения Крыма и введения 
санкций в отношении ряда россий-
ских компаний (в том числе ОСК) за-
падные банки отказались работать с 
Arctech. ОСК только через год уда-
лось получить в Сбербанке валют-
ный кредит на достройку заказов. В 
конце 2016 года корпорация пере-
кредитовалась в ВТБ под 4,5% годо-
вых на €435 млн. «Контракт имел 
лишь 20-процентное авансирова-
ние, поэтому 80% мы должны были 
искать сами»,— пояснил Алексей 
Рахманов.

Но финансовые проблемы заво-
да не исчерпываются штрафами 
«Совкомфлоту». В том же 2015 году в 
Хельсинки  было  парализовано 
строительство  ледокола  «Мур -
манск» проекта 21900М для «Рос-
морпорта». «Нас не так волнуют 
убытки от строительства серии, как 
история с ледоколом. До того как 
мы получили полный контроль над 
верфью, он был законтрактован 
финскими коллегами в рублях с 
60-процентной долей иностранных 
комплектующих. В итоге мы полу-
чили курсовую разницу, которую 
никто не компенсировал»,— рас-

сказывает Алексей Рахманов. По 
его словам, убыток составил при-
мерно полцены самого ледокола.

Сейчас ОСК пытается привлечь 
на свою финскую верфь заказ на 
строительство круизных судов во-
доизмещением до 75 тыс. тонн. «У 
нас есть предварительные разгово-
ры с японскими заказчиками. Так-
же заинтересована китайская ком-
пания-оператор»,— говорит Алек-
сей Рахманов. Он признает при 
этом, что с учетом финансовых по-
терь Arctech в последние годы 
верфь не получит прибыль в бли-
жайшие семь лет и допускает вари-
ант оздоровления через банкротст-
во. Так ОСК разобралась с долгами 
Балтийского завода, который был 
разделен на два юридических лица, 

объединенных  лишь  недавно . 
Впрочем, в корпорации рассчиты-
вают на поддержку группы Kermas, 
с которой ведут переговоры о про-
даже контрольного пакета Arctech. 
Группа владеет хорватской верфью 
Brodotrogir, год назад на ней была 
заложена передняя часть танкера 
для перевозки газового конденсата, 
заказанного у Arc tech для проекта 
«Ямал-СПГ». Kermas надеется повы-
сить загрузку верфи в Хорватии за 
счет привлечения к выполнению 
заказов, размещенных на Arctech.

По словам собеседников 
”
Ъ“, на 

мировом рынке большой спрос на 
круизные суда, но Arctech не вхо-
дит в число ведущих игроков и ей 
будет тяжело конкурировать с гол-
ландскими и немецкими верфями. 
Директор «Морского инженерного 
бюро» Геннадий Егоров, напротив, 
считает, что финской верфи ОСК по 
силам получить заказы на средние 
круизные суда примерно на 1 тыс. 
человек: «Мировые лидеры в круиз-
ном судостроении — итальянская 
Fincantieri и Meyer Werft в немец-
ком Папенбурге. Но они, как прави-
ло, строят суда на 3–5 тыс. пассажи-
ров. Arctech вполне по силам по-
строить судно на 1 тыс. человек, у 
них для этого есть все компетен-
ции. Главное, чтобы заказ был не 
единичным».

Герман Костринский

«Совкомфлоту» 
доплатили за серию
Завод ОСК оштрафован  
за задержку судов для «Сахалина-2»ПЕРЕВОЗКИ НЕФТЯНЫХ ГРУЗОВ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГОЙ (МЛН ТОНН)

ИСТОЧНИК: ОПЕРАТИВНЫЕ ДАННЫЕ ОАО РЖД.
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Новый собственник 
не должен фигурировать 
в санкционных списках. 
В последнее время верфь 

очень страдала    
из-за санкций
— Эско Мустамяки,

исполнительный директор  
Arctech Helsinki Shipyard,  

21 января

Ц И Т А Т А
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Ритейлер Zenden, пообещав-
ший на волне всеобщей эйфо-
рии вхождения Крыма в состав 
РФ построить в Евпатории об-
увной кластер стоимостью 
1 млрд руб., заморозил проект. 
Причиной стала некомпетент-
ность контрагентов из числа 
местных застройщиков: конку-
ренция в строительной отра-
сли Крыма остается низкой, 
поскольку из-за санкций в ре-
гион не идут крупные игроки. 
Zenden обещает возобновить 
проект, но поставить оконча-
тельный крест на нем могут 
перспективы выхода компа-
нии на биржу.

«Крым шуз», дочерняя структура 
Zenden Group, заморозила строи-
тельство обувного кластера в Евпа-
тории, работы не ведутся с декабря 
2016 года. Об этом 

”
Ъ“ узнал из иска 

Сергея Шумейко к ООО «Крым шуз». 
Господин Шумейко по контракту с 
компанией должен был контроли-
ровать строительные работы. Он хо-
тел оспорить одностороннее рас-
торжение контракта с ним, но в 
удовлетворении иска ему было от-
казано. 

”
Ъ“ также обнаружил в кар-

тотеке арбитражного суда 
”
Ъ“ иски 

от «Крым шуз» к двум контрагентам 
по проекту: с «Крымстройресурс» 
«дочка» Zenden требует 4,345 млн 
руб., с «Сити билдинг компани» — 
25,8 млн руб. Связаться с ответчика-
ми не удалось. С ними планируется 
заключить мировое соглашение, за-
явил 

”
Ъ“ президент и основатель 

Zenden Андрей Павлов.
Zenden Group объявила о гром-

ком проекте в Крыму в апреле 2016 
года. Он предполагал строительст-
во фабрики мощностью 1 млн пар 
обуви в год с возможностью увели-
чения мощности. Объем инвести-
ций в строительство оценивался в 
1 млрд руб. «Крым шуз» была созда-
на специально под проект.

В марте 2017 года Андрей Павлов 
выкупил доли своих партнеров в 
«Крым шуз» Александра Харагорше-
ва и Дениса Лысенко. Им на момент 
основания ООО принадлежало в 
нем по 25%. В базе данных «СПАРК-
Интерфакс» есть информация, что в 
сентябре 2017 года «Крым шуз» по-
лучила по распоряжению Минпро-
мторга 22,47 млн руб. в виде субси-
дий из федерального бюджета. В то 
же время, как сообщили 

”
Ъ“ в ми-

нистерстве, компания отказалась 
от положенного возмещения части 

затрат на уплату процентов по кре-
дитам, полученным в российских 
банках в 2013–2017 годах на реали-
зацию новых инвестпроектов. Кре-
дитную линию с лимитом 300 млн 
руб. для Zenden открыл РНКБ. По 
информации управления экономи-
ки администрации Евпатории, в 
2015–2016 годах «Крым шуз» вложи-
ла в проект около 97,6 млн руб. 

ООО «Крым шуз» приостановило 
строительные работы на объекте 
еще в январе 2017 года, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе администрации 

Евпатории. Новый план предусма-
тривает запуск фабрики до декабря 
2019 года, добавили в администра-
ции города. Господин Павлов утвер-
ждает, что, как только будут урегу-
лированы все вопросы с подрядчи-
ками, строительство обувного кла-
стера возобновится. По его словам, 
у Zenden уже есть небольшое произ-
водство в Крыму на арендованных 
площадях, где выпускается около 
4–5 тыс. пар в месяц. 

Идея строительства обувной фа-
брики в Крыму выглядела перспек-
тивной на момент принятия реше-
ния, поскольку у правительства 
страны было повышенное внима-
ние к этому региону, считает парт-

нер практики «Инжиниринг» АО 
«НЭО Центр» Алексей Ефанов. Но, 
по его словам, работу производите-
лей на полуострове осложняют пе-
ребои с электроснабжением, невоз-
можность регулярно поставлять 
стройматериалы, неопытность 
местных строительных компаний.

В Крыму есть существенные ог-
раничения из-за низкого уровня 
конкуренции в строительном биз-
н есе ,  п оя с н я ет  ге н д и р е к тор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его мнению, пока не 
будут сняты санкции, в регионе не 
появится сильная конкуренция, по-
этому проблемы с застройщиками 
продолжатся. Кроме того, добавля-
ет эксперт, Zenden может пересмо-
треть свою стратегию после успеш-
ного IPO конкурента — «Обуви Рос-
сии»,— вызвавшего большой инте-
рес в том числе у западных инвесто-
ров. Раз Zenden не получила доста-
точной поддержки от властей по 
строительству кластера в Крыму, 
полагает господин Бурмистров, 
вряд ли имеет смысл продолжать 
реализацию проекта на полуостро-
ве и тем самым навсегда потерять 
возможность выйти на биржу.

Ольга Дубравицкая

Zenden переобулся в Крыму
Ритейлер остановил свой проект на полуострове 

«Основная масса покупателей, по-
лучающих заказы в почтовых отделе-
ниях,— пользователи китайских 
маркетплейсов, и зачастую люди по-
лучают по три-четыре низкостои-
мостных отправления одновремен-
но. Оформление бумажной формы 
на каждое — сомнительное удоволь-
ствие»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. 

Трансграничный сегмент во многом 
обеспечивает рост всего рынка e-
commerce, оценивали ранее в Ассо-
циации компаний интернет-торгов-
ли. В 2017 году его доля в обороте рос-
сийского онлайн-ритейла выросла с 
33% годом ранее до 37%, или 410 млрд 
руб. Больше всего товаров россияне 
покупают в Китае: доля отправлений 
из этой страны составляет 90%, из ЕС 
— 4%, из США — 2%.

Директор по продажам DPD в Рос-
сии и SPSR Express Наталья Плетнева 
проводит аналогию с набирающими 
популярность постаматами, ссылаясь 
на исследование DPD Group E-Shopper 
Barometer, согласно которому более 
80% российских онлайн-покупателей 
хотели бы забирать посылки именно 
таким способом, то есть без заполне-
ния бумаг. «Активные покупатели, 
среди которых почти половина мил-
лениалов (людей в возрасте от 18 до 34 
лет), и так живут в 

”
цифре“: более 60% 

заказывают товары через смартфоны, 
выбирают интернет-магазины по от-
зывам в соцсетях и т. д. Они оценят та-
кую услугу»,— считает она.

Для курьерских служб запускае-
мый «Почтой России» сервис усложня-
ет конкуренцию, считает собеседник 

”
Ъ“ на логистическом рынке. Для них 

ситуация в последнее время и так уже 
осложнилась, напоминает он, в рам-
ках эксперимента Федеральной тамо-
женной службы по проверке посылок 
из-за рубежа, который проходит с 7 де-
кабря 2017 года до 1 июля 2018 года, 
компании должны предоставлять 
большое количество данных еще до 
таможенной очистки отправления. 
Так, клиенты служб DHL Express, UPS, 
SPSR Express, DPD и Pony Express долж-
ны предоставить свой ИНН, а также 
скриншот или ссылку на приобретен-
ный товар для контроля его стоимо-
сти. В низкостоимостном сегменте, за-
ключает собеседник 

”
Ъ“, покупатели 

не хотят связываться с курьерским ка-
налом именно по этой причине.

Роман Рожков

«Почта России» 
оцифровала квитанции
с1

Отечественные фильмы в 2017 
году лидировали по сборам не 
только в традиционном кино-
прокате, но и в онлайн-кинотеа-
трах. Так, в Okko топ наиболее 
популярных фильмов за 2017 
год возглавили «Последний 
 богатырь» и «Гоголь. Начало». 
Но онлайн-дистрибуция до сих 
пор не приносит продюсерам 
значительных доходов: потолок 
сборов в ней составляет около 
20 млн руб. Большим сборам 
 мешают уровень пиратства 
и цены на контент.

Наиболее популярными релиза-
ми по итогам 2017 года в онлайн-ки-
нотеатре Okko стали российские 
фильмы «Последний богатырь» и «Го-
голь. Начало», а также боевик «Джон 
Уик 2», сообщили 

”
Ъ“ в компании. За 

год число просмотров российского 
контента выросло на 63%, а общий 
объем смотрения в онлайн-кинотеа-
тре — на 133%.

При этом российские фильмы по-
ка не собирают значимую кассу в 
video on demand (VoD). Так, по дан-

ным Okko, на «Последнего богатыря» 
пришлось около 1% от годовой вы-
ручки компании. Финансовые итоги 
2017 года Okko пока не раскрывал. 
За 2016 год сервис выручил 775 млн 
руб., а за первое полугодие 2017 года 
— 563 млн руб. Сервис работает толь-
ко по платной модели, предоставляя 
контент в аренду на короткий срок 
или продавая навсегда.

«Последний богатырь» производ-
ства Disney и Yellow, Black and 
White, дистрибутором которого вы-
ступила WDSSPR, стартовал в прока-
те в октябре 2017 года, бокс-офис 
картины составил 1,7 млрд руб. 
Фильм стал самым кассовым среди 
российских релизов, но в январе 
2018 года уступил первое место 
спортивной драме «Движение 
вверх» (сборы 2,7 млрд руб. на 28 ян-
варя). Среди всех релизов он занял 
третье место, уступив также «Пира-
там Карибского моря: Мертвецы не 
рассказывают сказки» (2,3 млрд 
руб.). «Последний богатырь» «с боль-
шим успехом продается онлайн», а 
до того прошел на телевидении с вы-

сокими рейтингами, напоминает 
гендиректор компании Disney в Рос-
сии и СНГ Марина Жигалова-Озкан. 
Рынок цифровой дистрибуции «рас-
тет и показывает хорошие темпы 
развития», говорит она, не раскры-
вая сборы фильма в этой среде.

Другие онлайн-кинотеатры, 
опрошенные 

”
Ъ“, также не раскры-

вают доходы российских фильмов, 
но все собеседники в киноинду-
стрии отмечают, что выручка от он-
лайн-дистрибуции пока незначи-
тельна. «Пока что доходы от онлайн-
проката — это микроскопические 
цифры, которые не могут окупить 
фильм. Если сравнивать число зри-
телей, то успешный релиз в онлайн-
кинотеатрах смотрят около 100 тыс. 
человек, а чтобы фильм собрал зна-
чимую кассу, надо, чтобы релиз по-
смотрели не менее 2,5 млн чело-
век»,— объясняет продюсер и ре-
жиссер Жора Крыжовников («Горь-
ко!», «Самый лучший день» и др.).

По словам продюсера, проблема 
во все еще «невысокой культуре» 
цифрового потребления и в низкой 

по сравнению с обычными киноте-
атрами стоимости просмотра. «Ко-
личество людей, готовых пла-
тить за контент в онлайне, растет, 
но в основном люди дожидаются 
бесплатного проката по рекламной 
модели или скачивают фильм с пи-
ратских ресурсов. В лучшем случае 
онлайн-дистрибуция фильма при-
носит десятки миллионов ру-
блей»,— заключает Жора Крыжов-
ников. Такую оценку подтверждает 
и другой собеседник 

”
Ъ“ в отрасли: 

по его данным, крупнейшие хиты 
собирают в онлайн-прокате около 
20 млн руб.

По данным J’son & Partners, дохо-
ды онлайн-кинотеатров по итогам 
2017 года могли достигнуть 9,6 млрд 
руб., рост к уровню 2016 года соста-
вил 23%. Как ранее писал 

”
Ъ“, доля 

российского кино в структуре вы-
ручки VoD-сервисов, работающих по 
платной модели, достигает 10–15%, а 
в бесплатной модели может превы-
шать 50%.

Елизавета Макарова,  
Анна Афанасьева

Онлайн-кинотеатры показали кассу
Выручка фильмов от интернет-дистрибуции  
значительно отстает от традиционной

Дистрибутор российского теле-
видения в Европе Kartina.TV 
готовится к запуску онлайн-
сервиса ТВ в России. Управлять 
им будет компания основателя 
Kartina.TV Андрея Рейха и биз-
несмена Евгения Ромаскеви-
ча. Партнеры собираются за-
няться дистрибуцией контен-
та в России по той же модели, 
что и в Германии, и к 2021 году 
намерены подключить 2 млн 
абонентов.

О выходе Kartina.TV на россий-
ский рынок 

”
Ъ“ рассказал основа-

тель компании Андрей Рейх. Управ-
лять сервисом в России будет но-
вая компания «Национальная сеть», 
которая сейчас по лучает лицензии 
и начинает договариваться с теле-
каналами о партнерстве, уточнил 
он. По данным Kartoteka.ru, АО «На-
циональная сеть» зарегистрирова-
но в конце января. Андрей Рейх вла-
деет 49% компании, 51% — у Евге-
ния Ромаскевича. Ранее телеканал 
«Дождь» называл господина Ромас-
кевича зятем бизнесмена Аркадия 
Ротенберга. Источник 

”
Ъ“ подтвер-

ждает этот факт. Сам господин Ро-
маскевич отказался комментиро-
вать эту тему, отметив, что «Нацио-
нальная сеть» — его личная инвес-
тиция. Объем вложений в проект 
он не раскрывает.

Евгений Ромаскевич сообщил 

”
Ъ“, что уже 15 лет занимается вы-

ставочным бизнесом и в медиа пре-
жде не инвестировал. Ранее он за-

нимал должность заместителя ген-
директора ВВЦ, управлял компани-
ей ExpoGlobus, которая произво-
дит софт для организации выста-
вок, а сейчас возглавляет компа-
нию «Ротэкс». Она ежегодно прово-
дит несколько крупных агропро-
мышленных выставок в разных 
странах, а также Мировой хоккей-
ный форум в Москве и другие меро-

приятия. По словам Евгения Ромас-
кевича, Андрей Рейх, помогавший 
«Ротэкс» с продвижением меропри-
ятий в Германии, искал партнеров 
для развития Кartina.TV в России и 
предложил господину Ромаскеви-
чу участие в проекте.

Это вторая попытка выхода Kar-
tina.TV в Россию. В 2015 году Анд-
рей Рейх уже создавал компанию с 
таким же названием, но с други-
ми партнерами. В их число тогда 
входил один из крупнейших в стра-

не медиахолдингов «Националь-
ная медиагруппа» (НМГ). НМГ вско-
ре вышла из проекта, сейчас она 
вместе с «Первым каналом» и ВГ-
ТРК готовит похожий проект «Ви-
трина ТВ» — общую для телекана-
лов платформу, через которую в ин-
тернете будет распространяться их 
контент.

Гендиректор «Национальной се-
ти» Дмитрий Дмитриенко сооб-
щил 

”
Ъ“, что компания рассчитыва-

ет договориться с телеканалами 
о распространении к марту. Сервис 
будет делиться с ними выручкой 
от абонентов и рекламу прода-
вать не планирует. Кроме каналов 
предполагается партнерство и с он-
лайн-кинотеатром ivi (в Германии 
они уже выступают партнером Kar-
tina.TV). В ivi не смогли оператив-
но прокомментировать участие в 
проекте.

В России уже есть несколько ОТТ-
сервисов, позволяющих смотреть 
телеконтент через интернет. Преи-
мущество Kartina.TV — в интерфей-
се, который работает на всех устрой-
ствах, считает Евгений Ромаскевич. 
«Большинство все равно смотрят те-
левизор, от этого никуда не денешь-
ся. Через приложение Kartina.TV 
можно будет смотреть телеканалы 
на любом устройстве в хорошем ка-
честве и, в отличие от остальных 
сервисов, можно продолжать смо-
треть за границей»,— поясняет он. 
Сейчас платформа адаптируется 
для российского рынка, коммерче-

ский запуск намечен на март, к 2021 
году предполагается подключить 
2 млн абонентов, уточнил господин 
Ромаскевич.

Kartina.TV десять лет занимается 
дистрибуцией российских телека-
налов по технологии ОТТ — глав-
ным образом в Германии, а также в 
США, Израиле, Великобритании и 
других странах, где есть россий-
ские диаспоры. Это один из круп-
нейших дистрибуторов российско-
го ТВ за рубежом. Сервис предлага-
ет больше 100 каналов с возможно-
стью просмотра архива за послед-
ние две недели, смотреть их можно 
по телевизору через телеприставку 
или на компьютере или мобильном 
устройстве. Подписка в Германии 
стоит €16,5 в месяц. При этом Karti-
na.TV не раз обвиняли в пиратстве. 
Так, в 2015 году «Первый канал. Все-
мирная сеть» объявил, что сервис 
распространяет его контент неле-
гально. Но после этого стороны под-
писали договор о ретрансляции.

«У Kartina.TV есть сложившаяся 
репутация на зарубежных рынках, 
будет интересно посмотреть, с чем 
компания решила зайти на рынок 
легального контента в Россию»,— от-
мечает гендиректор Okko Иван Гро-
децкий. В России много игроков и на 
ТВ, и в VoD, поэтому у новичка долж-
ны быть сильные конкурентные 
преимущества, поддержка крупных 
киностудий и солидный маркетин-
говый бюджет, подчеркивает он.

Анна Афанасьева

Kartina.TV разворачивают на Россию
Компания нашла партнера для выхода на отечественный рынок

Телемедицинский сервис Doctor 
Smart Павла Ройтберга, сына 
основателя клиники «Медици-
на» Григория Ройтберга, стал 
партнером сети клинико-диаг-
ностических лабораторий «Си-
тилаб». С помощью сервиса ее 
пациенты смогут записываться 
на сдачу анализов и оплачивать 
их, а также получать электрон-
ную версию результатов с ком-
ментариями терапевта. Экспер-
ты сомневаются, что партнерст-
во даст «Ситилаб» дополнитель-
ный трафик, так как у сервиса 
нет своей клиентской базы.

Сервис медицинских онлайн-
консультаций Doctor Smart догово-
рился о партнерстве с федеральной 
сетью клинико-диагностических ла-
бораторий «Ситилаб» (входит в ГК 
«Дельрус» Юлая Магадеева). Как рас-
сказали 

”
Ъ“ в Doctor Smart, клиенты 

«Ситилаб» смогут в режиме онлайн 
записываться на сдачу анализов, 
оплачивать их, а затем получить ре-
зультаты в электронном виде и рас-
шифровку терапевта. Услуги сервиса 
будут платными, их стоимости в 
компании не раскрыли.

Проект Doctor Smart развивает 
сын владельца клиники «Медицина» 
Григория Ройтберга Павел в партнер-
стве с вице-президентом Mail.ru Вла-
димиром Никольским. Инвестиции в 
проект, как писали в декабре «Ведомо-
сти», составляют «несколько миллио-
нов долларов». По словам представи-
теля Doctor Smart Ивана Тютюнджи, 
сервис, включающий сайт и мобиль-
ное приложение, заработает в конце 
февраля — начале марта. Экспертным 
медицинским партнером проекта вы-
ступает «Медицина». На начальном 
этапе Doctor Smart будет предостав-
лять услуги терапевтов, педиатров и 
гинекологов, а также ветеринаров, 
фитнес-тренеров и диетологов. Он-
лайн-консультации будут проводить 
специалисты порядка десяти сетей 
клиник-партнеров, названия кото-
рых в компании пока не раскрывают. 
«Медицины» среди них на начальном 
этапе не будет. По словам господина 
Тютюнджи, к середине года будет 
ежедневно проводиться около 1 тыс. 
консультаций.

• В ГК «Дельрус» кроме «Ситилаб» 
входят производитель и поставщик 
медицинских изделий по госзаказу «Ви-
робан», сеть клиник женского здоро-
вья и репродуктивных технологий 
«Геном» и сеть центров гемодиализа 
«Нефролайн». «Ситилаб» включает 

более 250 медицинских центров 
в 108 городах России.  Стоимость 
 анализов в лаборато риях в Москве 
 составляет от 200 до 25 тыс. руб., 
расшифровка врачом — от 299 руб. 
Ежедневно сеть, по собственным 
 данным, проводит порядка 30 тыс. 
исследований для 10 тыс. человек.
По данным СЕО мобильной кли-

ники Doc+ Романа Зайдуллина, рас-
шифровка анализов — один из самых 
частых запросов в рамках онлайн-
консультаций с врачом. Аналогич-
ный проект, по его словам, Doc+ уже 
год развивает в партнерстве с москов-
ской компанией KDL. На сайте серви-
са указано, что расшифровка анали-
зов осуществляется бесплатно.

Doctor Smart получит больше вы-
годы от сотрудничества с «Ситилаб», 
чем сама сеть лабораторий, считает 
директор по коммерческой деятель-
ности и маркетингу ГК «Медси» Алла 
Канунникова. Она объясняет это тем, 
что у проекта господина Ройтберга 
пока нет собственной клиентской ба-
зы. Сама по себе услуга, отмечает го-
спожа Канунникова, не является чем-
то новым: «Аналогичные проекты и 
партнерства в рамках принятого за-
кона о телемедицине становятся по-
всеместными». Однако, добавляет 
она, закон еще длительное время бу-
дет дорабатываться и лидером в сег-
менте сможет стать та компания, ко-
торая сумеет подстроиться под него 
уже в процессе работы.

Мария Котова

«Ситилаб» помогут 
собрать анализы
Партнером лабораторий  
стал проект Doctor Smart

Мы видим десяти-, даже 
двенадцатикратный рост 
за последние четыре года 
по объемам импортных 

посылок, которые приходят 
в страну, прежде всего 

из Китая
— Николай Никифоров,

глава Минкомсвязи  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

13,6 миллиарда 
рублей
достигла выручка 
легальных видео-
сервисов в России 
в 2017 году  
(оценка InterMedia)
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В Музее русского импрессионизма открылась 
выставка «Жены»: галерея женских портретов, 
созданных русскими художниками, впервые   
в таком масштабе — 48 произведений живописи 
и скульптуры — воздает должное их спутницам, 
зачастую остававшимся в тени славы знамени-
тых мужей. Рассказывает Игорь Гребельников.

 Выставка охватывает солидный временной про-
межуток — от 80-х годов XIX века, начала периода эман-
сипации женщин в российском обществе, до середины 
ХХ века, когда гендерные права уже были уравнены. Ра-
боты ключевых фигур истории искусства соседствуют 
с произведениями малоизвестных художников, шедев-
ры — с довольно проходными вещами, впрочем, в но-
вом контексте обретающими новую ценность. Жены 
и возлюбленные, прославившиеся и безвестные, пер-
вые (и единственные) в биографиях художников и по-
следующие (например, третья и четвертая, как в случае 
с Робертом Фальком). На этот своеобразный «женсовет» 
картины собраны куратором Юлией Ракитиной не про-
сто ради любования: идея выставки — вывести жен из 
тени своих прославленных мужей.

Любопытен сам заявленный жанр (у нас к нему об-
ращаются впервые), ведь жена — это еще и отзывчи-
вая натурщица, которая всегда под рукой, и ей можно 
льстить не так, как в случае с капризными заказчицами: 
пусть даже портрет окажется не лучшим среди прочих 
женских изображений, он все равно будет особенным. 
А если жена и сама профессиональная художница (та-
ковых немало среди героинь выставки), то и написание 
портрета сродни совместному творчеству: тоже вполне 
заслуживающий внимания сюжет.

Экспонаты проливают свет на биографии портрети-
руемых, среди которых немало одаренных, даже вы-
дающихся женщин, которым, однако, не нашлось ме-
ста в «большой истории», написанной преимуществен-
но мужчинами. Роль жены художника долгое время 

ими самими воспринималась как определенная функ-
ция. Не без иронии эти «профессиональные» обязан-
ности перечислила вторая жена Сергея Судейкина Ве-
ра. Причем она описала их уже после революции, де-
кларировавшей гендерное равноправие: «заставлять 
работать художника хотя бы палкой», «любить его ра-

боты не меньше самого художника», «каждому порыву 
работы идти навстречу», «уметь смотреть картину часа-
ми», «быть физически идеалом, а потому быть его веч-
ной моделью». Впрочем, Вера недолго придерживалась 
«устава», выйдя в эмиграции повторно замуж за Иго-
ря Стравинского, реализовав себя в качестве художни-
цы, а позже и галеристки. На картине Судейкина «Моя 

жизнь» (1916) — беспрецедентный для русского искус-
ства любовный многоугольник: тут в образах комедии 
дель арте и сам художник, и обе жены, и его любовник 
поэт Михаил Кузьмин.

Роль беззаветной служительницы делу мужа, даже 
вопреки собственным творческим амбициям, типич-
на для жен художников: выставка воздает им должное, 
комментарием к портретам воскрешая биографические 
подробности. До обидного мало известно о творчестве 
Лолы Браз, Александры-Гермины Визель, Надежды Шев-
ченко, Любови Бродской, Елизаветы Григорьевой, Ве-
ры Шухаевой. Зато мемуары жен — ценнейший источ-
ник биографий мужей, чье творчество хорошо изучено, 
а работы представлены в постоянных экспозициях музе-
ев,— достойны всяческого внимания.

Удивительно, что с начала прошлого века не пе-
реизданы книги, в том числе и мемуарные, Натальи 
Нордман, гражданской жены Ильи Репина, одной из 
самых эмансипированных и экстравагантных женщин 

своего времени. Феминистка, вегетарианка, противни-
ца мехов, писательница (автор знаменитой «Поварен-
ной книги для голодающих», пропагандирующей бо-
гатым и бедным вегетарианскую умеренность в еде), 
сторонница свободного брака и сословного равнопра-
вия. В их имении «Пенаты» прислугу усаживали за один 
стол с хозяевами и гостями, все обслуживали себя сами 
с помощью вращающейся конструкции. В воспомина-
ниях знаменитых друзей художника Наталья Нордман 
предстает малоприятной, даже карикатурной особой, 
однако в современном мире она выглядела бы куда бо-
лее прогрессивной персоной, чем ее прославленный 
муж. Репин восхищался ею и тем образом жизни, кото-
рый она сумела ему привить: впрочем, после ее смер-
ти художник изменил здоровым привычкам. В соответ-
ствии с феминистскими установками, Нордман пред-
почитала видеть себя на портретах без прикрас: на вы-
ставке она представлена бронзовым бюстом (к этому 
жанру Репин обращался исключительно редко) и жи-
вописным портретом.

Экспонаты проливают свет и на удивительные факты 
биографии художников. Так, портрет с двумя женщина-
ми, собирающими за столом васильковые букеты, Игорь 
Грабарь начал писать в 1904 году, когда его героини, пле-
мянницы, были еще девочками, а закончил десятиле-
тие спустя, когда одна из них стала его женой. Позже вто-
рой женой художника стала ее младшая сестра с того са-
мого портрета.

Есть на выставке и своя «Незнакомка» — замечатель-
но написанный «Портрет жены» (1880) Николая Матве-
ева. Об этой красавице, изображенной на фоне моря, 
в алой шляпке с белым шлейфом и задрапированной 
поверх пальто полосатой шали ничего не известно, кро-
ме того, что она жена художника. Но, даже будучи неа-
трибутированным, этот портрет из Симферопольского 
художественного музея лишний раз убеждает в том, что 
в способности вдохновлять есть что-то гениальное, хотя 
это и не так высоко ценится строгими феминистками, 
как возможность творить. Но, возможно, это тема уже 
другой выставки — «Мужья».

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Жен вывели из тени
на выставке в Музее русского импрессионизма

Кинофестиваль в Рот-
тердаме завершился по-
бедой в трех престиных 
конкурсах китайскго, 
польского и датского 
фильмов. Итоги и откры-
тия фестиваля, в рамках  
которого прошли десят-
ки мировых премьер, 
комментирует Андрей 
 Плахов.

 Открытием, отме-
ченным Tiger Award («Тигро-
вой наградой») в сопровожде-
нии гранта в €40 тыс., стала 
китайская картина «Овдовев-
шая ведьма». Режиссер Цай 
Чэнцзе не дает заподозрить 
в себе дебютанта: это зрелая 
и мудрая работа, побуждаю-
щая вспомнить последние 
опыты его старшего колле-
ги Цзя Чжанкэ, в которых ав-
торское начало искусно пере-
плавляется с жанровым. Геро-
иня «Ведьмы» — женщина из 
народа, с детства познавшая, 
почем фунт лиха, ненароком 
отправившая в лучший мир 
своего младшего брата, три-
жды овдовевшая, изнаси-
лованная своим деверем… 
Список несчастий можно бы-
ло бы продолжить, но фильм 
совсем не похож на слезли-
вую мелодраму, скорее уж на 
едкую сатиру.

Овдовев в третий раз и ед-
ва оклемавшись после взры-
ва на фабрике фейерверков, 
героиня фильма производит 
своеобразный «ребрендинг» 
и неожиданно для самой себя 
входит в образ творящей чу-
деса шаманки. Она поднима-
ет на ноги парализованного 
свекра, всего лишь заставив 
его вымыться в бочке. Цели-
тельной оказывается даже по-
щечина: у получившего ее од-
носельчанина тут же переста-
ет болеть шея. Передвигаясь 
от одной деревни к другой, 
«ведьма» набирает квалифи-
кацию, достаточную, кажет-
ся, для того, чтобы поменять 
плод в утробе матери с жен-
ского на мужской. Но вот что 
она изменить не может — это 
косность, невежество и рабо-
лепие народа, служащие пи-
тательной средой для тира-
нии и беззакония. Тяготея 
к жанру площадной комедии, 
фильм в то же время отличает-
ся артистическим снобизмом: 
каллиграфическое черно-бе-
лое изображение окрашива-
ется цветовыми пятнами и ог-
ненными вспышками.

В другом конкурсе награ-
да VPRO Big Screen Award 
плюс €30 тыс. присуждена 
польскому фильму «Нина» — 
режиссерскому дебюту Оль-
ги Хайдас. Это заряженная 
электричеством драма о люб-
ви двух женщин, соединя-
ющей их поверх всех барье-
ров, установленных общест-

вом и традицией. Одна — без-
детная учительница француз-
ского под сорок из консерва-
тивной семьи, чьи отноше-
ния с мужем и попытки най-
ти суррогатную мать зашли 
в тупик. Вторая — юная, не 
обремененная условностями 
искательница свободных от-
ношений, работающая в аэ-
ропорту на секьюрити-контр-
оле. Камера отслеживает эмо-
ции героинь, которых игра-
ют две изумительные актри-
сы (впрочем, в Польше дру-
гих не бывает) — Юлия Кий-
овска и Элиза Рыцембель. 
Смотря «Нину», завидуешь 

чувству режиссерской свобо-
ды. И опять же поражаешь-
ся зрелости художественно-
го высказывания: фильм не 
предлагает легких решений 
и дает понять, что Польша 
далека от идеала толерант-
ности, но при этом не прев-
ращает интимную историю 
в политический манифест.

На фестивале в Роттерда-
ме есть еще один престиж-
ный конкурс — зритель-
ский. Попасть даже в первую 
полусотню рейтинга, форми-
руемого оценками публики, 
почитается за честь (из рос-
сийских фильмов это уда-
лось «Аритмии» Бориса Хлеб-
никова — 40-е место). Не бы-
ло сюрпризом, что лиде-
ром рейтинга и обладателем 
приза публики стал чрезвы-
чайно динамичный, ловко 
скроенный и неглупый по-
лицейский триллер «Винов-
ный» датчанина Густава Мел-
лера. Куда удивительнее, что 

на третьем месте оказался 
французский документаль-
ный фильм «Маркиз де Вав-
рен: от замка до джунглей» 
(режиссеры Грейс Винтер 
и Люк Плантье). Рассказ о не-
вероятной судьбе аристо-
крата, бежавшего от закона 
и ставшего пионером этно-
графического кино, сопро-
вождается большим коли-
чеством потрясающего ма-
териала, снятого им в нача-
ле прошлого века в Южной 
Америке, найденного и ре-
ставрированного специаль-
но для этого фильма. Ваврен 
в течение многих лет жил од-
ной жизнью с аборигенами. 
Кадры быта, ритуалов и сек-
суальных обычаев индей-
ских племен одновременно 
шокируют и восхищают как 
свидетельства исчезнувше-
го мира, ныне стертого с ли-
ца земли катком промыш-
ленной цивилизации.

На фестивале в этом го-
ду заметно прозвучало рос-
сийское кино, представлен-
ное как именитыми, так и на-
чинающими авторами (о по-
казах фильмов Рустама Хам-
дамова и Алексея Федорчен-
ко см. 

”
Ъ“ от 31 января). Зна-

менитый театральный ре-
жиссер Анатолий Васильев 
дебютировал в кино в жан-
ре документальной притчи. 
Его «Осел», составленный из 
восьми новелл, полон пара-
доксальных сопоставлений 

животной природы и чело-
веческого жребия. В этих раз-
мышлениях участвуют Апу-
лей и Пиранделло, Тонино 
Гуэрра и Хайнер Мюллер — 
огромный срез европейской 
культуры. Обреченный на за-
клание осел, верный помощ-
ник своего заклятого друга 
человека, в онтологическом 
смысле символизирует и его 
участь, и тем более участь 
упрямого художника: в свя-
зи с этим на встрече с роттер-
дамской публикой Васильев 
недаром вспомнил Кирилла 
Серебренникова.

В конкурсе короткого ме-
тра принял участие получа-
совой фильм Алины Кото-
вой и Владлены Санду «Во-
семь картин из жизни Насти 
Соколовой». Случайное сов-
падение: так же, как у Васи-
льева, восемь эпизодов, толь-
ко совсем статичных, восемь 
застывших кадров из пере-
житого героиней, одной из 
сотен тысяч выпускниц рос-
сийского вуза, выброшен-
ных вместе с дипломом в ни-
куда. Они мечутся между бор-
делями и риэлтерскими кон-
торами, усваивают ублюдоч-
ный офисный жаргон, скаты-
ваются к пьянству и нарко-
мании. Однако это совсем не 
чернуха: авторы придумали 
и построили на экране мир, 
в котором за статичным ка-
дром движется жизнь, а зна-
чит, не все еще потеряно.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Ведьма» поохотилась 
в Роттердаме
Tiger Award достался картине Цая Чэнцзе

Ровно пять лет назад в здании  
бывшего Театра имени Гоголя  
открылся «Гоголь-центр» 
под руководством Кирилла 
 Серебренникова. На праздни-
ке по случаю юбилея побывала 
 Алла Шендерова.

 Прошлое всегда покрыто но-
стальгической дымкой, но, если на-
чать вспоминать, каким был «Гоголь-
центр», когда он достался Серебрен-
никову, ностальгии не получится. За-
гаженное (во всех смыслах) здание, 
которое за несколько месяцев пре-
образила реконструкция под руко-
водством художника Веры Марты-
нов, и труппа, настроенная на скан-
далы, митинги и письма — на что 
угодно, кроме работы. Кроме этого 
у нового худрука была «Седьмая сту-
дия» — мальчики и девочки, недав-
ние выпускники Школы-студии при 
МХТ, а еще компания «Диалог-данс» 
Евгения Кулагина и Ивана Естегнее-
ва и «Саундрама» Владимира Панко-
ва, согласившиеся стать резидента-
ми «Гоголя». Никаких вышколенных 
ассистентов, плохой свет и ужасный 
звук, минимум денег. Каким обра-
зом новому худруку (вначале у не-
го не было и кабинета, все вопросы 
он решал, сидя в углу фойе, за буфет-
ным столиком) удалось все это пере-
запустить, напишут исследователи.

«Я мог бы сейчас сыграть этюд на 
тему 

”
как ни в чем не бывало“»,— на-

чал юбилейный вечер Алексей Агра-
нович, кинопродюсер, раскрывший-
ся в спектаклях Серебренникова как 
актер. Агранович стал соведущим ве-
чера. Главным ведущим стал… голос 
Кирилла Серебренникова. «В XXI ве-
ке сознание может быть отдельно от 
тела. Так что сознание мое в этот ве-
чер отдельно — и оно очень радо вас 
видеть»,— произнес голос. И зал, объ-
единивший артистов, бизнесменов, 
светских персон и просто верных 
зрителей, разразился долгими апло-
дисментами. Но голос был не настро-
ен на сантименты и деловито про-
должал, объясняя, что в день пяти-
летия лучшие члены команды полу-
чат значки «За заслуги перед 

”
Гоголь-

центром“», которые, как выяснилось, 
можно получить только раз в жизни.

Первой из награжденных стала 
актриса Ольга Науменко, прослу-
жившая в этом театре немало лет, но 
сыгравшая заметные роли именно 
у Серебренникова. Ее выход сопро-
вождался песней «Все, что тебя каса-
ется…», исполненной хором заслу-
женных мастеров «Гоголь-центра». 
«Мы с огромной благодарностью об-
ращаемся к нему,— прервала пес-
ню старейшая актриса Майя Иваш-
кевич,— на склоне лет нам посчаст-
ливилось работать с таким умным, 
интеллигентным режиссером!» По-
сле чего песню продолжили, как-то 
особенно выделяя слова: «Все, что те-
бя касается, только лишь начинает-
ся!» Среди других награжденных бы-
ли и те, кого Москва узнала благода-
ря «Гоголю»: за пять лет фотографы 
Ира Полярная и Алекс Йоку стали 

одними из лучших профессионалов. 
А имя заместителя худрука «Гоголь-
центра» Анны Шалашовой — сино-
нимом верности и преданности де-
лу. Среди награжденных был и аме-
риканец Один Байрон, признав-
шийся, что только в этом театре об-
рел команду мечты. Он исполнил ро-
манс «Русь, чего ты хочешь от меня» 
из спектакля «Мертвые души» таким 
неистовым, переходящим в фаль-
цет тенором, что зал завизжал как 
на рок-концерте. Рэпер Хаски, полу-
чивший почетный знак за участие 
в спектакле «Маленькие трагедии», 
принял его из рук Аллы Демидовой, 
сорвавшей бурные овации честным 
признанием: «Я ничего не понимаю 
в рэпе, но мне страшно понравились 

”
Маленькие трагедии“. Единствен-

ное, что могу сказать: 
”
Жги!“»

Наградили и актеров «Седьмой 
студии». Пять лет назад Филиппа Ав-
деева, Александру Ревенко и Свет-
лану Мамрешеву (эти трое — лиде-
ры по числу сыгранных за пять лет 
спектаклей) мало кто знал, а сегодня 
они звезды. Впрочем, не только они. 
Шикарное мужское кабаре почти 
сплошь состояло из учеников Ки-
рилла. В женском зажигали Викто-
рия Исакова, Чулпан Хаматова, Сати 
Спивакова, Ксения Раппопорт, одна-
жды поработавшие с Серебреннико-
вым и с тех пор почитающие каждую 
новую работу с ним за праздник. «Он 
у нас такой один! Кому на Руси хоро-
шо / От того, что это шоу?» — вопро-
шали они ВИПов в партере стихами 
Жени Беркович.

В финале затянувшейся за пол-
ночь, но невероятно веселой цере-
монии, непостижимым образом 
удержавшейся от надрывных нот, 
почетный знак получил Сергей Кап-
ков. Шесть лет назад, будучи руково-
дителем департамента по культуре 
Москвы, он принял решение о сме-
не руководства в Театре имени Гого-
ля. А сейчас напомнил залу, что «Го-
голь-центр» вырос из проекта «Плат-
форма»: без одного не было бы друго-
го. Капков закончил свое выступле-
ние словами: «Show Must Go On».

За пять лет Серебренников создал 
театральный механизм, давший воз-
можность реализовать себя в новом 
качестве десяткам профессиона-
лов. Только что «Гоголь-центр» объя-
вил о планах на полтора сезона, сре-
ди премьер — новые спектакли Мак-
сима Диденко, Евгения Кулагина, Де-
ниса Азарова. Но этот театр не может 
долго существовать без Серебренни-
кова. Если «Гоголь» под его руководст-
вом кончится, весь российский театр 
сделает заметный шаг назад. И долго-
жданные подъем и расцвет, происхо-
дящие в нем с начала 2000-х годов, за-
кончатся позорным откатом. 

О том же, какую биографию де-
лают «нашему рыжему» (так Ахма-
това отозвалась о деле Бродского), 
говорить вообще не стоит. «Наше-
му в шапочке» биографию делать не 
надо — он давно ее сделал. Но если 
суд над «Седьмой студией» продол-
жится в том же духе, биографию ста-
тистов в плохом спектакле сделают 
всем нам.

ТЕАТР ЮБИЛЕЙ

Время, назад
«Гоголь-центр» отметил пятилетие

Портреты жен и возлюбленных художников 
собраны на выставке не ради одного только 
любования  ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Главная героиня «Овдовевшей ведьмы» произво-
дит своеобразный «ребрендинг» и неожиданно 
входит в образ шаманки  

Тяготея к жанру площадной  
комедии, получившая  
в Роттердаме Tiger Award  
«Овдовевшая ведьма»  
отличается артистическим 
снобизмом

Любопытен заявленный 
жанр выставки, ведь 
 жена — это еще и отзывчи-
вая натурщица, которая 
всегда под рукой, и ей 
 можно льстить не так, 
как в случае с капризными 
заказ чицами

Алисия Викандер, Ева Грин и Шарлотта Рэмплинг  
снялись в драме «Эйфория»,  
только что вышедшей в российский прокат
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата Единой лиги ВТБ  
ЦСКА принимает «Химки»
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурат Гассиев победил 
тактическим нокаутом
Российский боксер завоевал  
чемпионский пояс WBA  
и вышел в финал World Boxing Super Series

Мурат Гассиев, кажется, окончательно ут-
вердился в статусе главной звезды россий-
ского бокса на данный момент благодаря 
яркой победе в Сочи над кубинцем Юнье-
ром Дортикосом. В финал грандиозного 
проекта World Boxing Super Series в первом 
тяжелом весе (до 90,7 кг) Гассиев вышел, 
сломив невероятно упорное сопротивле-
ние Дортикоса, которому так и не довелось 
услышать финальной гонг. Он оказался в 
нокауте за несколько секунд до него. В фи-
нале турнира Мурата Гассиева ждет встре-
ча со знаменитым украинцем Александром 
Усиком.

асто бывает так, что поединки, ко-
торые кажутся гарантией грандиозного зрели-
ща, таким зрелищем не становятся. Но сочин-
ский случай был не из этого разряда, и матч за-
служил восторженные отзывы экспертов абсо-
лютно всех ведущих боксерских ресурсов, его 
освещавших.

Восторгались в первую очередь, разумеется, 
Муратом Гассиевым, который в каждом очеред-
ном бою добавляет к представлению о себе что-
то очень важное. Перед тем как в 2016 году ему 
неожиданно достался шанс побиться за чемпи-
онский титул с Денисом Лебедевым, Гассиева 
знали как весьма одаренного физически и ам-
бициозного молодого боксера. В поединке про-
тив Лебедева он показал, что слухи о таланте и 
амбициозности нисколько не преувеличены, 
одолев куда более опытного соперника в мат-
че, в котором ему пришлось пережить кучу не-
приятных моментов. Прошлогодний четверть-
финал World Boxing Super Series явил «апгрейд» 
Гассиева. В бою против такого же матерого, как 
Лебедев, поляка Кшиштофа Влодарчика уже не 
было заметно свойственной молодости сыро-
сти. Зато заметно было, как хорошо бьет абсо-
лютно уверенный в себе Гассиев. Влодарчик 
рухнул уже в третьем раунде.

Поединок против Юньера Дортикоса, коти-
ровавшегося на порядок выше поляка, слывше-
го человеком, способным своей убойной пра-
вой взорвать ситуацию в первом тяжелом весе, 
открыл в Мурате Гассиеве еще пару черт. Ну, до-
пустим, оказалось, что он прекрасно вышколен 
тактически, потому что отработать начало боя 
вторым номером, дать оппоненту почувство-
вать контроль над центром ринга — это ведь яв-
но было частью плана, придуманного тренером 
Гассиева Абелем Санчесом. Можно предполо-
жить, что значительная часть болевшей за рос-
сиянина публики, пока шли эти раунды, жутко 
волновалась, видя, как Дортикос, выдающий-
ся панчер, поливает оппонента. Но на самом 
деле с куда большим толком провел их имен-
но терпеливый Гассиев. На подсчет эпизодов, 
когда кулак кубинца не врезался в жестко по-
ставленный блок, а достигал цели, вполне хва-
тало пальцев руки. А пока Дортикос, радуясь, 
возможно, вдруг так сразу, без раскачки добы-
тому перевесу, без особой пользы молотил за-
щиту Гассиева, тот крайне эффективно прощу-
пывал контрварианты, дожидаясь, когда забот-

ливо взлелеянную иллюзию чужого превосход-
ства и некоторой собственной робости следует 
выбросить на свалку.

На свалку она отправилась в завершенном 
роскошно — могучей атакой — пятом раунде, 
и после него ни о каком преимуществе, реаль-
ном или хотя бы иллюзорном, Дортикоса речи 
уже не шло. Мурат Гассиев, отошедший от кана-
тов, превратившийся в того Гассиева, к которо-
му привыкли по предыдущим его боям, теперь 
с удовольствием диктовал ритм и обыгрывал ку-
бинца во всех аспектах. Хитрые углы его ударов 
и их заковыристые последовательности, когда, 
например, могут быть нанесены три подряд ле-
вой, но с разными траекториями, совершенно 
не читались соперником. Двигался Гассиев гора-
здо быстрее Дортикоса, который, в отличие от 
него, перестроиться не смог (а скорее всего, да-
же не думал о том, чтобы перестраиваться: гиб-
кость не та) и по-прежнему рассчитывал в основ-
ном на то, что достанет противника своей длин-
нющей правой с дистанции.

Доставал чаще Мурат Гассиев. Разницу в эф-
фективности между ним и Юньером Дорти-
косом идеально описывали данные системы 
CompuBox, фиксирующей попадания. Общее 
их количество у Гассиева было значительно 
больше — 190 против 132, но, главное, намно-
го, почти вдвое, больше — 139 против 71 — бы-
ло число попаданий из категории акцентиро-
ванных, плотных, таких, которые судьями це-
нятся особенно.

В заключительной трети матча Дортикос два-
три раза очутился в том положении, которое 
комментаторы любят обозначать фразой «на гра-
ни нокдауна», и спасался, похоже, исключитель-
но благодаря подбородку титановой крепости. 
В финальном раунде он снова продемонстриро-
вал это свойство, нарвавшись на бронебойную 
атаку россиянина, но потом упал еще раз, а по-
том, снова умудрившись подняться, чтобы вы-
живать до гонга, уже упал так, мешком перева-
лившись через канат, что сомнений в нокауте не 
осталось никаких.

Так Мурат Гассиев, прибавив к титулу чемпио-
на мира Международной боксерской федерации 
(IBF) титул чемпиона Всемирной боксерской ас-
социации (WBA), вышел в финал одного из мас-
штабных проектов, осуществленных в профес-
сиональном боксе в последние годы. Биться он в 
нем будет с украинцем Александром Усиком, ко-
торого еще до старта суперсерии позициониро-
вали как ее фаворита, а матч должен состояться 
11 мая в Саудовской Аравии.

Впрочем, насчет места проведения после со-
чинского боя возникли некоторые вопросы. В 
Сочи поединок Гассиева и Дортикоса привезла 
Федерация бокса России, и вдохновленный его 
успехом генсек этой структуры Умар Кремлев за-
явил, что предпримет максимальные усилия, 
пусть для этого придется перебить, видимо, не-
маленькую цену саудовцев, чтобы и финал про-
шел на родине наиболее заметного сейчас рос-
сийского боксера.

Алексей Доспехов

Нокаутировав Юньера Дортикоса,  
Мурат Гассиев вышел в финал  
одного из главных проектов  
в профессиональном боксе,  
появившихся в последние годы    
ФОТО ВАЛЕРИЯ ШАРИФУЛИНА/ТАСС

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Любителей бьют
МОК готов исключить бокс из олимпийской программы

Исполком Международно-
го олимпийского комите-
та (МОК) пригрозил исклю-
чить бокс из программы 
летней Олимпиады 2020 
года. По словам президен-
та головной спортивной 
структуры Томаса Баха, 
к Международной феде-
рации любительского бок-
са (AIBA) накопилось слиш-
ком много претензий. Тут 
и сомнительное качество 
судейства, и финансовые 
нарушения, и непонятные 
управленческие решения. 
Такие, как, например, из-
брание временным пре-
зидентом AIBA Гафура Ра-
химова, которого в январе 
Минфин США внес в список 
лиц, в отношении которых 
введены санкции.

сполком МОК рассмо-
трел вопрос о положении дел 
в любительском боксе и вы-
нес довольно скандальное ре-
шение о том, что один из клю-
чевых видов может потерять 
олимпийский статус и быть 
вычеркнутым из програм-
мы Игр-2020 в Токио. Как со-
общил президент МОК То-
мас Бах, в исполкоме «крайне 
обеспокоены тем, как управ-
ляется AIBA». Господин Бах 
напомнил, что претензии к 
федерации были высказаны 
еще в декабре 2016 года. Выз-
ваны они были управленче-
ским и финансовым кризи-
сом, в который попала феде-
рация. Тогдашний президент 
AIBA У Цзинго, руководивший 
любительским боксом с 2006 
года, как полагали в МОК, мог 
быть причастен к исчезнове-

нию $10 млн. Они были выда-
ны организации World Boxing 
Series (командный турнир, 
проводимый по смешанным 
любительско-профессиональ-
ным правилам) под гарантии 
AIBA азербайджанской компа-
нией Benkons.

Но тогда в МОК все-таки 
не говорили о том, что бокс, 
впервые представленный в 
программе Игр в 1904 году 
(с тех пор боксеры пропусти-
ли только одну Олимпиаду, в 
1912-м), может потерять ста-
тус олимпийского вида. Уже-
сточение позиции понятно, 
если учесть, что список пре-
тензий теперь значительно 
шире. Федерации припомни-
ли и моменты крайне сомни-
тельного судейства боксер-
ских матчей, и недочеты в 
борьбе с допингом, и все те же 
финансовые сложности. По 
традиции не обошлось и без 
российского следа. В частно-
сти, в МОК полагают, что ряд 
боев на Играх-2016 в Рио-де-
Жанейро судили нечестно. В 
число подозрительных попал 
финал, в котором российский 
тяжеловес Евгений Тищен-
ко решением судей обыграл 
боксера из Казахстана Васи-
лия Левита, а также четверть-
финальный бой в категории 
до 56 кг, в котором еще один 
россиянин, Владимир Ники-
тин, победил ирландца Майк-
ла Конлена.

Впрочем, в новейшей исто-
рии AIBA случались и более 
громкие скандалы. Так, в Лон-
доне в 2012 году в 1/8 финала 
в категории до 56 кг японец 
Сатоси Симидзу пять раз от-
правлял в нокдаун предста-
вителя Азербайджана Маго-
меда Абдулхамидова. Но ре-

фери ни разу не открыл счет. 
Более того, если бы не судья, 
то Абдулхамидов упал бы уже 
после гонга: боксер просто 
не мог стоять на ногах. Тем 
не менее именно его объяви-
ли победителем. Правда, по-
сле протеста японской сторо-
ны решение было пересмо-
трено, а судья, обслуживав-
ший поединок, дисквалифи-
цирован. Но в этой истории 
примечательно то, что еще 
осенью 2011 года британские 
СМИ, в частности BBC, утвер-
ждали, что AIBA получила от 
азербайджанской компании 
около $10 млн как раз на фи-
нансирование World Boxing 
Series. Якобы в обмен на то, 
что азербайджанские боксе-
ры получат в Лондоне два зо-
лота (Азербайджан, правда, не 
получил ни одного).

У AIBA есть время до кон-
ца апреля, чтобы представить 
МОК свой план по выходу из 
кризиса. О частичном про-
грессе в решении проблем фе-
дерация рассказала еще в кон-
це января, заявив, что про-
блемный кредит реструкту-
рирован: выплата части долга 
перенесена на 2021 год, а еще 
какая-то его часть будет опла-
чена AIBA предоставлением 
рекламных услуг.

Но все же сложности с фи-
нансированием деятельнос-
ти AIBA не относятся к числу 
главных претензий со сторо-
ны МОК. Там куда больше не-
довольны тем, что в конце ян-
варя AIBA решила назначить 
временно исполняющим обя-
занности президента узбек-
ского предпринимателя Га-
фура Рахимова. До его избра-
ния обязанности президен-
та исполнял вице-президент 

AIBA Франко Фальчинелли, 
принявший управление по-
сле отставки У Цзинго. Но ита-
льянец отказался продлевать 
свой мандат, сославшись на 
усталость.

По мнению МОК, при из-
брании господина Рахимова 
были допущены грубейшие 
нарушения. В AIBA, в свою 
очередь, уверены, что это не 
так. В заявлении федерации, 
которое в МОК уже назвали 
не отвечающим на поставлен-
ные вопросы, отмечается, что 
господин Рахимов был назна-
чен в соответствии со всеми 
правилами в Дубае, где в ян-
варе собрался внеочередной 
конгресс AIBA. За его канди-
датуру проголосовал испол-
ком AIBA. Выборы постоянно-
го президента AIBA намечены 
на ноябрь и должны пройти в 
Москве.

Генеральный секретарь Фе-
дерации бокса России Умар 
Кремлев уверен, что до исклю-
чения бокса из олимпийской 
программы все же не дой-
дет. «Бокс — флагман спорта. 
На Олимпиаде это из едино-
борств самое популярное. Как 
его можно убрать из програм-
мы? Маловероятно, что такое 
произойдет. Это больше похо-
же на 

”
страшилку“, МОК пыта-

ется запугать AIBA,— заявил 
господин Кремлев 

”
РИА Но-

вости“.— Но он не имеет пра-
ва проводить расследование, 
пусть прежде расследуют кор-
рупционные схемы в своей 
организации. Просто сейчас 
пришел не их человек, кото-
рый будет не разрушать бокс, 
а развивать его. Уверен, AIBA 
в ближайшее время решит все 
проблемы».

Александр Петров

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

МОК жмет на CAS
Решение Спортивного суда убедило Томаса Баха в том,  
что арбитражу необходима реформа

Решение Спортивного ар-
битражного суда (CAS) 
оправдать большую часть 
российских спортсменов, 
ранее дисквалифициро-
ванных за якобы имевшие 
место нарушения антидо-
пингового регламента на 
Олимпиаде в Сочи вызва-
ло довольно неожиданную 
реакцию президента Меж-
дународного олимпийско-
го комитета (МОК) Томаса 
Баха. Господин Бах дал по-
нять, что причиной факти-
ческого поражения МОК, 
уверенного в том, что на-
шел надежные доказатель-
ства виновности атлетов, 
стала неэффективность 
высшей олимпийской ар-
битражной инстанции, и 
призвал реформировать 
ее. Между тем CAS в 1990-
е уже пережил одну рефор-
му, и причиной ее стала 
как раз его слишком боль-
шая зависимость от МОК, 
в свое время создавшего 
структуру.

начительная часть ис-
полкома Международного 
олимпийского комитета, за-
седание которого состоялось 
в эти выходные, была посвя-
щена ситуации, связанной с 
вынесенным в конце прош-
лой недели Спортивным ар-
битражным судом вердиктом 
в отношении группы обратив-
шихся в него с апелляциями 
российских спортсменов. Все 
они в прошлом году подвер-
глись пожизненному отстра-
нению от участия в Олимпий-
ских играх, начиная с Олим-
пиады в Пхёнчхане (церемо-
ния ее открытия состоится 9 
февраля), а их результаты, по-
казанные на Олимпиаде в Со-
чи в 2014 году, были аннули-
рованы. Такое наказание в их 
отношении применил МОК 
после проверок данных, со-
держащихся в докладе неза-
висимого эксперта Всемирно-
го антидопингового агентст-
ва (WADA) Ричарда Макларе-
на. Спортсмены обвинялись в 
нарушении антидопинговых 
правил в Сочи. В докладе Ри-
чарда Макларена говорилось 

о масштабных манипуляци-
ях с пробами во время той 
Олимпиады. По итогам про-
верок, основной составляю-
щей которых были повтор-
ные тесты проб, взятых на со-
чинских Играх, и изучение 
контейнеров для них на пред-
мет наличия следов вскры-
тия, дисквалификации под-
верглись в общей сложности 
43 спортсмена. На завершив-
шемся в январе процессе рас-
сматривались дела 39.

Высшая спортивная арби-
тражная инстанция полно-
стью удовлетворила подавля-
ющее большинство — 28 — 
апелляций. Апелляции еще 
11 россиян были удовлетворе-
ны частично. Таким образом, 
у России появилась надежда, 
что по крайней мере часть 
оправданных спортсменов, 
пройдя фильтр специальной 
комиссии МОК, сможет вы-
ступить в Пхёнчхане под ней-

тральным флагом. Но даже 
если МОК откажет им в этом, 
российская сторона в любом 
случае может рассматривать 
решение CAS как свою боль-
шую победу. Оно вернуло Рос-
сии первое место в медаль-
ном зачете Олимпиады 2014 
года, потерянное после волны 
санкций, и поставило под сом-
нение обвинения в ее адрес 
(см. 

”
Ъ“ от 2 февраля).

О «разочаровании» в свя-
зи с вердиктом МОК объявил 
еще в четверг — сразу после 
того, как он был вынесен. По 
итогам исполкома Томас Бах 
повторил этот тезис, признав-
шись, что в головной спортив-
ной структуре «не ожидали» 
подобного исхода процесса, 
и подтвердил, что она рассма-
тривает возможность оспари-
вания его в Федеральном суде 
Швейцарии.

Сюрпризом стал, по сути, 
основной вывод, сделанный 

Томасом Бахом из происшед-
шего. По его словам, члены ис-
полкома МОК «абсолютно не 
удовлетворены» применен-
ным CAS подходом при рас-
смотрении апелляций и вы-
сказали «озабоченность» по 
поводу «качества» принятого 
решения. Господин Бах, по су-
ти, дал понять, что в возник-
шей перед Олимпиадой не-
простой ситуации его органи-
зация считает в первую оче-
редь виновным именно ар-
битраж, который нуждается 
в «экстренных реформах вну-
тренней структуры». Незадол-
го до Томаса Баха об их необ-
ходимости говорил и один 
из основателей WADA и наи-
более заметных спортивных 
функционеров Дик Паунд. Со-
ответствующее предложение 
МОК уже направил президен-
ту CAS Джону Коутсу, который 
ранее занимал должность ви-
це-президента МОК и считался 
соратником господина Баха.

Какие именно изменения в 
работе арбитража Томасу Баху 
кажутся необходимыми, он не 
уточнил. И не напомнил, что 
CAS, созданный в 1984 году 
МОК как фактически состав-
ная часть Олимпийского ко-
митета, спустя десять лет по-
сле этого уже пережил доволь-
но радикальную реформу. 
Она была инициирована Фе-
деральным судом Швейцарии 
в связи с иском подвергшего-
ся санкциям со стороны арби-
тража конника Эльмара Гунде-
ля. Суд тогда постановил, что 
CAS не может эффективно вы-
полнять свои функции из-за 
дефицита «беспристрастно-
сти» и «независимости». Ос-
новной составляющей рефор-
мы, призванной как раз осла-
бить связи арбитражной ин-
станции с МОК, было учре-
ждение Международного ар-
битражного совета в области 
спорта (ICAS). Сформирован-
ный из представителей МОК, 
международных спортивных 
федераций, национальных 
олимпийских комитетов и не-
зависимых экспертов, он осу-
ществляет функции админи-
стративного и финансового 
контроля, выполняя роль над-
зорной инстанции.

Алексей Доспехов
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Решение CAS оправдать большую часть  
обратив шихся в него российских спортсменов  
вызвало у президента МОК Томаса Баха  
недовольство работой высшей спортивной  
арбитражной инстанции  ФОТО АР
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